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AoCB.Poder, o presidentedaComissãodeMinas e
EnergiadaCâmaradosDeputados,EdioLopes (PL-RR),
afirmouque apenas 37%do valor das contas de luz se

referema energia efetivamente consumida.

PÁGINA 6

Impostoencareceenergia

Anova remessa deve chegar à ca-
pital até amanhã, segundocomu-
nicado doMinistério da Saúde.
Serão 78mil doses da AstraZene-
ca/Oxford e 10,5 mil da Pfi-
zer/BioNTech, todas para a pri-
meira aplicação. A previsão é de
que esse carregamento se destine
aos grupos que estão sendo con-
templadospela campanha, como
idosos commais de 60 anos, pes-
soas com comorbidades a partir
dos 30 anos e profissionais das
áreas de Saúde e Segurança, além
deeducadoresde creches. Anovi-
dadedeve ser a destinaçãodedo-
ses— cerca de 2mil — para tra-
balhadores do transporte aéreo
que atuamno aeroporto deBrasí-
lia. Especialistas ouvidos ontem
peloCorreioalertaramparaapro-
vávelchegadaàcidadedacepa in-
dianadonovocoronavírus, consi-
deradamais agressiva. Casos de
infecção foram registrados no
Maranhão.Na avaliação de infec-
tologistas, a variante pode provo-
caruma terceiraondadadoença.

Comoavaldaagência sanitária,
oButantan jápode iniciar a

aplicaçãodasubstânciaanticovid
emhumanos.Fármacoevitará
queumapessoa infectadapelo
novocoronavírusdesenvolva
umquadrogravedadoença.

Anvisa libera
testesdesoro

Mafioso
da Itália
estápreso
emBrasília
Considerado umdos criminososmais
procurados em seu país, Rocco

Morabito, de 54 anos, foi detido pela
Polícia Federal em João Pessoa, na

Paraíba, e trazido para o DF. A operação
para localizar o traficante de drogas
teve a cooperação da Interpol e de

autoridades italianas. Rocco aguardará
a extradição em cela do Sistema
Penitenciário Federal. PÁGINA 14

CapitãCloroquinadepõe
ecomplicaex-ministro

Exército notifica

Pazuello
General é informadosobrea
aberturadeprocedimento
queapuraaparticipaçãodele
ematopolíticodeBolsonaro.
Puniçõespodemirde simples
advertência aprisão. PÁGINA 4

Pertence

miraaOAB
Em entrevista à coluna

Eixo capital, o advogado
Evandro Pertence confirma
a pré-candidatura ao
comando da Ordem, em

Brasília. PÁGINA 15

Uma compra de R$ 76,97 rendeu
R$500milaummoradordaAsa
Norte. Programapremiou,ontem,

12,6milpessoas.PÁGINA 17

GDFdistribui prêmios

Tambores com a

caradoBrasil
Nonovo álbumAssim tocam

osmeus tambores volume2, a
ser lançadoneste semestre,

MarceloD2quermostrar “este
país legal, de gente legal.”

PÁGINA 22

Aoser interrogadanaCPIdaPandemia,asecretáriaMayraPinheiro,do
MinistériodaSaúde,deurespostasdiferentesdasdePazuelloem,pelomenos,
duasocasiões: sobreadataemqueapastafoi informadadoriscodefaltaroxigênio
emManaus;esobreomotivodaretiradadoardeaplicativoquerecomendava
ousodecloroquinaparatratamentoprecocedepacientescomcovid-19.

● Comissãodecidehoje se
convoca10governadores
e 12prefeitosparadepor

● MinistériodaSaúdepede
autorizaçãopara importar
imunizante feitona Índia

Lotecom88,5milvacinas
éomaiordestinadoaoDF

Preconceitobem
longedo fim

Familiares deGeorge Floyd, negro assassinado
pela polícia há umano, encontramo

presidente dos EUA e cobrammais leis contra
o racismo. Joe Biden admite que o país ainda

precisa avançar. PÁGINA 8

Nota legal
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Edilson Rodrigues/Agência Senado

Ed Alves/CB/D.A Press
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Primeiro,ostricolores
Fluminense derrota River Plate, em
Buenos Aires, e avança às oitavas como
líder do grupo. Nenê comanda triunfo
no Estádio Monumental de Núñez.

Conheçaotreinadorde
“videogame”doGama PPÁÁGGIINNAASS 1199 EE 2200

JimWatson/AFP

Wilmore Oliveira/Pupila Dilatada/DivulgaçãoJuanMabromata/AFP
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Capitã Cloroquina
complica Pazuello

AsecretáriadeGestãodoTrabalhodoMinistériodaSaúde,MayraPinheiro, afirmaàCPIdaCovidqueapasta soubecomantecedência
do riscode faltar oxigênionacidade, oque contradiz ogeneral. Ela tambémmantémadefesademedicamento ineficaz contraovírus

» BRUNA LIMA
» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO
» RENATO SOUZA

U
masérie de respostas eva-
sivas e de contradições
marcou o depoimento,
ontem, à CPI da Covid, da

secretária de Gestão doTrabalho
e da Educação na Saúde do Mi-
nistério da Saúde, Mayra Pinhei-
ro, conhecida como Capitã Clo-
roquina.Mas elamanteve a defe-
sa domedicamento para tratar a
doença e deu declarações que re-
forçamasuspeitadequeoMinis-
tério da Saúde foi alertado com
antecedência sobre a crise deoxi-
gênio, prestes a ser deflagrada
nos hospitais deManaus.
Questionada sobre omomen-

to em que oMinistério da Saúde
soubedo riscoda falta do insumo
na capital amazonense, Mayra
Pinheiro disse ter sido informada
doproblemapelo então titular da
pasta, Eduardo Pazuello, em 8 de
janeiro.“Euestive emManausaté
o dia 5 (de janeiro) e voltei. Omi-
nistro teve conhecimento do de-
sabastecimento de oxigênio em
Manaus, creio, no dia 8, e ele me
perguntou: ‘Mayra, por que você
não relatou nenhum
problema de escas-
sez de oxigênio? Por-
quenãome foi infor-
mado’!”, afirmou.
Mas, na semanapas-
sada, em depoimen-
to à CPI, o general
sustentou que foi in-
formado do risco da
falta do insumo em
10 de janeiro, numa
reunião com o go-
vernador do Amazo-
nas,Wilson Lima (PSC), e com o
secretário estadual de Saúde.
Mayra Pinheiro ressaltou que

não foi possível prever a falta de
oxigênio nas unidades de saúde
da cidade. “EmManaus, em uma
situação extraordinária de nós
não termosnoçãodequantospa-
cientes vão chegar ao hospital, é
impossível fazer uma previsão de
quanto se vai usar amais (de oxi-
gênio). O que eles tiveram foi
uma constatação: passaram de
30milmetros cúbicospara 80mil
metros cúbicos”, destacou. “Não
considero que seja possível (pre-
ver o desabastecimento de oxigê-
nio)”, disse, acrescentando que
“não é doMinistério da Saúde a
competência de cuidar do abas-
tecimento do estoque e do forne-
cimento de oxigênio”.
O senador Eduardo Braga

(MDB-AM) confrontou a secretá-
ria. “Como uma técnica, com o
nível de formação que a senhora
tem, com toda a secretaria e com
toda a assessoria do ministério
presente na cidade de Manaus,
constata esse quadro e não iden-
tifica que iríamos colapsar por
faltadeoxigênio?”, cobrou.Mayra
Pinheiro respondeu: “Não foi es-
sa a informaçãoqueeudei.Oque
eu disse é que nós não temos co-
mo prever a quantidade de me-
tros cúbicos que vamos utilizar,
até porque não é essa a nossa
função. O Ministério da Saúde
não faz omonitoramento (do es-
toquedeoxigênionoshospitais)”.

Cloroquina

A depoentemanteve a defesa
do uso de cloroquina nas fases
iniciais da infecção pela covid-19.
O relator, RenanCalheiros (MDB-
AL), quis saber se o tratamento
precoce foi definidopeloMinisté-
rio da Saúde e emquais estudos a

secretária, que émédica pediátri-
ca, se baseoupara indicar a cloro-
quina. “É preciso que nós tenha-
mos claro que o Ministério da
Saúde nunca indicou tratamen-
tos para covid. Oministério criou
um documento juridicamente
perfeito, que é a nota orientativa
nº 9, que depois se transformou
na nota orientativa nº 17, emque
nós estabelecemos doses seguras
para que osmédicos brasileiros,
no exercício da sua autonomia,
pudessem utilizar essesmedica-
mentos com consentimento dos
seus pacientes, de acordo com
seu livre arbítrio”, respondeu.
Em seguida, Calheiros per-

guntou se a depoente recebeu do
presidente Jair Bolsonaro orien-
tação para recomendar o trata-
mento precoce. Ela negou ter re-
cebido pressões. “Nunca recebi
ordens, e o uso desses medica-
mentos não é uma iniciativami-
nha, pessoal”, enfatizou.
O relator perguntou à secretá-

ria por que oMinistério retirou,
no iníciodestemês, de seu sitena
internet, as orientações sobre o
uso da cloroquina. Segundo
Mayra Pinheiro, foi para eliminar
divergências sobre o assunto. “O
ministro (da Saúde), Marcelo

(Queiroga), numa ati-
tude extremamente
acertada, resolveu le-
var para a Conitec
(Comissão Nacional
de Incorporação de
Tecnologias no SUS)
todas as construções
de protocolos clínicos
para a conduta da
doença, exatamente
para eliminarmos as
divergências que exis-
temhoje de opiniões”,

afirmou. Recentemente, a pasta
elaborou o primeiro protocolo
para tratamento hospitalar da
covid-19. No documento, não re-
comenda o uso de medicamen-
tos hidroxicloroquina, cloroqui-
na, azitromicina e ivermectina.
O relator da CPI também lem-

brou à secretária que a Organiza-
çãoMundial da Saúde (OMS) in-
terrompeu testes com a hidroxi-
cloroquina e não recomendou o
uso domedicamento para tratar
pacientes com o novo coronaví-
rus. Em resposta, ela afirmou, co-
mo já havia declarado Pazuello à
CPI, que oBrasil não é obrigado a
seguir as orientações daOMS.

TrateCov

Mayra Pinheiro voltou a con-
tradizer Pazuello quando per-
guntada sobre suposto hackea-
mento do aplicativo TrateCov,
do Ministério da Saúde, relata-
do pelo ex-ministro à CPI. A fer-
ramenta, que foi retirada do ar
em 21 de janeiro, recomendava
o uso de cloroquina para trata-
mento precoce do novo corona-
vírus, inclusive para crianças.
Segundo o relato de Pazuello

aos senadores, o TrateCov foi co-
piado e colocado no ar de forma
indevida. Porém a secretária
apresentou duas versões diferen-
tes. Primeiro, acusou um jorna-
lista de ter feito uma“extração in-
devida de dados”. Depois, confir-
mouquenãohouvenenhumrou-
bode dados,mas que oprofissio-
nal teria apenas executado “si-
mulações indevidas”.
O presidente da CPI, Omar

Aziz (PSD-AM), reagiu com ir-
ritação. “Não houve hackea-
mento nenhum. Vamos trazer
os técnicos que fizeram o apli-
cativo”, ressaltou. (Colaborou
Sarah Teófilo)

Habeas corpus
Mayra Pinheiro respondeu às

perguntas sobre a crise em Ma-
naus, embora estivesse ampara-
da por um habeas corpus conce-
dido pelo ministro Ricardo
Lewandowski, do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), que a auto-
rizava a permanecer em silêncio
a respeito de fatos ocorridos na
capital amazonense. A secretá-
ria já é ré em uma ação de im-
probidade administrativa na
Justiça Federal do Amazonas so-
bre a tragédia.

Saibamais

Disse que a hidroxicloroquina tem
ação antiviral comprovada
» O remédio não é um antiviral. A
Organização Pan-Americana de
Saúde (Opas), braço da Organização
Mundial da Saúde (OMS) nas
Américas, afirma em seu site que “não
há evidência científica até omomento
de que esses medicamentos
(cloroquina e hidroxicloroquina)
sejam eficazes e seguros no
tratamento da covid-19”.

Afirmouque oMinistério da Saúde
não recomendou,mas orientou o
uso de tratamento precoce para
médicos de todo o país, não
só deManaus
»Não existe tratamento precoce contra
a covid-19. O que há são orientações
para que o tratamento seja iniciado
tão logo o paciente sinta os primeiros
sintomas.

Negouque o aplicativo TrateCov
tenha sido hackeado
» A declaração contradiz depoimento
do ex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuello. Ele chegou a dizer que foi
registrado um boletim de ocorrência
(BO) após o aplicativo ter sido
hackeado. Ao longo do depoimento,
Mayra Pinheiro apresentou outras
duas versões: primeiro, acusou um
jornalista de ter feito uma “extração
indevida de dados”. Depois, confirmou
que não houve roubo, mas que o
profissional teria apenas executado
“simulações indevidas”. Na verdade, a
plataforma estava aberta e foi
divulgada no próprio site do
Ministério da Saúde, não tendo havido
extração por parte do profissional.

Sustentou ser impossível prever a
falta de oxigênio
» Conforme informações levantadas
pela equipe do relator, Renan
Calheiros (MDB-AL), ao Ministério
Público Federal, Mayra Pinheiro
afirmou que “é possível realizar
esse cálculo a partir do
prognóstico de hospitalizações,
pois se estima a quantidade de

insumo a partir do número de
internados”.

Destacou que soube da crise de
Manaus por Pazuello,
em8de janeiro
» A declaração contradiz depoimento
do ex-ministro da Saúde Eduardo
Pazuello. Ele disse na CPI que tomou
conhecimento da falta de oxigênio em
hospitais de Manaus em 10 de janeiro.
No segundo dia de oitiva, porém,
voltou atrás e afirmou que soube da
falta do insumo em 7 de janeiro.

Frisou que oMinistério da
Saúde apenas recomendava
cloroquina
» O documento “PlanoManaus”,
assinado pelo entãoministro da
Saúde, Eduardo Pazuello,
determinava o incentivo ao
tratamento precoce. O aplicativo
TrateCov também indicava que fosse
receitado a pacientes com suspeita de
covid medicamentos como cloroquina
e ivermectina. Além disso, emmaio do
ano passado, o ministério divulgou
um protocolo que orientava o uso de
cloroquina e hidroxicloroquina até
para casos leves da doença.

Disse considerar a tese da
imunidade de rebanho
“extremamente perigosa”
» Vídeo apresentado pelo relator,
Renan Calheiros, mostra Mayra
Pinheiro defendendo a imunidade de
rebanho. “Tínhamos de, no início da
doença, ter deixado isolados os
nossos idosos, as pessoas de grupos
de risco e garantido os
equipamentos de proteção
individual. Deixar que as nossas
crianças frequentassem as escolas,
deixar que o comércio, a indústria, os
estabelecimentos comerciais
funcionassem com as orientações de
distanciamento social. (...)
Atrapalhamos a evolução natural da
doença naquelas pessoas que seriam
assintomáticas, como as crianças, e
que a gente teria um efeito rebanho”,
ressalta no vídeo.

Inverdades e contradições

Veja as alegações deMayraPinheiro à comissão

MayraPinheironasessãodaCPIquedurouseishorasemeia:“OministroteveconhecimentododesabastecimentodeoxigênioemManaus,creio,nodia8”

Muito a esclarecer
Após o depoimento de

Mayra Pinheiro, o presidente
da CPI, Omar Aziz (PSD-AM),
disse que precisam ser esclare-
cidas as contradições entre ela
e o ex-ministro Eduardo Pa-
zuello sobre a data em que a
pasta tomou conhecimento do
risco de colapso nos hospitais
de Manaus.
Eduardo Girão (Podemos-

CE) classificou a oitiva da secre-
tária como segura e clara. “As-
simcomo foi comPazuello,mes-
mo com habeas corpus debaixo
do braço, ela respondeu a tudo.
Não se furtaram em responder,
e isso é bom, para que venha to-
da a verdade.”
Por sua vez, Humberto Costa

(PT-PE) frisou o fato de Mayra
Pinheiro ter exercido atividades
que nada têm a ver com as atri-
buições do cargo dela. “Em vez
de cumprir a responsabilidade
dela na secretaria, se tornou um
baluarte do tratamento precoce

da hidroxicloroquina. Ela é da
área de gestão do trabalho e
educação em saúde. É para for-
mar profissionais, treinar para
lidarem com a covid-19, como
podem se proteger, ter um pro-
tocolo de sintomas e sinais da
doença para orientar as pessoas.
Treinar agentes comunitários de
saúde”, listou.
Já Otto Alencar (PSD-BA),

que é médico, destacou o risco
à saúde representado pela re-
comendação de medicamentos
para tratar a covid-19. “Hidroxi-
cloroquina para tomar sem fa-
zer eletro é crime. Matou muita
gente, que morreu de parada
cardíaca. Eles fizeram uma qui-
mioprofilaxia. Tem muitos
doentes, não dá para fazer exa-
mes em todos os pacientes, dá
medicação a todo mundo. Qui-
mioprofilaxia é motivo para to-
mar o CRM (documento do
Conselho Regional de Medici-
na)”, frisou. (BL, JV, LC e RS)

Evaristo Sá/AFP

LogodaFiocruz: naCPI,
foi exibido umáudio em
queMayraPinheiro
critica a instituição.
“Eles têmumpênis na
porta da Fiocruz. Todos
os tapetes das portas
são a figura doChe
Guevara”, diz, namídia.
Aos senadores, ela
manteve as declarações
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AvezdegovernadoresnaCPI
» BRUNA LIMA
» LUIZ CALCAGNO

U
mmês após a instalação
daCPIdaCovid, senado-
res da base e da ala inde-
pendente conseguem

direcionar os trabalhos, também,
para estados e municípios. O
principal foco da reunião delibe-
rativa de hoje do colegiado é vo-
tar o convite a 10 governadores e
12 prefeitos para prestar esclare-
cimentos sobre a aplicação de
verbas liberadas pela União para
o enfrentamento dapandemia.
OpresidentedaCPI,Omar Aziz

(PSD-AM), destacou outros pedi-
dos protocolados na comissão.
“Temos muitos requerimentos
convidando, convocando espe-
cialistas pró e contra a cloroqui-
na.Vamos passar três anos e não
vamos ouvir todos. Precisamos
fluir. (…). Mas vamos
ouvir muitos cientis-
tas, convocar o segun-
doescalãodasaúde to-
do.”Outro assuntoque
pode ser votado é a re-
convocação do ex-mi-
nistro da Saúde Eduar-
do Pazuello e do atual
ocupante da pasta,
Marcelo Queiroga. De-
vem ficar fora, porém,
pedidos para quebra
de sigilos telefônicos e outros
meiosde comunicação.
Umdos principais defensores

dogovernodaCPI,o líderdoDEM
no Senado,Marcos Rogério (RO),
por exemplo, queixou-se que a
decisão de chamar governadores
e prefeitos teria acontecido em
uma “reunião secreta” da oposi-
ção com a cúpula do colegiado,
que ele chamou de “gabinete pa-
ralelo”. O senador Otto Alencar
(PSD-BA), porém, respondeu que
os governistas não participam
dos encontros por iniciativa pró-
pria. Ele também destacou que
serão chamados apenas gestores
estaduais e municipais citados
em apurações da Polícia Federal.
A exceção é o Distrito Federal:
Ibaneis Rocha está na lista de
convidados,mas a gestão dele na
área da Saúde é investigada pelo
Ministério Público doDistrito Fe-
deral eTerritórios (MPDFT).
Entre os estados citados es-

tão Amazonas, Rio de Janeiro,

Santa Catarina e Rondônia (veja
quadro). Além disso, há uma lis-
ta de requerimentos governistas
que também trazem uma série
de governadores, vices e secre-
tários. Os documentos datam
de 28 de abril e reúnemWilson
Lima, do Amazonas; Rui Costa,
da Bahia; Hélder Barbalho, do
Pará; João Doria, de São Paulo;
Wellington Dias, do Piauí (na
condição de representante do
Fórum dos Governadores); e o
vice-governador do Amazonas,
Carlos Almeida Filho. Porém
nem todos os citados são inves-
tigados pela Polícia Federal.
“Onde teve ação da PF, chama.

O regimento interno do Senado
não permite convocar. Se você
convida e não vem, aí convoca”,
explicou Otto Alencar. “Vamos
chamar os casosmais emblemá-
ticos. O governo do estado do Rio

de Janeiro. O governa-
dor (WilsonWitzel) foi
cassado, e o que está
nocargo (CláudioCas-
tro) está denunciado;
dois secretários de es-
tado foram pegos
abertamente rouban-
do; e falam em Ma-
naus”, destacou.
Marcos Rogério,

por sua vez, disse que
a inclusãodo temanas

deliberações é um avanço. “Esse
vem sendo um apelo desde o co-
meço: que se apurasse a conduta
de gestores federal, estaduais e
municipais. Seguir de verdade o
caminho do dinheiro e saber o
que foi feito com essesmilhões e
milhões de reais a estados emu-
nicípios. Há suspeita de desvio,
superfaturamento, contratos fic-
tícios, corrupção”, declarou,
acrescentando que não haverá
“blindagempara governadores”.
Na avaliação de Eduardo Gi-

rão (Podemos-CE)— que se de-
clara independente,mas defende
o governo na CPI—, a sessão po-
de ser tumultuada. “Eu não sei se
vai se confirmar, porque está sur-
gindo muita pressão do Fórum
dos Governadores, essas coisas”,
justificou. Na semana passada, a
entidade enviouumacarta à lide-
rança da CPI questionando a na-
tureza dos requerimentos, que,
na avaliaçãodos gestores, podem
exceder o escopodas apurações.

Comissão votahoje umasérie de requerimentos quepede a convocaçãodepelomenos 10gestores estaduais e 12 prefeitos. O foco são
os entes federativos alvo de investigaçãopor suspeita de desvio de recursos liberados pelaUnião para o enfrentamento dapandemia

Veja quais são os estados

cujos governadores podem

ser chamados a depor

Governo Operação daPF

Amapá Virus Infectio

Amazonas Sangria

Distrito Federal Falso Negativo

(operação doMPDFT)

Pará Para Bellum

Rio de Janeiro Placebo

Rio Grande do Sul Camilo

Rondônia Ductil

Roraima Desvid-19

Santa Catarina Pleumon

Tocantins Personale

Alvosdepedidos

AlexandreGarcia

No Rio de Janeiro, domingo, vimos
o que talvez tenha sido a maior parada
demotocicletas juntas no planeta. Ne-
nhumórgão tradicional de informação
anunciou ou promoveu, ninguém sub-
sidiou e pousou no asfalto um enxame
de motos que fluíram como um rio
amazônico pelas estradas e avenidas

da cidade, saudadas por bandeiras na-
cionais agitadas nas calçadas e pré-
dios. Bastou uma convocação do pre-
sidente da República, emilhares foram
demonstrar-lhe apoio.
Desde a campanha eleitoral, eventos

assim têmsidoa formadeopresidente fi-
carpróximode seus eleitores. Por suavez,

a nova formade a oposição se expressar
temsidoaCPIdaPandemia.Emresposta,
apoiadores do presidente encheram a
AvenidaPaulista, no1ºdeMaio, e aEspla-
nada, no 15 demaio.NoDia dasMães, o
presidente lideroumilharesdemotos em
desfile por Brasília. Entre umas e outras,
Bolsonarotambémrespondeuàoposição
de governadores visitando com frequên-
cia estados do Nordeste, onde não ga-
nhouaeleição, sempreprovocandoaglo-
merações,comoestabeleceuobordão.
São linguagens diferentes que se

opõem e têm se movimentado como
ação e reação. A oposição de senadores
da CPI e de governadores se expressa
pelamaior parte do noticiário que lhes
dá cobertura e apoio— e o presidente,
por sua vez, vai às ruas e às redes sociais
para conferir sua força e comparar as
imagens dos eventos com os números
das pesquisas de opinião, quemostram
sua popularidade em queda e a vitória
de Lula no anoque vem.
Quem, afinal, tema força damaioria?

Costuma-se considerar que adúvida so-

bre quemémaioria numademocracia é
sempre decidida nas urnas—ahora da
verdade.Masaurnaprecisagarantiracer-
tezadeque cada voto é recebido e conta-
do com lisura. A apuração não pode ser
umatoemsegredodeJustiça.Naverdade,
é umato administrativo, que precisa ser
transparente e acessível à compreensão
dequalquereleitor.Quandocadaumtem
a sua verdade, é a somadas verdades de
cada um que vai decidir qual maioria
exercerá opoder.O voto é secreto; a apu-
raçãonãopodesersecreta.

“Bastou uma convocação do presidente da República,
emilhares foramdemonstrar-lhe apoio”

Quem émaioria?

Renan citaTribunal deNuremberg
O relator da CPI da Covid, Re-

nan Calheiros (MDB-AL), negou,
por meio das redes sociais, que
tenha comparado a pandemia ao
holocausto nazista durante reu-
nião do colegiado. “Nunca houve
comparação entre a pandemia e
o holocausto. O holocausto é in-
comparável! Mas é comparável,
sim, assustadoramente compa-
rável, a atitude de negação dos
oficiais nazistas e de algumas au-
toridades que depuseram na
CPI”, escreveunoTwitter.
Ontem, Calheiros abriu os tra-

balhos da comissão traçando um
paralelo entre as responsabilida-
desdocolegiadoeadoTribunalde
Nuremberg, julgamentoorganiza-
do pelos Aliados após a Segunda
GuerraMundial e que condenou
membrosde liderançanazista.

“Estamos aqui participando
de um colegiado com caracterís-
ticas jurídicas,mas tambémcom
natureza política e até policial.
Nossomaior desafio, nosso prin-
cipal dever e missão é fazer um
julgamento justo, equilibrado e
o mais técnico possível”, discur-
sou Calheiros mais cedo. “Faço
questão de trazer à memória de
todos talvez o julgamento mais
conhecido de todos os tempos, o
Tribunal de Nuremberg. (...) Foi
ali que o mundo procurou en-
contrar respostas para um crime
até hoje inconcebível: o genocí-
dio de 6 milhões de judeus nos
campos de concentração do re-
gimenazista”, continuou, na ses-
são que ouviu a secretária de
Gestão do Trabalho e da Educa-
ção na Saúde do Ministério da

Saúde,Mayra Pinheiro.
No discurso, Calheiros salien-

tou que, apesar do paralelo, a CPI
não é um tribunal de guerra nem
de exceção, mas, sim, uma insti-
tuição da democracia. A compa-
ração irritou os senadores gover-
nistas que interromperam o rela-
tor, entre eles o líder do governo
na Casa, Fernando Bezerra Coe-
lho (MDB-PE).
As falas de Calheiros recebe-

ram o repúdio da Confederação
Israelita do Brasil (Conib). A en-
tidade disse “repudiar mais uma
vez comparações completa-
mente indevidas do momento
atual, agora feitas na CPI da Co-
vid, com os trágicos episódios
do nazismo que culminaram no
extermínio de 6 milhões de ju-
deus noHolocausto”.

Aziz para Bolsonaro:“Compre vacina”
» AUGUSTO FERNANDES

OpresidentedaComissãoPar-
lamentar de Inquérito (CPI) da
Covid, senador Omar Aziz (PSD-
AM), fez críticas ao presidente
Jair Bolsonaro, após o chefe do
Palácio do Planalto ter publicado
nas redes sociais um projeto de
lei de autoria doparlamentar que
buscava tornar crime a prescri-
ção de remédios sem eficácia
comprovada pela ciência para o
tratamento depacientes.
Bolsonaro divulgou, ontem,

umaimagemnosseusperfisna in-
ternet comapropostadeAziz, que
previapenadeaté três anosdede-
tenção aosprofissionais queprati-
cassemoato. Ele pediu aos segui-
doresquecomentassemoprojeto.
Desde o início da pandemia, o

chefe do Executivo tem defendi-

do a utilização demedicamentos
como hidroxicloroquina, iver-
mectina e azitromicina no trata-
mento da doença, apesar de es-
tudos científicos atestarem a ine-
ficácia dessas substâncias contra
onovo coronavírus.
Durante a sessão de ontemda

CPI, que tomou o depoimento da
secretária de Gestão doTrabalho
e da Educação na Saúde doMi-
nistério da Saúde,Mayra Pinhei-
ro,Azizdissequedesistiudeapre-
sentar o projeto de lei. O senador
explicou que foi avisado por pro-
fissionais de saúde de que a pro-
posta era desnecessária e poderia
prejudicar o trabalhodemédicos.
Na sequência, o parlamentar

criticou Bolsonaro pela condu-
ção da crise sanitária. Segundo
ele, omandatário deveria, assim
como ele, fazer uma autocrítica

sobre a atuação que teve durante
a pandemia e correr atrás de so-
luções para diminuir os estragos
causados pela covid-19 noBrasil.
“Presidente, não perca seu

tempo— ou quem quer que se-

ja nas suas redes sociais — de
postar esse projeto, porque esse
projeto já foi retirado bem antes
de o senhor postar esse texto no
seu Twitter. Perca seu tempo li-
gando para lideranças políticas
internacionais para comprar
vacina. Perca seu tempo em
salvar vidas, presidente”, dispa-
rou Aziz. “Coloque dentro do
seu Twitter algo... Diga assim:
‘Faça o isolamento social, se
cuide. Essa doença mata’. Não
desça tanto para vir criticar um
simples projeto que já foi reti-
rado. Ainda há tempo para Vos-
sa Excelência fazer autocrítica
em relação à vacina. Compre
vacina, não compre cloroquina,
presidente”, emendou. Até o fe-
chamento desta edição, Bolso-
naro não tinha respondido às
críticas do senador.Opresidente daCPI rebateu provocação do chefe doPlanalto

Jefferson Rudy/Agência Senado

Ainda há tempopara
Vossa Excelência
fazer autocrítica em
relação à vacina.
Compre vacina, não
compre cloroquina,
presidente”

OmarAziz (PSD-AM),
presidente da CPI

Senadores debatem no colegiado: a intenção da comissão é ouvir, prioritariamente, os governadores do Amazonas e do Rio de Janeiro

Jefferson Rudy/Agencia Senado
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Pazuello na mira do Exército
» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

O
general Eduardo Pazuello,
ex-ministro da Saúde, foi
informado pelo Exército
sobre abertura de uma

apuração disciplinar contra ele
por ter participado de umato po-
lítico do presidente Jair Bolsona-
ro, no último domingo, no Rio de
Janeiro. O EstatutoMilitar e o Re-
gulamentoDisciplinar do Exérci-
toproíbemque integrantesdaAr-
ma participemdemanifestações
de caráter político-eleitoral. A
norma interna, por exemplo, pre-
vê no artigo 57 que o militar da
ativa não pode semanifestar pu-
blicamente “semque esteja auto-
rizado, a respeito de assuntos de
naturezapolítico-partidária”.
De acordo com fontes no Alto

Comando do Exército, Pazuello
terá 10 dias para se justificar. De-
pois disso, o comandante da ins-
tituição, general Paulo SérgioNo-
gueira, decide qual punição será
aplicada, que pode ir de adver-
tência à prisão, ou licenciamento
e exclusão. A interlocutores, o
presidente Jair Bolsonaro prome-
te suspender qualquer punição
ao ex-ministro. Ele alega que o

evento contava coma
presença dele, que é
autoridade máxima
das Forças Armadas,
e não pode resultar
em penalidades para
quemparticipar.
Apesar disso, o

professor titular de
História do Brasil da
Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (UFRJ) Car-
los Fico afirma que a possibili-
dade de o presidente anular a
punição não está clara no regu-
lamento do Exército, e que essa
função caberia ao próprio res-
ponsável pela aplicação da pe-
na. O regulamento prevê que a
punição disciplinar pode ser
anulada ou atenuada pela auto-
ridade que a aplicou ou pelo co-
mandante do Exército.
A abertura de procedimento

seria informada pelo Exército
em nota à imprensa. No entan-
to, Bolsonaro afirmou ao minis-
tro da Defesa, general Walter
Braga Netto, que não aceita
qualquer posição pública da Ar-
ma sobre o assunto. A ordem foi
dada por meio de uma ligação
telefônica e os integrantes da
força terrestre decidiram man-

ter silêncio para não
contrariar as determi-
nações dopresidente.
Apesar de ter ocu-

pado um cargo no Po-
der Executivo, Pazuello
ainda é militar da ati-
va. Alguns generais
quatro estrelas falam
em risco de ruptura
institucional entre o

governo e o Exército caso o pre-
sidente insista nas interferên-
cias. A participação de ummili-
tar da patente de Pazuello em
atos políticos é rara e sempre
vista com apreensão em todos
os setores políticos. Ele foi pres-
sionado e houve solicitação para
que pedisse transferência para a
reserva, condição pela qual po-
deria semanifestar e até concor-
rer a cargos eletivos. No entanto,
o general insiste em se manter
em cargo de comando.
A atuação de Pazuello abriu

nova crise política e institucio-
nal no Exército e o Palácio do
Planalto. Em março, o general
Fernando Azevedo foi dispensa-
do do Ministério da Defesa de-
pois que o hoje comandante da
Arma afirmou, em entrevista ao
Correio, que suas tropas esta-

General é informadosobreaberturadeapuraçãodisciplinarpor ter participadodeumatopolíticodopresidente JairBolsonaro, noúltimo
domingo, noRio.Puniçõespodem irda simplesadvertência àprisão. Ex-ministrodenovo indispõeArmacomoPaláciodoPlanalto

Reformas dependem
de Bolsonaro

Os líderes partidários
já fizeram chegar ao
Palácio do Planalto que,
se o presidente Jair
Bolsonaro quiser a
aprovação da reforma
administrativa que
passou na Comissão de
Constituição e Justiça da
Câmara, é bom começar a
defendê-la em seus
palanques pelo país. Não
forampoucas as
oportunidades emque o
governo reivindicava um
texto e, pressionado por
seus apoiadores,
terminava dizendo que
“era coisa do Congresso”.
Se isso se repetir nas
reformas, os textos vão
morrer na largada.
Alémde não se opor

aos textos, o governo
precisa acelerar a
liberação das emendas.
Espera-se que seja
destravada embreve, com
a portaria assinada pela
ministra Flávia Arruda, que ajudará a destravar R$ 9 bilhões do orçamento. É a forma de compensar o desgaste pela
aprovação de temas antipáticos ao governo. Sem atendimento à base aliada, nem a tributária fatiada sairá do papel.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Façaoqueeudigo.../O governo
começou a espalhar banners na
Esplanada dosMinistérios comuma
família Zé Gotinha demáscara e a
mensagem: “O cuidado é de cada um. O
benefício é de todos”.

Enquanto isso,naBahia.../O
ex-prefeito de Salvador, ACMNeto
(foto), trabalha desde já para que a
campanha ao governo estadual seja
desnacionalizada. A ideia é tentar ali
uma carreira solo, com temas locais,
descolada da eleição presidencial.

Milho,aprimeira vítima/A seca já
provoca uma baixa na safra demilho.
O governo corre, agora, para tentar
proteger os produtores e, se for o caso,
importar para evitar desabastecimento.

Temadahora/OForo Inteligência
temdebatemarcado, hoje, às 19h, com
o tema“Politização de Supremas
Cortes”. O convidado é o advogado e
mestre emdireito pela Universidade de
Harvard ConradoHübnerMendes. Ele
defende que se busque disciplinar o
poder individual de obstrução de cada
ministro. “Que umpedido de vista ou
uma liminarmonocrática possam
demorar anos para voltar a Plenário,
queministros não se sintam
constrangidos a prestar contas a
ninguém sobre a demora, que ninguém
saiba se um caso será decidido emum
mês ou em 15 anos, faz apenas reduzir
a isenção e a imparcialidade que um
tribunal precisa ter”, afirmaHübner.

Semmeio-termo
Bolsonaro pode espernear à

vontade,mas a participação do
general Eduardo Pazuello na
manifestação política do último
domingo, no Rio de Janeiro, será,
sim, objeto de alguma punição.
Entre generais, há quemdiga
que ou é isso, ou é precisomudar
o EstatutoMilitar, que o
presidente, como capitão
reformado do Exército, deveria
conhecer.

Por falar em
Pazuello…
A reconvocação doministro

da Saúde,Marcelo Queiroga, e
do ex-ministro e general será a
forma de esticar a discussão do
descaso da gestão Bolsonaro no
início da pandemia.

Próximos passos
Coma convocação de

governadores, a cúpula da CPI
da Covid deseja enfraquecer os
argumentos do governo de que
não está olhando os recursos
federais que terminaram
desviados, conforme apuração
da Polícia Federal, doTribunal de
Contas daUnião e da
Controladoria Geral daUnião.

Éumamaratona
Quando destampar a panela

dos estados, será umdesfile de
governadores. Emesmo que eles
tenham cuidado de afastar
envolvidos emmalfeitos em seus
respectivos quadrados, o
desgaste de depor numaCPI
sempre existe. E às vésperas de
ano eleitoral, fatalmente será
explorado lá na frente.
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Nãoperturbemquemquer tomar cloroquina”
Jair Bolsonaro, em julho de 2020

MEIOAMBIENTE

General feriu a normaque proíbemembros da ativa de integraremmanifestações públicas de caráter político

reu a operação, Bim estava em
sua casa, localizada na Asa Sul,
região central de Brasília e próxi-
ma à sede do Ibama. Pela decisão
deMoraes, foi autorizada, se fos-
se julgada necessária, “a ação in-
vasiva na procura de outras pro-
vas das condutas ora postas sob
suspeita”, o que incluía o domicí-
lio dos alvos da operação. Os

agentes da PF, porém, não estive-
ram em sua residência. A ação se
concentrou na sede do instituto,
onde foramapreendidos compu-
tadores e HDs não só do presi-
dente da autarquia,mas também
dosdemais coordenadoresdoór-
gão que foramalvo da operação.
Por não ter seu aparelho apre-

endido pela PF, Eduardo Bim
mantém o número de telefone
até hoje. Não foi o que fez o mi-
nistro doMeio Ambiente, Ricar-
do Salles, que, conforme reporta-
gem do jornalO Globo, disse aos
policiais, duranteaoperação,que

estava sem o telefone. Depois,
trocou o número do aparelho. A
defesa de Salles declarou, no en-
tanto, que não houve pedido pa-
ra que ele entregasse o celular.
O ministro tem afirmado que

Moraes foi “induzido ao erro”
pelas informações da PF, cuja
operação classificou como “exa-
gerada” e “desnecessária”. Salles
disse que vai esclarecer os fatos
e nega irregularidades.
A operação da PF apura o en-

volvimento do ministro em um
suposto esquema de corrupção,
que atua na exportação ilegal de

madeira. As investigações al-
cançam toda a cúpula do Iba-
ma. Na decisão, o magistrado
destacou que um relatório de
inteligência financeira indicou
“movimentação extremamente
atípica” de dinheiro, um total de
R$ 14,1 milhões, envolvendo
um escritório do qual Salles é
sócio, em São Paulo, em transa-
ções realizadas entre 2012 e ju-
nho do ano passado. Moraes
determinou a quebra dos sigilos
bancário e fiscal do ministro,
assim como dos outros 22 alvos
da investigação.

Prefeitura de Salvador/Secom

vam seguindo todas as determi-
nações preconizadas pela Orga-
nização Mundial da Saúde
(OMS) contra a pandemia de
covid-19. Defensor da cloroqui-
na, que não tem qualquer efeti-
vidade contra o novo coronaví-

rus, e adversário do distancia-
mento social, Bolsonaro decidiu
mexer no comando das três Ar-
mas e colocou Braga Netto no
lugar de Azevedo.
Além disso, o ato do qual Pa-

zuello participou ocorreu dois

dias depois de o ex-ministro de-
por na CPI da Covid, quando foi
acusado dementir reiteradas ve-
zes no depoimento aos senado-
res — protegido por um habeas
corpus concedido pelo Supremo
Tribunal Federal (STF).

O ex-presidente do Instituto
Brasileiro do Meio Ambiente e
dos Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), Eduardo Bim, tam-
bém deixou de ter o seu telefone
celular apreendido pelos agentes
da Polícia Federal que participa-
ramdaOperação Akuanduba, re-
alizada em 19 demaio. A autori-
zação dada pelo ministro do Su-

premo Tribunal Federal (STF)
Alexandre de Moraes previa a
“apreensão de itens, bens e obje-
tos que tenhamenvolvimento di-
reto com as infrações em apura-
ção”, alémda autorização judicial
para o acesso aosdados inseridos
em“discos rígidos, mídias e tele-
fones celulares apreendidos”.
Namanhãdodiaemqueocor-

PFtambémnãotomoucelular
doex-presidentedo Ibama

Sérgio Lima/AFP
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Os garimpeiros vêm tentando invadir e
tomar áreas indígenas com apoio do
crime organizado. A afirmação é do
deputado federal Edio Lopes (PL-RR),
presidente da Comissão de Minas e
Energia da Câmara dos Deputados, em
entrevista, ontem, ao CB.Poder, uma
parceria entre o CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee e a
TV Brasília. Segundo ele, essas
gangues estariam por trás dos conflitos
na comunidade yanomami de Palimiú,
em Roraima, que vem sendo alvo de
ataques armados de garimpeiros desde
o começo domês. “Hámuito tempo
estamos alertando autoridades do
governo federal de que havia a incursão
do crime organizado dentro das áreas
garimpeiras, hoje com os confrontos, os
últimos registrados na área yanomami.
Não paira nenhuma dúvida de que
essas organizações criminosas estão
participando da exploraçãomineral no
estado”, acusou.

Crimeorganizado
apoiagarimpeiroPolícia impõesigiloàsações

JACAREZINHO

Soro anticovid será
testado em humanos

APolíciaCivil doRiode Janeiro
impôs umamordaça, por cinco
anos, para as informações sobre
todas as operações policiais da
corporação—oque inclui a reali-
zada na Favela do Jacarezinho, no
começo deste mês e que deixou
28mortos, um deles um policial
queparticipavada incursão.
A medida foi tomada depois

que um site pediu informações
sobre a ação do Jacarezinho, com
base na Lei de Acesso à Informa-
ção (LAI). A partir daí, a Secreta-
ria de Polícia Civil comunicou
que as restrições de acesso eram
extensivas a todas as operações
da corporação, inclusive aquela
que foi amais brutal realizada no
Rio de Janeiro.
O documento que veta a di-

vulgação de dados das opera-

ções é assinado pelo subsecre-
tário de Planejamento e Inte-
gração Operacional da Polícia
Civil, Rodrigo Oliveira — que
participou da entrevista coleti-
va após a operação na favela e
rebateu as acusações do Minis-
tério Público do Rio de Janeiro
(MP-RJ), que acusou ter havido
execuções sumárias no Jacare-
zinho, afirmando que se trata-
vam de “ativismo judiciário”.
Segundo o agente, a divulgação
do conteúdo considerado sen-
sível “pode comprometer e pôr
em risco outras atividades de
investigação”, acrescentando
que há “interação dessas peças
junto ao Ministério Público es-
tadual, sob caráter de sigilo”.
O julgamento sobre a letalida-

de em operações policiais no Rio

de Janeiro, no SupremoTribunal
Federal (STF), está paralisado
por um pedido de vistas do mi-
nistro Alexandre deMoraes e foi
pautado depois da incursão na
favela. Na ocasião, oministro Ed-
son Fachin, relator do processo,
afirmou ver indícios de “execu-
ção arbitrária” na operação e pe-
diu a abertura de uma investiga-
ção pela Procuradoria Geral da
República (PGR).
Até o momento, Fachin foi o

único a votar. Ele sugeriu que o
governo do Rio encaminhe,
dentro de até 90 dias, um plano
de metas e políticas para a área
da Segurança Pública, com foco
na redução da letalidade poli-
cial e no controle de violações
de direitos humanos pelas tro-
pas fluminenses.

» GABRIELA CHABALGOITY*

A
AgênciaNacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa)
autorizou, ontem,o início
dos testes do soro covid-

19 quer vem sendo desenvolvido
pelo Instituto Butantan. Dessa
forma, a instituição de pesquisa
poderá começar a aplicação do
fármaco em pessoas que se vo-
luntariem. Em 24 demarço, o ór-
gão regulador aprovou a realiza-
ção do estudo,mas condicionado
àassinaturadeumtermodecom-
promisso que previa a entrega de
informações complementares,
que ainda não estavam disponí-
veis naquelemomento.
O soro é um concentrado de

anticorpos contra onovo corona-
vírus e pode ser aplicado assim
que o paciente apresentarmani-
festações clínicas da doença. Se-
gundo o Butantan, três mil fras-
cos estão prontos para serem tes-
tados emhumanos e a previsão é
de que comecem a ser aplicados
nas próximas semanas.
Entretanto, o fármaconão ser-

ve para a prevenção da covid-19.
SegundooButantan,oobjetivodo
soroé,sobretudo,paraevitarqueo
infectado desenvolva umquadro
gravedadoença. Emmarço, oBu-
tantan tinha informado que o es-
tudo clínico incluiria pacientes
transplantados do Hospital do
RimeHipertensão e pessoas com
comorbidadesdoHospitaldasClí-
nicas da Faculdade deMedicina
daUSP,ambosemSãoPaulo.
O extrato foi obtido depois de

feito o isolamento do novo coro-
navírus emmateriais coletados
de um paciente brasileiro. Omi-
cro-organismo foi cultivado em
laboratório e submetido a um
bombardeio de substâncias ra-

» GABRIELA BERNARDES*
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

AAgênciaNacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa) recebeu, on-
tem, umnovopedidode importa-
çãodavacinaCovaxincontraaco-
vid-19, fabricada pelo laboratório
indianoBharat Biotech. O pedido
de importação de 20milhões de
doses do imunizante foi protoco-
lado peloMinistério da Saúde, na
segunda tentativa para obter aval
para importar o imunizante— a
solicitação anterior, feita em31de
março, já havia sido negada pela
agência. O fármaco será destina-
doausoemergencial.
A Anvisa negou a certificação

de boas práticas à Bharat Biote-
ch, um dos principais requisitos
para que a uma vacina possa ser
aplicada no Brasil. Segundo a
agência reguladora, os proble-
mas detectados no laboratório
vão desde questões sanitárias,
quepassampelocontroledequa-
lidade e alcançama segurançana
fabricaçãodo imunizante.
A negativa da Anvisa afeta o

cronograma de vacinação pre-
visto peloministério, que, em fe-
vereiro, assinou um acordo para
compra de 20 milhões de doses
da Covaxin. Segundo a agência,
mesmo com a não liberação a
pasta e a Precisa Medicamentos,
que negocia a chegada do fárma-
co ao país, “seguiram em tratati-
vas com a agência a fim de ade-
quar os aspectos quemotivaram
o indeferimento”. A empresa de
biotecnologia também protoco-
lou um novo pedido de certifica-
ção de boas práticas, referente à
linha de produção do produto
acabado—que está sendo anali-
sado pela Anvisa.
Aomesmo tempo, o Instituto

Butantan recebe, ontem, 3mil li-
tros de IFA (Ingrediente Farma-
cêutico Ativo) vindos da China
para retomar a fabricação da Co-
ronaVac, que estava interrompi-
da desde 13 demaio por falta do
insumo básico — a entrega da
matéria-prima foi antecipada em
um dia. No sábado passado, a
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) recebeumais uma remessa
de IFA e a linhadeprodução, des-
sa forma, foi reiniciada ontem.

Anvisa dá sinal verde para que testes com substância desenvolvida pelo Butantan avancem. Trêsmil frascos do fármaco estão
prontos para aplicação, que servirá para evitar que um infectado com o novo coronavírus evolua para o quadro grave da doença

diativas para ser inativado. Foi in-
jetado em camundongos, para
assegurar que não traria riscos, e
depois aplicado em cavalos para
aproduçãodeanticorpos.Oplas-
ma (parte do sangue que contém
fatores de coagulação, anticorpos
e proteínas) foi coletado e pro-
cessado pelo Butantan, dando
origemao soro.

Desenvolvido no país

Segundo aAnvisa, “a avaliação
da proposta de pesquisa foi feita

integralmente pela
agência, sem a partici-
pação de outras agên-
cias estrangeiras, já que
as fases iniciais de tes-
tes clínicos do soro se-
rão feitas apenas no
Brasil. Como esta é a
primeira vez que o soro
do Butantan será testado em
pessoas, isso exigiu da Agência
uma avaliação criteriosa dos as-
pectos técnicos e de segurança
do produto. Até o momento, o
soro foi testado somente emani-

mais”, salientou a au-
tarquia, na nota que
anunciou a aprovação
do começo dos testes.
Segundo o infectolo-

gista da Sociedade de
Infectologia do Distrito
Federal, Jose David Ur-
baez, o soro ser utiliza-

do em voluntários commanifes-
tações leves da covid-19. “É usa-
do para prevenir que a doença
evolua para apresentações mais
graves.Umavantagemdosorode
cavalo é que pode ser produzido

em larga escala e por um baixo
custo, quando comparado ao an-
ticorpo monoclonal, por exem-
plo”, observou.
O infectologista do Hospital

de Brasília, André Bon, chama a
atenção para o fato de que “obter
anticorpos do corpo do ser hu-
mano para ser transferido para o
corpodeoutroserhumanoébem
mais complexo e não é capaz de
ser feito em larga escala”.

* Estagiários sob a supervisão
de FabioGrecchi

» RENATO SOUZA

Servidores do Ministério da
Saúde entraram na lista de gru-
pos prioritários e começaram a
ser vacinados contra a covid-19,
em Brasília. De acordo com in-
formações obtidas pelo Correio
junto a fontes no governo fede-
ral, a inclusão dos funcionários
da pasta ocorreu por determina-
ção da Secretaria de Saúde do
Distrito Federal, e autoriza apli-

caçãomesmo em jovens sem co-
morbidades e que estão em ser-
viço de home office.
As primeiras doses foram

aplicadas na última segunda-
feira, na Praça dos Cristais, em
frente ao Quartel General do
Exército, no Setor Militar Ur-
bano, na capital federal. Fon-
tes ligadas ao governo afirmam
que estão sendo vacinados
funcionários de todas as áreas,
entre elas recepção, serviços

administrativos, protocolo, se-
cretarias, vigilância à saúde,
comunicação social, contabili-
dade, e licitações.
As doses aplicadas são dis-

tribuídas pelo governo federal
e destinadas à população de
Brasília. A imunização dos ser-
vidores passa à frente de ou-
tros grupos, como os rodoviá-
rios, que aguardam a chegada
de mais doses para entrarem
no cronograma de vacinação.

Os integrantes do ministério
entram na categoria de profis-
sionais de saúde que não estão
na linha de frente.
Procuradapara informarquais

critérios técnicos foram usados
para a imunização dos servido-
res, a Secretaria de Saúde do DF
informou apenas que “serão dis-
ponibilizadas cincomil doses pa-
ra os servidores doMinistério da
Saúde. A listagem dos vacinados
é feita de formanominal”.

A secretaria destacou, ainda,
que a inclusão dos funcionários
do ministério segue critérios do
governo federal. “Os servidores
serão vacinados na Praça dos
Cristais e fazemparte do público
prioritário como profissionais
de saúde. A liberação da vacina-
ção desse grupo foi, inclusive,
orientada pela coordenação do
PNI (Plano Nacional de Imuni-
zação) — que, aliás, é definido
pelo próprioministério.

Importação
da Covaxin

Moradores da favela relatarama execução de pessoas desarmadas

Servidores de ministério são vacinados

DeacordocomoButantan,3mil frascosdesoroanticovidestãoprontosparaseremtestadosemhumanos.Devemseraplicadosnaspróximassemanas

Nelson Almeida/AFP - 14/1/21

Mauro Pimentel/AFP - 6/5/21
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Contasalgadaparaoconsumidor
CB.PODER

Fim do regime jurídico único,
com a criação de cinco novos
modelos de contrato:

1) Cargos típicos de Estado
Funções que não existem no setor
privado, com estabilidade após
três anos. O ingresso será via
concurso público.

2) Cargos comvínculo por
prazo indeterminado
O ingresso será por concurso
público, mas não é assegurada a
estabilidade.

3) Vínculo de experiência
Após aprovados em concurso, os
candidatos a cargos típicos de
Estado ou de prazo indeterminado
passarão por período de experiência.
O prazo mínimo é de dois anos para
vínculos típicos e de um para prazo
indeterminado.

Férias
Os servidores não poderão ter mais
de 30 dias de férias por ano.

Aposentadoria compulsória
É vedada a aposentadoria
compulsória como modalidade
de punição.

Promoção por tempode serviço
Fim das promoções ou progressões
levando em consideração
exclusivamente o tempo de serviço. A
mudança vale para qualquer servidor.

Atuação doEstado
O texto restringe a participação do
Estado na atividade econômica. É
vedado ao Estado instituir medidas
que gerem reservas demercado a
agentes privados, empresas públicas
ou sociedades de economiamista,
exceto em casos expressamente
previstos na Constituição.

4)Vínculosporprazodeterminado
Expande a possibilidade de
contratação de servidores por período
definido, sem estabilidade. O ingresso
seria por seleção simplificada.

5) Cargos de liderança e
assessoramento
Correspondemaos atuais cargos
comissionados e funções gratificadas,
comatribuições estratégicas, gerenciais
ou técnicas. Semestabilidade.

Estabilidade
O texto prevê o fim da estabilidade
para futuros servidores. Essa
prerrogativa valerá apenas para
cargos típicos de Estado.

Concursos
Osconcursos serão realizadospara
cargospermanentes foradas carreiras
típicasdeEstado,mas comumvínculo
deexperiênciade, nomínimo, dois anos.
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Reforma administrativa
passa na CCJ da Câmara

» PEDRO ÍCARO*

O Brasil, até 10 anos, atrás ti-
nha uma das tarifas de energia
elétrica mais baratas domundo,
mas, hoje, tem a quintamais ca-
ra. Para o deputado federal Edio
Lopes (PL-RR), presidente da Co-
missãodeMinas eEnergia daCâ-
mara dos Deputados, entre as ra-
zões dessa discrepância estão o
elevadonível de tributação e o al-
to índice de perdas e furtos de
energia em todoopaís.
Em entrevista ao CB. Poder,

programa feito em parceria pelo
Correio Braziliense e pela TV
Brasília, o deputado afirmou que
apenas 37% do valor atual das
contas de luz se referemàenergia

efetivamente consumida.“Osou-
tros 63% são uma sopa de situa-
ções que o cidadão comum não
entende. O Brasil tem um índice
de tributação em energia elétrica
bastante elevado. E muito furto
de energia”, disse Edio Lopes.
“Quando vai fazer a planilha

para aplicar o reajuste, a distribui-
doracalculaquantodeenergia es-
tá sendo furtada, quanto de ener-
gia não está sendo paga, quanto
perde na transmissão. Soma tudo,
joga na conta e distribui para to-
dososbrasileiros”, explicou.
O parlamentar comentou que

aquantidadede furtos de energia
no estado do Rio de Janeiro seria
suficiente para iluminar o estado
do Espírito Santo inteiro, assim

como, a capital de Santa Catari-
na, Florianópolis. Segundo ele, as
distribuidoras precisam comba-
ter esse tipo de ocorrência, po-
rémháumconformismodasem-
presas, visto que não necessaria-
mente terão prejuízo.
“Em termos percentuais, a

média brasileira dessa situação,
que eu reputo como inadmissí-
vel, é de 18%, mas nós temos
estados como o Amazonas, em
que o índice chegou a 40%, en-
tre energia furtada, inadim-
plência e perda na transmissão
e distribuição.”
Para combater o problema, o

deputado apresentou umprojeto
de lei determinando que, nomá-
ximo, 5%da conta de luz pode ter

esse tipo de acréscimo. Isso obri-
garia as empresas a buscarmaior
eficiência e impediria que o con-
sumidor pagasse pelos prejuízos.
“Estou dentro de ummundo que

tem regras mais rigorosas: os
EUA,menos de 4%; a Coréia,me-
nos de 3%; o Japão,menos de 3%;
Alemanha e Espanha, menos de
5%; e nós aqui com18%”, disse.

O projeto já passou por várias
comissões e está na de Constitui-
ção e Justiça (CCJ), de onde, se
aprovado, poderia ser encami-
nhado diretamente ao Senado,
sem necessidade de passar pelo
plenário daCâmara.
Na entrevista, o deputado

disse, ainda, que não vê risco de
apagão devido à estiagem, pois o
país tem hoje várias fontes de
energia, além das hidrelétricas.
“Não vejo no horizonte de 2021
nenhuma possibilidade de so-
frermos um apagão, a não ser
uma coisa pontual, como acon-
teceu no Amapá”, disse.

* Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

» VERA BATISTA
» ISRAEL MEDEIROS

A
Comissão de Constitui-
ção e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara
dos Deputados aprovou,

ontem, com 39 votos a favor e 26
contrários, o relatório da refor-
ma administrativa (PEC nº
32/2020). A reforma é uma velha
promessa de campanha do go-
verno de Jair Bolsonaro e uma
das principais bandeiras da
equipe econômica, que vê nos
gastos com servidores uma das
principais causas do desequilí-
brio nas contas públicas.
A reforma será agora discuti-

da em uma comissão especial
antes de ser levada ao plenário
da Câmara e, depois, ao Sena-
do. Caso a reforma seja aprova-
da pelo Congresso nos termos
encaminhados pelo Executivo,
a estabilidade no serviço públi-
co ficará restrita a carreiras típi-
cas de Estado, como policiais,
juízes, diplomatas e auditores
fiscais. Nas demais carreiras, a
garantia no emprego será man-
tida para os atuais servidores,
mas não valerá para quem in-
gressar no funcionalismo de-
pois da reforma. O texto cria,
ainda, novas modalidades de
contratação (veja quadro).
A oposição critica a reforma,

que considera uma tentativa de
atacar os direitos dos servidores
e culpá-los pelos problemas de
gestão financeira do Estado. Eles
criticaram o que chamaram de
“incoerência” do governo que,
recentemente, baixou uma por-
taria permitindo a militares da
reserva que exerçam funções pú-
blicas — incluindo o presidente
Bolsonaro e o vice-presidente,
Hamilton Mourão —, receber
acima do teto constitucional.
O deputado Darci de Matos

(PSD-SC), relator da proposta,
apresentou parecer favorável à
admissibilidade do texto, mas
suprimiu trechos que conside-
rou inconstitucionais. Um de-
les dava poder ao Executivo pa-
ra alterar a estrutura de órgãos
públicos e até extingui-los por
decreto. Segundo Matos, a me-
dida fere o princípio de separa-
ção de poderes. Outro ponto
excluído foi a proibição da rea-
lização de “qualquer atividade

remunerada” por servidores,
além do cargo público.
Darci de Matos também reti-

rou do texto os trechos em que
constavam os novos princípios
da administração pública, como
“imparcialidade”, “transparên-
cia, inovação, responsabilidade,
unidade, coordenação, boa go-
vernança pública” e “subsidia-
riedade”. No entendimento dele,
as palavras poderiam gerar in-
terpretações diversas e acabar
em batalhas na Justiça, criando
insegurança jurídica.
A reforma, apresentada pelo

governo federal em 2020, afeta
apenas os novos servidores e
estabelece que leis comple-
mentares tratarão de temas co-
mo política de remuneração,
ocupação de cargos de lideran-
ça e assessoramento, progres-
são e promoção funcionais e
definição das chamadas carrei-
ras típicas de Estado.

Comemoração

Militares, magistrados e par-
lamentares estão fora da refor-
ma, mas ainda podem ser in-
cluídos durante a discussão da
matéria, como querem deputa-
dos que defendem umamudan-
ça mais ampla, que enquadre os
supersalários do setor público.
O presidente da Câmara,

Arthur Lira (PP-AL), comemo-
rou a aprovação nas redes so-
ciais e disse, durante partici-
pação em um evento do BTG
Pactual, que o parlamento pre-
cisa aprovar reformas possí-
veis. “Aprovar reformas é mais
difícil, mas precisamos da de-
terminação dos deputados e
senadores para formular as
propostas com possibilidade
de aprovação”, destacou.
O ministro da Economia,

Paulo Guedes, afirmou, em en-
trevista à CNN, que temboas ex-
pectativas. “Estamos relativa-
mente otimistas. Concordamos
com os principais pontos da re-
forma”, comentou. A comissão
especial que analisará o mérito
da matéria ainda vai ser instala-
da. Caso seja aprovada, irá ao
Plenário da Casa, onde precisa
ser aprovada, em dois turnos de
votação, por três quintos (318)
dos deputados. O rito deve ser
repetido no Senado Federal.

» FERNANDA STRICKLAND*

OCorreio Braziliense promo-
verá, em 8 de junho, a partir das
9h30, uma nova edição do Cor-

reio Talks, em parceria com a
Confederação Nacional da In-
dústria (CNI), para discutir a re-
forma tributária e os desafios do
país para recuperar o crescimen-
to sustentadoda economia.
O seminário virtual contará

com especialistas, lideranças
do setor industrial e autorida-
des, como Armando Monteiro,
Conselheiro Emérito da Confe-
deração Nacional da Indústria
(CNI); Ricardo Barros, deputa-
do federal (PP-PR); Roberto Ro-
cha, senador da República (PS-
DB-MA) e presidente da Comis-
são Mista da Reforma Tributá-
ria; Melina Rocha, professora e
consultora especializada em
IVA/IBS; Alexis Fonteyne, depu-
tado federal (Novo-SP); e Ber-
nard Appy, diretor do Centro de
Cidadania Fiscal (CCiF).
A ideia édebater comoépossí-

vel realizar uma reforma tributá-
ria ampla, que simplifique e torne
mais racional a cobrança de taxas
e impostos pelos governos fede-
ral, estaduais emunicipais.
“O sistema tributário brasilei-

ro é umdosmais complexos que
existem. Simplificar o sistema já
traria grandes avanços para nos-
sa economia”, afirma Karol Agna,
advogada tributarista da Kolbe
AdvogadosAssociados.
Segundo a advogada, a reto-

madadocrescimentoexigeaatra-
ção de investimentos, principal-
mente estrangeiros. “Não há for-
ma melhor do que oferecer aos
investidores segurança jurídica,
clareza e objetividade. O que se
esperacomareformaéqueela fa-
voreça não apenas o empreende-
dor e o ambiente de negócios,
mas tambémgere empregosdire-
tos e indiretos”, comentou.

* Estagiária sob a supervisão
deOdail Figueiredo

FUNCIONALISMO/ Propostaquereformulaas regrasdoserviçopúblico, comoaestabilidade, foi consideradaconstitucionalpor39
votosa26.Textoserádiscutidoagoranumacomissãoespecialaindaaser formada,antesdeseguirparaoplenárioe, depois, paraoSenado

Edio Lopes: “Só 37%do
valor cobrado nas faturas é
de energia consumida”

Correio

debate
tributária

Ed Alves/CB/D.A Press

Projeto encaminhado pelo governo aoCongresso não afetamilitares,magistrados e parlamentares

Ana Volpe/Agencia Senado



Cresce isolamentoapósdesviodeaviãocomercial
BIELORRÚSSIA

A pressão da comunidade in-
ternacional sobre o ditador da
Bielorrússia, Alexander Luka-
shenko, se intensificou, ontem,
em retaliação ao desvio de um
avião comercial da companhia
Ryanair para deter umdissidente
a bordo. Segundo a agência Fran-
ce-Presse, oministro das Relações
Exteriores da Alemanha, Heiko
Maas, anunciou umnovo pacote
de sanções contra o governo de
Minsk e advertiu que Lukashenko
pagará“umpreço alto” pelo“hor-
rível” desvio da aeronave para
prender o jornalista e blogueiro
Roman Protasevich, 26 anos, um
dos símbolos de oposição ao regi-
mebielorrusso.“Qualquerditador
que jogacomessas ideiasdeveen-
tender que pagará umpreço alto”,
afirmouMaas, emBerlim.
SvetlanaTikhanovskaya, líder

da oposição bielorrússia, conver-

soupor telefone como conselhei-
ro de SegurançaNacional dos Es-
tadosUnidos, Jake Sullivan, e pe-
diu aWashington para que isole o
regimeeopressionecomsanções.
Na segunda-feira, a União Euro-
peiahavia anunciadoadecisãode
proibir o espaço aéreo do bloco a
aviões procedentes da Bielorrús-
sia e instou as companhias aéreas
do continente a evitarem sobre-
voosnopaís.OConselhodeSegu-
rança daOrganização dasNações
Unidas (ONU) se reunirá infor-
malmente, hoje, a portas fecha-
das, paradebatero tema.
Crescem os temores de que

Protasevich estaria sofrendo tor-
turas naprisão. Opai do jornalis-
ta, Dmitri Protasevich, quemora
na Polônia, disse à agência Fran-
ce-Presse que o filho foi vítimade
agressão e parecia tenso em um
vídeo divulgadona segunda-feira

pelas autoridades. Em lágrimas,
Natalia Protasevich, mãe do dis-
sidente, desabafou: “Eu implo-
ro, peço a toda comunidade in-
ternacional que o salve”.

Paraoadvogadoeex-presopo-
lítico bielorrusso AndrejVitushka,
o incidente envolvendo o desvio
do voo da Ryanair e a prisão de
Protasevich não suscitaram um

aumentoda repressãonopaís, co-
mo avaliam algunsmembros da
oposição. “Não houve nenhum
agravamento em particular. As
audiências nos tribunais prosse-
gueme envolvempessoas detidas
previamente”, admitiu.Aomesmo
tempo, ele classifica o escândalo
como “muito ruim” para a ima-
gemde Lukashenko. “Emprimei-
ro lugar, por causa da pressão so-
bre Putin por parte da Europa e
JoeBiden. Putin é a única fonte de
financiamento para Lukashenko.
Por isso, a pressão exercida pela
comunidade internacional sobre
oKremlinétãosensívelparaLuka-
shenko”, comentou.
Morador deMinsk,ValeryKali-

novsky— jornalista da rádio Free
Europe—acredita que o ditador
bielorrussobusca a vingança con-
tra todos aqueles que saíram às
ruas, depois de se sentir acuado e

amedrontado pelos protestos do
ano passado. “Muitas figuras da
oposição e jornalistas estão nas
prisões.Outrosdecidiremabando-
naropaís”, relatou.
SegundoKalinovsky, a táticade

Lukashenko de “sequestrar” um
avião foi contraproducente. “Ele
imaginavaqueareaçãodoOciden-
te seria fraca, como de costume.
Mas, agora, as nações ocidentais
respondemdeformacontundente.
ARússia é o principal parceiro da
Bielorrússia. Suponho que Putin
queiramanipularLukashenkopara
que fiquenopoder pormais tem-
po,porém, isoladodomundo,àex-
ceção da Rússia”, acrescentou. O
jornalista aposta que o fimda era
Lukashenkoseaproxima.“MasPu-
tin é ainda pior enquanto gover-
nante, emuito perigoso para seu
própriopaís, paraosbielorrussose
paraomundo.”(RC)

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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ESTADOSUNIDOS /UmanoapósoassassinatodeGeorgeFloyd, opresidente JoeBideneavice, KamalaHarris, recebema família
dohomemnegromortoporumpolicial brancoeadmitemqueopreconceito afetao ideal americanoeabatalhapela “almadaAmérica”

O racismo persiste
» RODRIGO CRAVEIRO

O
sgritos tornaramaecoar
emMinneapolis, no es-
tadodeMinnesota, e em
ruas de diversas cidades

dos Estados Unidos. “I can´t

breathe! (‘Eu não posso respi-
rar!’)”, bradava a multidão, de
punhos cerrados. Um ano após
George Floyd, um homem negro
de 46 anos, repetir essa frase até
perder a consciência, comopes-
coço pressionado pelo joelho do
policial branco Derek Chauvin,
nadamudou emumpaísmarca-
do pelo racismo sistêmico que
perdura desde os tempos da es-
cravidão. Mas Floyd tornou-se
uma espécie de símbolo de re-
sistência contra a violência poli-
cial e o preconceito racial.
O presidente norte-america-

no, Joe Biden, recebeu, no Salão
Oval da Casa Branca, familiares
de George. “Eles têm que reviver
toda aquela dor e aquele luto a
cada vez que aqueles horríveis 9
minutos e 29 segundos são repe-
tidos. A família Floydmostrou ex-
traordinária coragem, especial-
mente sua jovem filha, Gianna,
com quemme encontrei nova-
mente hoje (ontem). Na véspera
do funeral dopai, háumano, Jill e
eu nos reunimos com a família e
ela me disse: ‘Papai mudou o
mundo’”. Ele o fez, afirmou Bi-
den, pormeio de um comunica-
do. A reunião contou com a pre-
sença de Kamala Harris, a pri-
meira vice-presidente negra da
história dos EUA.
O líder democrata lembrou

que o assassinato de Floyd de-
satou uma onda de protestos ja-
mais vista desde a era dos direi-
tos civis, na década de 1960. “A
condenação do policial quema-
tou George foi outro importan-
te passo rumo à justiça. Mas
nosso progreso não pode parar
por aqui”, defendeu Biden. De
acordo com o presidente, a mu-
dança real depende da respon-
sabilização de oficiais que vio-
larem seu juramento, e da cons-
trução de uma confiança dura-
doura entre a vasta maioria dos
homens e mulheres que usam o
distintivo de forma honrosa e as
comunidades às quais juraram
servir e proteger. “Nós enfrenta-
mos um ponto de inflexão. A
batalha pela alma da América
tem sido um constante empur-
ra e puxa entre o ideal america-
no de que todos nós somos cria-
dos iguais e a dura realidade de
que o racismo há muito nos se-
parou”, acrescentou Biden. Em
1º de junho, o presidente viajará
até Oklahoma, a fim de lembrar

o centenário do massacre racial
de Tulsa, no qual 300 homens,
mulheres e crianças negras fo-
ram assassinadas.
Ao fim da reunião demais de

umahora, a portas fechadas, Phi-
lonise Floyd—o irmão caçula de
George— cobrou uma legislação
que garanta proteção aos negros.
“Se você pode fazer leis federais
para proteger os pássaros, a água
careca, você pode fazer leis fede-
rais para proteger as pessoas de
cor”, declarou. Terrence, outro
dos irmãos Floyd, destacou a
“conversa produtiva” e disse que
Biden eHarris pareciamansiosos
para ouvir as “preocupações” da
família.Consideradoculpadope-
la Justiça, o policial Derek Chau-
vin aguarda a leitura da sentença,
prevista para 25 de junho.

Mudanças

Fundador do Instituto Mar-
tin Luther King Jr., guardião dos
documentos do líder ativista e
professor da Universidade de
Stanford, Clayborne Carson
afirmou que a legislação bati-
zada com o nome de George
Floyd e criada para coibir a vio-
lência policial segue estagnada
no Congresso. “Mudanças sis-
têmicas no comportamento da
sociedade ainda devem ser de-
terminadas. Um ano depois da
morte de George Floyd, atitu-
des mudaram, mas políticas e
leis, não. Ainda que umnúmero
de pessoas tenha as mesmas
atitudes de décadas atrás, você
consegue ver transformações
entre as gerações mais jovens.
Elas cresceram em uma nação
quehonra o aniversário deMar-
tin Luther King e viram um pre-
sidente negro e, agora, uma vi-
ce-presidente negra”, explicou
ao Correio, por telefone.
Os familiares de Floyd lutam

para que democratas e republi-
canos cheguem a um consenso e
aprovemoprojetode lei apresen-
tado pela congressista Karen
Bass. “Este projeto de lei chegará
àmesadopresidenteBiden”para
promulgação, disse Bass na reu-
nião com os Floyd. “Trabalhare-
mos até que a tarefa seja concluí-
da, será feito em consenso” com
os republicanos, acrescentou.
EmMinneapolis, pessoas se

reuniram diante do memorial
montadono local do crime, ocor-
rido em 25 de maio de 2020. As
homenagens àmemória deFloyd
foram interrompidas pelo clima
de tensão: pouco antes das 10h
(hora local), tiros feriram umho-
mem, destruíram vitrines e se-
mearamopânico.

JimWatso/AFP

» Eu acho...

“George Floyd
simboliza a
imagem de um
policial branco
matando
alguém e sendo
flagrado pelas
pessoas nas
ruas. A partir de

agora, creio que um agente
pensará antes de cometer um
crime. Os norte-americanos mais
jovens ficaram muito surpresos
com o que ocorreu a Floyd. Eu,
certamente não. Estive em Los
Angeles, em 1965, quando 35
homens negros foram
assassinados pela polícia. Eu
tinha a certeza absoluta de que
seriam condenados, mas nem
sequer foram levados a
julgamento. Agora, os celulares
permitem às pessoas registrarem
os fatos e criarem evidências
contra os policiais.”

ClayborneCarson,

fundador do InstitutoMartin Luther
King Jr., guardião dos documentos do
líder ativista e professor da
Universidade de Stanford

Dimitar Dilkoff/AFP

A
rq
ui
vo

pe
ss
oa
l

OadvogadoBenCrump (terceiro à esquerda) cerra os punhos, ao lado da pequenaGianna, filha deGeorge Floyd (D): protesto diante daCasaBranca

Manifestação
solitáriado ladode
foradaEmbaixada

daBielorrússia,
emMoscou:

“SoltemRoman
Protasevich”
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Negação
Após a leitura do artigo

— Violência contra a mu-
lher e o futuro da sociedade
—, eume senti na obriga-
ção de complementar uma
ideia pela situação que vivi
numaescoladeensino fun-
damental em 2017. Foi a
minha primeira experiên-
cia no contrato temporário.
O que a Paula Cavalcante
falou está de acordo com a
nossa realidade,mas existe
uma coisa que nos impede
na educação, tanto pública
quanto privada, que é a ne-
gação da família em tratar
de forma verdadeira e hu-
mana os fatores e asmaze-
las sociais. Entre eles, a
questão de gênero e femi-
nismo. Tentei trabalhar
dentro do currículo o tema
“ética e cidadania”, numa
Escola e fui informada pelo
supervisor, commuito pe-
sar, que, se eu levantasse
essa questão, alguns pais
fariammanifestações con-
trárias e arbitrárias do tipo:
chamar o jornal da cidade
para expor a escola. A von-
tade de se fazer um traba-
lho ético, sempreconceitos
e, acimade tudo,didáticoé,
muitas vezes, impedidope-
la família e é dela a respon-
sabilidade da educação
tambémnos termos legais.
Nossoproblemaestána fal-
ta de conhecimento histó-
rico, pois fomos formados
pelo patriarcalismo estru-
tural e dele não consegui-
mos nos libertar. Só sere-
mos libertos e conhecedo-
res de nósmesmos quando
soubermos de que forma
fomos formados socialmente. A escola luta contra a ig-
norância, mas sem trabalhar a família e tirar dela as
crenças limitantes e o estado de negação do conheci-
mento, nada adiantará. Infelizmente, é a escola quem
leva a culpa da “doutrinação”, vista pela família. En-
quanto nãomudarmos o pensamento de nossos jovens
e crianças, muitos cidadãos serãomortos ou atacados
por questões de gênero, raça e etnia. É lamentável viver-
mos numBrasil que exclui, que não tolera, não ama e
não semodificapormeiodador edasdificuldades.
»RuthNeiva Simões,
Brasília

Impeachment

Manchete da terça-feira: Bolsonaro peita Exército e
barra nota contra Pazuello. Viva! Finalmente, o brioso
deputado Arthur Lira sairá de cima dosmais de 100 pe-
didos de impeachment contra o insano, e tudo isso an-
tes que alcancemos o recorde mundial de brasileiros
mortos, vitimados pela incúria delirante dele!
»Lauro A. C. Pinheiro,
Asa Sul

Previsões
OmagistralartigoA estrei-

ta senda da racionalidade
(25/5)colocaascoisasnoseu
devido lugar, lembrandoque
as previsões dos aconteci-
mentos devem seguir, ao
mesmotempo,a lógica,mili-
tar ounão, e a indispensável
e impalpável intuição.Por is-
so, sãomerasprevisões, que,
apardasprevisõesdotempo,
devem ser revistas a todo
momento. Em suma, os
acontecimentos e a realida-
de, conformea físicaquânti-
ca, sãoprobabilísticos.Così è
si vi pare ( assimé, se lhepa-
rece ser)preconizaapeçade
teatro de Pirandello. Tudo
depende de nós. Se quiser-
mos,tudoserámelhor,oupi-
or.Recomendoenfaticamen-
te ao articulista a leitura da
obraOs sete pilares da sabe-
doria, deSirThomasEdward
Lawrence, coroneldoExérci-
toBritânico,mais conhecido
comoLawrencedaArabia.
»Humberto Pellizzaro,
Asa Norte

Só crises

Aseleiçõesde2018racha-
ramopaís.Deumlado,ospe-
tistas, coma imagemtorpe-
deada pelos sucessivos es-
cândalosdecorrupção, infla-
dospelaOperaçãoLava-Jato,
tinha comoalvo o ex-presi-
denteLula.Deoutro, aultra-
direita, literalmente, capita-
neadapelo capitão JairMes-
siasBolsonaro.Paracomple-
tarocírculo,osdescrentesda
política. No fim, petistas e
bolsonoristas estavam na

pontadacorda, tensionandoomomentopolítico.Agressi-
vo,grosseiroesemqualquerpolimento,ocapitãonadoude
braçadana insatisfaçãodamaioriadapopulaçãoeacabou
sendovitoriosonadisputapeloPaláciodoPlanalto. Imagi-
nou-seque, fato consumado, ele adotariaumcomporta-
mentodereconciliaçãodanação,rachada,sofrendocomo
desempregoemalta,aeconomiafragilizadaeosproblemas
sociaisemcrescimento.Masnãofoioqueocorreu.Ele,com
umdiscursodeódio,trabalhaparaacirrarosânimos,armar
apopulaçãoatéosdentes eproduzir crisesdiariamente.
Agora, pela segundavezneste semestre, fustigaasForças
Armadas. Insurge-secontraas regrasdoExércitoparapro-
tegerogeneralPazuello, queparticipoudeatopolíticono
últimofimdesemana,algoproibidopelasForçasArmadas,
instituiçõesdeEstado,enãodegoverno.OExército,aMari-
nha e aAeronáutica sãodepropriedadedocapitão, que
saiupelasportasdosfundosdacorporaçãoverde-oliva.São
forçasdoBrasil.Naprática, ele reabremaisumacrisecom
osmilitares, tambémdivididospeloseucomportamento
repróvavel, que levouoBrasil à condiçãode“pária” entre
asnações. Oqueviráporaí?Qual seráo futurodestepaís
que seaproximade500milmortospela epidemia?
»Evaristo Carvalho,
Lago Norte

VISÃODOCORREIO

Inflaçãopõea
fomenamesa

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

EEddiittoorraa:: Dad Squarisi // dadsquarisi.df@dabr.com.br
opiniao.df@dabr.com.br || 3214-1140Opinião

10 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 26 de maio de 2021

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00

ASSINATURAS *

CORREIOBRAZILIENSE
‘‘Naquartapartenovaos camposara
E semaismundohouvera,lá chegara’’

Camões, e,VII e 14

Paulo Cesar Marques
Diretor de Comercialização e Marketing

Ana Dubeux
Diretora de Redação

Leonardo Guilherme Lourenço Moisés
Diretor Financeiro

Josemar Gimenez
Vice-presidente deNegócios Corporativos

CORPORATIVO

S.A.CORREIOBRAZILIENSE – Administração, Redação e Oficinas Edifício EdilsonVare-
la, Setor de Indústrias Gráficas - Quadra 2, nº 340 - CEP 70610-901. Rede Interna:
3214.1102 - Redação: (61) 3214.1100; Fax (61) 3214.1155 - Comercial: (61) 3214.1526, 3214-
1211; Fax. (61) 3214.1205 - Sucursal São Paulo: End.: Alameda JoaquimEugêniodeLima,nº
732, 7ºandar– JardimPaulista–CEP: 01403-000–SãoPaulo/SP,Tel: (11) 3372-0022;E-mail: as-
sociadossp@uaigiga.com.br. Sucursal Rio de Janeiro: End.: Rua FonsecaTeles, nº 114 a 120,
Bloco 2, 1º andar – SãoCristóvão –CEP: 20940-200 – Rio de Janeiro/ RJ,Tel: (21) 2263-1945; E-
mail: sucursalrj@uaigiga.com.br.REPRESENTANTES EXCLUSIVOS:Minas Gerais e Espíri-
to Santo –Mídia Brasil, RuaTenente BritoMelo, 1223, sala 602 – Barro Preto – CEP: 30.180-
070 – Belo Horizonte/MG; Tel.: (31) 3048-2310; E-mail: comercial@midiabrasilcomunica-
cao.com.br. Região Sul – HRM Representações Publicitárias, Rua Saldanha Marinho, 33
sala 608 – Menino Deus – CEP: 90.160-240 – Porto Alegre/RS; Tel.: (51) 3231-6287; E-mail:
hrm@hrmmultimidia.com.br. Regiões Nordeste e Centro Oeste – Goiânia: Êxito Repre-
sentações—Rua Leonardo daVinci, Quadra 24, Lote 1, C 2, JardimPlanalto—CEP: 74333-
140, Goiânia-GO—Telefones:62 3085-4770 e 62 98142-6119.Brasília: Sá Publicidade e Re-
presentações, SCS Qda 02 Bl. D – 15º andar – Ed. Oscar Niemeyer – salas 1502/3 – CEP:
70.316-900 – Brasília/DF; (61) 3201-0071/0072; E-mail: Thiago@sapublicidade.com.br.Re-
gião Norte – Meio &Mídia, SRTVS Qda 701, Bl. K – Ed Embassy Tower, salas 701/2 – CEP:
73.340-000 – Brasília/DF;Tel.: (61) 3964-0963; E-mail: atendimento@meioemidia.com.

Endereçona Internet: http://www.correioweb.com.br
Os serviçosnoticiosos e fotográficos são fornecidospelaReuters, AFP,Agên-
ciaNoticiosa Intercontinental, AgênciaEstado,AgênciaOGlobo,AgênciaA
Tarde,AgênciaFolha,AgênciaODiaeD.APress,Tel: (61)3214-1131.

Assinante/leitor/classificados: 3342-1000
COMO ENTRAR EM CONTATO COMO CORREIO

D.APressMultimídia
Atendimentopessoalmenteparapesquisaemjornaisecópias:
SIGQuadra2,nº340,blocoI,Subsolo–CEP:70610-901–
Brasília–DF,desegundaasexta,das13hàs18h.

Atendimentoparavendadeconteúdo:
Por e-mail, telefoneoupessoalmente: de segundaa sexta, das 9hàs18h/
sábados, das14hàs21h
Telefones: (61) 3214.1575 /1582/1568/0800-647-7377. Fax: (61) 3214.1595.
E-mail: dapress@dabr.com.br Site:www.dapress.com.br

* Preços válidos para o Distrito Federal e entorno.

Consulte a Central de Relacionamento (3342-1000) paramais informações sobre preços e entregas em
outras localidades, assim como outrasmodalidades e formas de pagamento. Assinaturas com forma de
pagamento em empenho terão valores diferenciados. Aquisição de assinaturas para atendimento de
demandade licitação é sob consulta. Preços válidos para até 10 (dez) assinaturas por CPF ou CNPJ.

Plácido FernandesVieira eVicente Nunes
Editores executivos

ÁLVAROTEIXEIRA DA COSTA
Diretor Presidente

GUILHERMEAUGUSTOMACHADO
Vice-Presidente executivo

Agenciamento dePublicidade

SEGaDOM R$789,88 360 EDIÇÕES
(promocional)

Martin Luther King Jr. tinha um sonho.
Do alto das escadarias do LincolnMemorial,
em que os olhos se perdem na grandeza do
NationalMall, emWashington, o reverendoe
ativista negro o partilhou com a humanida-
de. O sonho de um dia os filhos dos descen-
dentes de escravos e os filhos dos descen-
dentes dos senhores de escravos sentarem-
se à mesma mesa; da igualdade racial; de
umanação onde as pessoas não sejam julga-
das pela cor da pele, mas pelo conteúdo do
caráter. O sonho deMLK permanece utopia
nos EstadosUnidos, que ainda segregampe-
la cor, um país cujos policiais brancos im-
põem amorte a cidadãos negros, privando-
os do direito constitucional da presunção de
inocência e da garantia de defesa.
O joelho que apertou por 9minutos e 29

segundosopescoçodeGeorgeFloyd também
é a consciência ultrapassada, atrasada de
muitos.Oracismosistêmico tantasvezesées-
condido sob o tecido social e transformado
em tabu. Quantos de nós não presenciamos
cenas horríveis de discriminação racial? A se-
nhora branca que se indigna empartilhar o
mesmoelevador social coma empregada do-
méstica de cor negra; o pedestre que ignora o
pedintepor causade seu tomdepele; o clien-
te que se recusa a ser atendidopelo vendedor
negro;ocidadãoquesecomportacomdesca-
labro ao perceber que umnegro é umprofis-
sional bem-sucedido. Todos os diasmuitos
agemcomoopolicial DerekChauvin, que, há

um ano, tirou de Floyd o bem inalienável e
mais sagrado: odireitodeviver.
Eu não posso respirar. Emummundo on-

de a barbárie impera sobre a razão, em um
país ondeo fanatismoeoultraconservadoris-
mo têmprimazia sobre o pensamento conci-
liador e amoderação de ideias. Eu não posso
respirar emuma sociedade que espezinha os
seus iguais e condenamuito deles a uma vida
de opressão apenas por seremnegros. Como
se a cor da pele determinasse o caráter de al-
guém.Nãoposso respirar emumanação on-
de negros sãomaioria absoluta em guetos e
favelas, onde a classemédia se sente nodirei-
to de questionar as cotas raciais, onde amen-
talidade escravagista ainda corrói o cérebro
de tantos“homensdebem”.
Talvez um dia o sonho deMartin Luther

King Jr. se torne uma realidade. Talvez um
dia o joelho de outro Derek Chauvin pare de
pressionar o pescoço de outro George Floyd
e lhe permita respirar. Talvez um dia os gri-
lhões da hipocrisia, do radicalismo e da ba-
nalização do ódio sejam definitivamente
rompidos. Talvez um dia a palavra “igualda-
de” não seja tão somente um verbete perdi-
do, esquecido, abandonado quase nomeio
do dicionário. E o respeito à pluralidade ra-
cial e à ideologia da mansidão selem todos
os espaços para o fanatismo, a degradação
da humanidade e a barbárie. Eu não posso
respirar e, assim comoMartin Luther King
Jr., sonho tanto comummundomelhor.

A
inflação é um imposto perverso
que corrói a renda, sobretudo a
dos menos favorecidos da socie-
dade, e desequilibra as relações de
custos e preços nas cadeias afeta-

das por ondas de sobrevalorização. E esse é
um problema amplamente observado pela
populaçãoquevai aos supermercadosepara
o qual o governo vem fazendo vistas grossas.
Estatisticamente, os reajustes de preços são
considerados sazonais, eo índiceoficial deve
fechar o ano dentro dameta, como ocorreu
em 2020. No ano passado— o que mostra
que a questão não é recente—a inflação ofi-
cial ficou em 4,52%, enquanto os preços de
itens da cesta básica dispararam. Os alimen-
tos subiram 14%, com destaque para o óleo
de soja (103%), o arroz (76%) e a carne bovi-
na (35,22%). Este ano, o problema persiste e
não hámais como o governo cruzar os bra-
ços.
Essa situação é agravada pelo quadro

precário domercado de trabalho brasileiro,
com 14,4 milhões de desocupados, e pelos
efeitos da pandemia de covid-19, que redu-
ziram a renda de quase metade dos traba-
lhadores, tornando crítica a vida demuitos
deles. Outros 29 milhões são subutilizados,
e 6 milhões simplesmente desistiram de
procurar emprego. Preços dos alimentos em
alta e renda em baixa agravam a condição
demiséria e contribuem para o aumento da
fome, que assola 19 milhões de brasileiros.
O governo não pode fechar os olhos para es-
sa fatia da população.
O agravamento da deterioração da renda

fica evidente quando, com o auxílio emer-
gencial representando agoramenos dame-
tade do que foi entregue pelo governo aos
mais necessitados na primeira onda da co-

vid-19, o presidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (DEM-MG), afirma ver necessidade
de prorrogar o pagamento emergencial para
mais dois meses. É com esse pouco (entre
R$ 150 e R$ 375) que as famílias brasileiras
ainda contampara colocar comida namesa.
E cada vezmais essa refeição deixa de ter

proteína animal todos os dias.Depois de tro-
car a carnedeboipelade frangoeadeporco,
os consumidores estão assistindo a uma es-
calada de preço desses dois cortes, a ponto
de os produtores recorrerem ao governo pa-
ra expor um quadro que pode se tornar in-
sustentável. Mesmo comos preços sofrendo
reajustes muito acima da inflação desde
meados do anopassado, o frango (9,95%) e o
porco (27,8%) podem continuar em alta.
Produtores alegamqueomilho e a soja subi-
rammais de 100% e 60%, respectivamente, e
que juntos respondem por 70% dos custos.
Pedem redução de impostos e liberação das
importações dos insumos.
Ogovernonãodeve, de formar alguma, in-

tervir diretamente nos preços, mas pode
aproveitar omomento para começar a agir
em favor da contenção dos aumentos. Caso
venha a reduzir impostos para atender aos
produtores—comofeznocasododieselpara
atender aos caminhoneiros—, oMinistério
da Economia pode determinar uma cota da
produção que deve ser destinada aomercado
interno, para aumentar a oferta e iniciar, as-
sim, um processo de formação de estoques
reguladoresdealimentosbásicos.Háumcus-
to em semanter estoques, e isso representa
despesas numcontexto fiscal frágil.Mas qual
custo émaior, o dos estoques reguladores ou
o da fome demilhões de brasileiros? Quem
temfometempressa.Ogovernonãopodede-
morar aagir.

Aemoçãode tomar a primeira dose da
vacina equipara-se a respirar diante da

FlorestaNacional deBrasília.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo— Setor Noroeste

Casos de doentes em laboratório de
Wuhan reacendemdebate sobre a
origemdo coronavírus, dizWSJ.
Mistério a ser desvendado!

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

DisseacapitãCloroquinana
CPIdaCovidnão seroBrasil, nemela,

obrigado a obedecer àOMS.
Ela obedece aoMitoOf Label.
JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

Netinho foi prestigiar noRio um
presidente homofóbico,misógino,
contra a cultura, a educação, omeio
ambiente e a saúde.Quedecepção!

MMaarriiaa GGrraaççaa— Asa Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Eunãoposso respirar

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br

>> Erramos

» Diferentemente do publicado no artigo A estreita
senda da racionalidade (25/5, pág.11), a última frase
do antepenúltimo parágrafo correta é a seguinte:
“E as Forças Armadas, ao toque diário do clarim na
alvorada, reforçam a sua isenção racional”.
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»MARIANAGINO

Secrétariat Général du Centre Joseph Ki-Zerbo pour l’Afrique et la Diaspora (CIJKAD).
Doutoranda em História Comparada. Pesquisadora do Centro de Articulação de Populações Marginalizadas (CEAP/RJ)

A reescrita da história africana
Xeque
» Inscrições para o 61ºCampeonato deXadrez vão até 11 de
junho. Alunos da rede pública ouprivadapodem
participar. A iniciativa é umestímulo saudável ao
desenvolvimento cognitivo dameninada.Tomadade
decisões, disciplina, estratégias, são ferramentas
importantes para encarar o futuro.NoBlog doAri Cunha, o
link para o formulário de participação.

“Resseita”
»“Potaciu” foi a prova irrefutável de que omédico atuava
ilegalmente naUPA carioca.

Difícil
» Sentido pelos empresários do entretenimento comoo
setormais prejudicado comapandemia.O secretário de
Economia doDF, AndréClemente, participoudeuma
reuniãona FederaçãodoComércio e discutiu o assunto.
Ideal seria ouvir representantes da classe, que está na
penúria.

Irémirí
»Tukano éum índio que ouviu deuma servidora pública a
observaçãodeque lugar de índio é na selva, e nãona
cidade.Traz essa ferida até hoje,mas diz que só se sente
“incluído” na cidade durante oAcampamentoTerra Livre, a
maior concentração indígenadopaís. CristianyBororó
semprenos escreve lamentando as dificuldades que os
índios vêmsofrendonoNoroeste.

“Quando criança sópensava emser
bandido/Aindamais quando comumtiro
de soldadoopaimorreu/ Era o terror da
sertania ondemorava / Ena escola até o
professor comele aprendeu.”
FFaarrooeessttee ccaabboocclloo,, LLeeggiiããoo UUrrbbaannaa

A frase que foi pronunciada

Faroeste caboclo
Não se sabe ainda, ao certo, quando foi e por que motivos o

Brasil optou por caminhar na contramão do mundo em ques-
tões tão básicas como a escolha entre o certo e errado, o legal e
o ilegal. De tanto enveredar pela estrada torta, talvez tenha-
mos perdido o senso e o sentido do que é correto e incorreto
no campo da ética individual e pública. E esse sentimento, que
se irradia como fogo na população, vem exatamente de cima,
das autoridades e das elites brasileiras, supostamente educa-
das, mas que não se dão ao trabalho de servir como modelos
de bons exemplos.
Na verdade, nem eles que estão no alto da pirâmide social

e econômica sabem, com certeza, escolher entre o certo e o
errado, quando o que está em jogo são vantagens imediatas e
lucrativas. Até a mídia, que em outros cantos do planeta traba-
lha em prol da harmonia social, favorecendo bons exemplos de
cidadania, em nosso caso parece querer implementar maus
costumes como sendo condutas normais e aceitáveis e que
também podem ser copiadas comomodelo de alguma moder-
nidade aética.
O pior é que tudo isso se passa diante de nossos olhos e ouvi-

dos como coisa natural a ser aceita e assimilada, para não gerar,
talvez, maiores conflitos com as atuais gerações. Um exemplo
dessa desorientação geral pode ser conferida no enorme espaço
que os órgãos de imprensa vêm dando à morte do cantor MC
Kevin, conhecido e aclamado no submundo do gênero demúsi-
ca que produz, por fazer apologia aberta ao tráfico de drogas e
ao crime organizado, apresentando-os como os novos modelos
de heroísmo de conduta para uma grande plateia de jovens.
Morto, por acidente, tentando escapar de um possível fla-

grante da esposa, conhecida por defender, nos tribunais, mem-
bros de organizações do crime, o caso vem ocupando espaço
em horário nobre desde o ocorrido, numa espécie de glamouri-
zação camuflada da vida marginal desses personagens, que
agem como artistas na estreita fronteira entre diversas contra-
venções e o espetáculo.
Exemplos lamentáveis e descartáveis como esse que, em ou-

tros tempos, ocupava apenas as páginas da chamada “imprensa
marrom”, especializada na decadência humana, tomaram, nos
últimos tempos, o espaço que, na impressa de qualidade, era
preenchido apenas com questões de importância nacional ou
de interesse público, mantendo a regra de não fazer apologias,
romantizando o submundo do crime e suas estripulias.
Não pense que essesmaus exemplos vêm apenas dos conhe-

cidos bailes funks da periferia. Omesmo tambémocorre em co-
missões parlamentares de inquérito em que, para o bem da ver-
dade, deveriam investigar aqueles que precisam prestar contas
do gasto do dinheiro público não visto e usufruído pela popula-
ção. São exemplos dessa natureza que a população brasileira é
obrigada a ter de presenciar em seu cotidiano e que demons-
tram que o Brasil não apenas é um país impróprio para amado-
res, como é também um país onde o errado está certo e onde as
leis e os vereditos possuem um preço variável de acordo com a
posição e o bolso de cada umnesse faroeste caboclo.

A capital: rumos
para a metrópole

brasiliense
» ALDOPAVIANI

Geógrafo e professor emérito da UnB

EmSãoPaulo,onde o assunto está bemequacionado,
há 37 alunos para cadaprofessora.EmBrasília, só
são feitas novas admissões quandohouver uma
médiamínimade 30 e nunca superior a 40 alunos.
(Publicada em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

A
África é um continente rico e diver-
so, mas é visto, com frequência, co-
mo um espaço homogêneo e asso-
ciado à pobreza, não só nas repre-

sentações nos livros didáticos, mas, tam-
bém, na imagética social; há décadas vem
sendo assim. Durante umbom tempo, a his-
tória africana foi apenas conhecida no Oci-
dente europeupormeio doparadigmaqueo
filósofo alemãoHegel descreveu como a ine-
xistência do fato histórico antes da coloniza-
ção europeia no continente, tendo os africa-
nospermanecidoemestadodebarbárie, sel-
vageria e infantilidade, até o encontro com
os colonizadores europeus.
Na interpretação hegeliana, a África sub-

saariana ou África Negra era, em si, exótica,
primitiva, dominada pelo caos geográfico e
impenetrável, o que a fazia sem autonomia
para construir as próprias histórias, por viver
seus habitantes em estado de completa sel-
vageria. Como bem sabemos, os filósofos
alemães são produtos de seus tempos histó-
ricos e tanto a visão hegeliana quanto as vi-
sões kantianas estavam impregnadas, tam-
bém, sobre um alicerce iluminista de inter-
pretação vertical sobre as relações sociais e
históricas. Além desses autores, muitos ou-
tros filósofos europeusdos séculos17e18 fo-
ram responsáveis pelo engrandecimento do
ideal de supremacia e dominação europeia.
Para o historiador Carlos Lopez, as raízes

da inferioridade africana são muito mais
profundas, “elas inseriram-se nas bulas pa-

pais Dum Diversas, data de 1452, e Roma-
nus Potifex, 455, que deram o direito àsmo-
narquias europeias, sobretudo à portugue-
sa, de despojar e escravizar eternamente os
chamados ‘maometanos’, pagãos e povos
pretos em geral”. Em especial aDumDiver-
sas previu claramente o direito de invadir,
conquistar, expulsar e dar lugar aos infiéis e
inimigos de Cristo, onde quer que eles fos-
sem encontrados na terra.
Entretanto, na década de 1960, emvirtude

dos processos de independências das colô-
nias africanas e pela construção de uma
identidadedescolonizada, começouumforte
movimento demudança nosmétodos, abor-
dagens e escrita, que tinham como intuito
positivar as culturas africanas e, em especial,
as culturas africanas ao sul do Saara. Talmo-
vimento, encabeçadopelo historiador burki-
nabe Joseph Ki-Zerbo, colocou em questão
as interpretações europeias simplistas e
marginais sobre o continente africano, pois,
durantemuito tempo, a história da África foi
uma espécie de capítulos de antropólogos e
etnografia inundados de simbolismos nutri-
dos pelo princípio da inferioridade e o in-
tenso desejo de civilizar o africanomodelan-
do-o ao que é considerado superior. Assim,
tendo como argumento central que “A África
também tem uma história”, nasceu sobre a
prerrogativa de reescrever as histórias africa-
nas sob o âmbito da pluri e interdisciplinari-
dade. Destarte, a proposta, colocada pelo
historiador burquinense, anunciou umnovo

futuro possível para as construções das alte-
ridades dentro do continente.
A finalidade dos Ki-Zerbo, bemcomo a de

outros historiadores africanos, era desvincu-
lar a história do continente africano da con-
cepção epistemológica frutificada pelo hege-
lianismo, que entendia que umpovo semes-
crita é umpovo sempassado, semhistória e,
igualmente, sem cultura, uma interpretação
simplistae reducionistadacomplexidadeefe-
tiva da historiografia do continente africano.
A imparidade historiográfica africana está li-
gada ao apegomnemônico e à oralidade co-
mo elemento legítimo e válido para se pensar
a história, pois é através desta, centrada tam-
bémnaancestralidade, coletividadedogrupo
e na identidade, que o indivíduo africano é
constituídoeconstruído socialmente.
Em tempo. Joseph Ki-Zerbo (21 de junho

de 1922/4 de dezembro de 2006) foi histo-
riador e educado na Universidade de Sor-
bonne, em Paris, graduando-se com um
grau de honra em história pelo Institut d’É-
tudes Politiques, em Paris, em 1955. Retor-
nou à África, primeiramente a Conacri
(Guiné) e, então, à sua cidade natal Burkina
Fasso, onde foi politicamente ativo desde
1958. Até sua morte, foi um dos líderes do
partido de oposição pelo Parti pour la Dé-
mocratie et le Progrès (PDP). Paralelamente
a sua vida política, foi um grande estudioso,
historiador e escritor. Em 1972 publicou
L’Histoire de l’Afrique Noire, uma referência
para estudos e a história da África.

O
s idealizadores da transfe-
rência da capital da repú-
blica doRio de Janeiro pa-
ra o Planalto Central não

imaginaram que, emmeio século,
Brasília assumiria a feição de uma
das três metrópoles nacionais, de
acordo coma classificação do Ins-
tituto Brasileiro deGeografia e Es-
tatística (IBGE): São Paulo, Rio de
Janeiro e Brasília. As três metró-
poles somam, no censo de 2010,
20.144.109 habitantes. Em 2020, a
estimativa do IBGE indica uma
população de 22.128.196 ou cres-
cimento de 9,8%, considerado
muito elevado.
Esses dados não são apenas es-

tatísticas das três grandes cidades
brasileiras, pois, por detrás delas,
seguem-se outras características
acompanhadas de problemas. Es-
ses se generalizam para todas as
cidades, médias e grandes. Como
exemplo, podem-se considerar as
atividades sociais e econômicas
por elas desenvolvidas e alguns
problemas dos quais o desempre-
go é um dosmais cruciais. A crise
trazida pela covid-19 agravou es-
ses problemas. Isoladamente,
Brasília teve um crescimento de
2010para 2020de18,86%, odobro
da média se somados os cresci-
mentos das três metrópoles na-
cionais.
O desemprego emBrasília pas-

sou a ser estrutural, sempre supe-
rior a 200 mil, desde o início da
pesquisa, em 1992. Em 2021, por
exemplo, comparam-se os dados
de fevereiro e março, respectiva-
mente, passando de 298mil para
316mil fora de atividades regula-
res e formais. Por sua vez, estavam
ocupados, em fevereiro, 1.305.000
trabalhadores e, emmarço, pequena redu-
ção, 1.304.000 pessoas. Destacam-se os ocu-
pados em serviços em geral: 940mil, em fe-
vereiro, reduzidos a 925mil, emmarço—da-
dos daCodeplan/Setrab/Seade.
Percebe-se que a atividades nos serviços é

predominante na capital e que, estando em
redução significa que a crise atingiumais for-
temente essas atividades dominantes, colo-
cando na informalidade inumeráveis traba-
lhadores. Pesquisa específica para os que es-
tãona informalidadeserá relevanteparaoes-

tabelecimento de políticas públicas apro-
priadas para esse segmento.Todavia, a busca
dos informais é dispendiosa e demorada, o
que inviabiliza o levantamento,mesmo sen-
do importante. Porém, à luz da inviabilidade,
tantoogovernodoDF (GDF)quantoogover-
no federal (que Brasília hospeda) deveriam
estabelecer ummodus operandi com capaci-
dadede resoluçãodessaproblemática.
Assim, não basta se considerar o aumen-

to populacional e de desempregados, pois
se trata de 316 mil pessoas sem atividade

formal, no DF, que se somam aos
componentes da família, ao mul-
tiplicá-las por quatro, resultando
em um volume demais de 1,2mi-
lhão de pessoas. Esse montante
exigirá mais cuidados em setores
como saúde pública — atendi-
mento médico-hospitalar e de
mobilidade urbana, pois os de-
sempregados continuarão se des-
locando à procura de postos de
trabalho ou para outras finalida-
des. Se há desemprego, simulta-
neamente, haverá menor produ-
ção e, com isso, a redução do con-
sumo. Por isso, o desemprego de-
sencadeará um círculo vicioso tão
amplo que afetará a economia lo-
cal e nacional.
A constatação de problemas

em cadeia deve ser avaliada quan-
do o desemprego, no Brasil, atin-
giu amarcade14,4milhõesde tra-
balhadores. Em pouco mais de
dois anos, esse número vem cres-
cendo significativamente, e al-
guns o atribuemàcrise trazidape-
la covid-19. Isto pode ser verda-
deiro, mas há falhas anteriores à
pandemia, pela desestruturação
ocorrida namudança do governo
federal, que tem demonstrado fal-
ta de projeto nacional, e seus des-
dobramentos que atingem omer-
cado de trabalho, principalmente
nas grandesmetrópoles, mais po-
pulosas e portadora de setores in-
dustriais e de serviços de maior
magnitude. Alémdisso, desprezou
a compra de vacinas em 2020, o
que seria básico para estancar a
disseminação da pandemia.
Por consequência, teremos al-

guns anos pela frente com esse
“comportamento” trazendo a de-
sestruturação domercado de tra-

balho e, de modo geral, do funcionamento
da economia brasileira. Ultrapassados esses
tempos de estagnação, as atividades sociais
e a economia retornarão aos trilhos e o país
terá de volta o dinamismo em todos os seto-
res da sociedade. Isso é o que se pode espe-
rar, sendo otimista. Na pior das hipóteses,
será o contrário, o que desencadeará uma
crise social sem precedentes. Pessimismo à
parte, o brasileiro saberá indicar os rumos
que novos dirigentes poderão dar à econo-
mia e à vida social. É o que se espera.
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Estudobritânicomostra comoacovidprolongadaafetapessoaspróximasaos infectadospeloSars-CoV-2.Preocupaçãoexcessiva, tristeza
emudançanavida sexual estãoentreasqueixas. Cientistas lembramqueessesproblemas tambémdemandamassistência especializada

Ofardo secundário
da infecção

Mudanças na dinâmica da família devido
às novas demandas de saúde também
fazemparte das reclamações

Monitoramento brasileiro
Resultados preliminares de uma
pesquisa conduzida pela Faculdade
deMedicina de Ribeirão Preto
(FMRP) da Universidade de São
Paulo (USP) mostram que 64% dos
pacientes recuperados da covid-19
têm algum sintoma persistente seis
meses depois do início dos
sintomas. As complicaçõesmais
comuns são fadiga, falta de ar, dor
de cabeça, perda de força
muscular, dificuldade para
enxergar ou incômodo nos olhos.
Os participantes são
acompanhados e assistidos no
projeto chamado Recovida, cujos
dados começaram a ser coletados
emmaio do ano passado.

Um relatório divulgado pelo Centro
de Controle e Prevenção de Doenças
(CDC) dos Estados Unidos atesta o
efeito da aplicaçãodas vacinas contra a
covid. O estudo mostra que cerca de
0,01% das pessoas que contraíram a
doença entre janeiro e abril deste ano,
no país, completou o regime vacinal
contra a infecçãopelo Sars-CoV-2.
No período, 101milhões de pessoas

foram vacinadas completamente e
10.262 casos de infecção, documenta-
dos em14dias oumais após completa-
da a imunização. A sondagemconside-
rou as três fórmulas autorizadas pela
agência de saúde americana: Pfizer
(duas doses), Moderna (duas doses) e
Johnson & Johnson (uma dose). Dos
casos de infecção, 6.446 (63%) ocorre-
ram emmulheres, e a idademédia dos
pacientes foi de 58 anos.
Dos infectados, 2.725 (27%) não

apresentaram sintomas da doença—
os chamados assintomáticos —, 706
(7%) foram hospitalizados em decor-
rência da covid e 132 (1,3%)morreram

pormotivos relacionados ao coronaví-
rus. Dessa forma, as taxas de infecções
de vacinados são de cerca de 0,01%, as
de hospitalizações, 0,0007%, e as de
morte, 0,0001%.
O estudo foi realizado durante um

período emque o coronavírus se espa-
lhava exponencialmente nos Estados
Unidos— de 1º de janeiro a 30 de abril
—, com cerca de 355mil casos relata-
dos apenas na última semana de abril.
Mesmo com os bons resultados obti-
dos, os autores reforçam a necessidade
de semanter alerta quanto à infecção
pelo Sars-CoV-2 depois da vacinação.
“Embora as vacinas autorizadas pe-

la FDA (Federal Food and Drug Admi-
nistration) sejam altamente eficazes,
espera-se que surjam novos casos des-
se tipo (….), principalmente antes que
a imunidadedapopulaçãoatinjaníveis
suficientes para diminuir aindamais a
transmissão”, informao relatório.
Também ontem, os EUA informa-

ram que metade de todos os adultos
americanos está completamente vaci-

nada. Além disso, mais de 60% dos
adultos, ou seja, cerca de 160milhões
de pessoas, receberam aomenos uma
dose de uma das três vacinas autoriza-
das. Depois de um início lento no fim
de 2020, a campanha de vacinação em

massa foi acelerada pelo governo do
presidente Joe Biden, que assumiu o
cargo no fim de janeiro. O democrata
estabeleceu ameta de vacinar 70% dos
adultos com aomenos uma dose antes
do feriadonacional de 4 de julho.

NosEUA,0,01%dosvacinadospegoucovid
PressãosobreaOMS
No segundo dia da 74ª Assembleia
Mundial da Saúde, países pediram à OMS
que continue a investigação sobre a
origem da covid-19. A principal hipótese é
de que o Sars-CoV-2 é transmitido por um
animal, mas, para o representante dos
EUA, Jeremy Konyndyk, é necessária uma
“investigação sólida, completa e dirigida”.
Outros países, incluindo Austrália, Japão e
Portugal, expressaram posições similares.
A primeira fase do estudo se deu no início
do ano, emWuhan, na China, considerada
o berço da pandemia, com uma equipe de
especialistas internacionais e cientistas
chineses, em um contexto de suspeita de
falta de independência a respeito de
Pequim. Emmarço, o grupo concluiu que a
transmissão por umanimal intermediário
é uma hipótese “muito provável” e afirmou
que um incidente de laboratório, tese
defendida pelo ex-presidente Donald
Trump, era “extremamente improvável”.
Ontem, Konyndyk defende que seja
preparada a segunda fase da investigação.

Vacinação emMassachusetts: país completou regime emmetade dos adultos

comigo. Eles podemver queminha fre-
quência cardíaca está muito alta, mas
não sabemoporquê”, reclama.
Rubina Shah reconhece essa limita-

ção entre as equipes de saúde. “Nossa
pesquisa é a primeira a examinar o im-
pacto dessa doença devastadora nos
parceiros e nas famílias dos sobrevi-
ventes. Émuito importante que enten-
damos as necessidades das pessoas
mais próximas dos sobreviventes para
garantir obem-estar geral das famílias”,
afirma.Os cientistas acreditamqueno-
vos estudos são necessários para ava-
liar a persistência do impacto sobre os
membros da família e descobrir se há
diferenças na percepção do fardo se-
cundário conforme o grupo étnico de
pacientes e familiares.

tima que 20% dos infectados apresen-
tam sintomas de covid prolongada cin-
co semanas após a infecção inicial. O
problema acomete uma a cada sete de-
pois de 12 semanas.
Billie-Jo Redman, 27 anos, é umade-

las. Após a infecção por covid, a mora-
dora de Essex, umcondadoda Inglater-
ra, sofre fadiga e névoa cerebral diaria-
mente. Como, às vezes, a frequência
cardíacaaumentamuito, elaprecisaus-
ar ummonitor cardíaco 24 horas por
dia. “Parece queminha vida acabou. Eu
costumava sair em aventuras commeu
filho. Agora, há dias em que não consi-
go nem levá-lo para a escola. Isso teve
um efeito trágico emnossa vida diária”,
lamenta, em comunicado divulgado
pela universidade britânica.
A jovemcontaque

não tinha problemas
de saúde. Testou po-
sitivo para o Sars-
CoV-2 em 9 de janei-
ro e apresentou os
sintomas habituais
da covid-19. Depois
de 10 dias, estava
bem, mas, no fim de
fevereiro, sentia co-
moseestivesse“mor-
rendo de pé”. “O hos-
pital simplesmente
não sabe o que fazer

também reclamações ligadas à vida fi-
nanceira—mais dametade dos entre-
vistados, 56%, relatouumaumentonas
despesas familiares.
A equipe de cientistas tambémper-

cebeu diferenças da percepção dos im-
pactos da covid-19 prolongada confor-
me o gênero de quem respondeu ao
questionário. As mulheres, por exem-
plo, relataram se sentir mais tristes,
além de perceberemmaior compro-
metimento nos deslocamentos diários
e no sono. O impacto na vida sexual foi
experimentadomais significativamen-
te pelos homens.

Suporte

Para os pesquisadores, as descober-
tas sugerem que os formuladores de
políticas devem considerar o treina-
mento e a contrataçãodeumavarieda-
de de serviços de apoio pós-covid, in-
cluindo o aconselhamento de saúde
mental. “O impacto dessa doençapode
ser profundo e duradouro. Para ajudar
a aliviar esse fardo, é preciso haver um
sistema de suporte holístico, que seja
sensível às necessidades dos sobrevi-
ventes e de suas famílias”, afirma Rubi-
na Shah. A cientista lembra aindaque a
demanda por esses serviços tende a
aumentar.Oórgãodeestatísticas britâ-
nico, o Office for National Statistics, es-

do por 1.470 pessoas. Dessas, 735 eram
sobreviventes da covid-19 e apresenta-
vam complicações cerca de 12 sema-
nas após o diagnóstico da doença, 571
eramparceiros(as) dos(as) infectados e
164membros da família. Omaior im-
pacto sobre o grupo foi “sentir-se preo-
cupado”— 94% relataram o problema.
Em seguida, vêm queixas sobre mu-
danças nas atividades familiares (83%),
sentimentos de frustração (82%), tris-
teza (78%), comprometimentodo sono
(69%) e da vida sexual (68%). Houve

D
eixar de sentir os sintomas
característicos de um quadro
de covid-19 leve e até mesmo
ter alta após um tratamento

mais robusto contra a doença nem
sempre são sinais de que a batalha
contra o Sars-CoV-2 está vencida.
Crescem os casos de pessoas enfren-
tando a chamada covid de longa du-
ração, quando as complicações cau-
sadas pela infecção pelo Sars-CoV-2
durammeses. Fadiga, dor de cabeça e
falta de ar são alguns dos problemas
enfrentados por esses indivíduos.
Mas não para por aí. Um estudo da
Cardiff University, no Reino Unido,
mostra o impacto dessas sequelas em
quem vive de perto com os pacientes.
Familiares relatam um “fardo secun-
dário enorme” depois da chegada do
novo coronavírus às suas casas, mar-
cado por preocupação excessiva, difi-
culdade para dormir e mudanças na
vida sexual, entre outras queixas.
Para traçar esse cenário, a equipe de

Cardiff, em parceria com cientistas da
University of Hertfordshire, também
no Reino Unido, entrevistou mais de
700 sobreviventes da covid-19, além
dos(as) parceiros(as) e parentes próxi-
mos. Os resultados, publicados na edi-
ção de hoje da revista médica BMJ
Open, sugeremque aqualidadede vida
da família de quem tem covid prolon-
gadaé“severamenteafetada”, oquede-
manda um grande sistema de apoio
para todos os envolvidos.
“Todos nós vimos o impacto devas-

tador que a covid prolongada pode ter
sobre os sobreviventes, mas ouvimos
muito pouco sobre como isso pode
afetar a vida de seus entes queridos.
Nosso estudo revela um efeito dominó
desde os próprios pacientes até todos
aquelesmais próximos. Esse efeito vai
afetando tudo, desdeoquãopreocupa-
dos e frustrados eles se sentem até a
sua capacidade de desfrutar das ativi-
dades familiares”, enfatiza, em comu-
nicado, Rubina Shah, estudante de
doutorado na Escola de Medicina da
Universidade de Cardiff e autora prin-
cipal do estudo.
Shah e a equipe analisaram dados

de um questionário on-line respondi-

O impacto dessa doença pode ser
profundo e duradouro. Para ajudar a
aliviar esse fardo, é preciso haver um
sistemade suporte holístico, que seja
sensível às necessidades dos
sobreviventes e de suas famílias”
Rubina Shah, estudante de doutorado na Escola deMedicina
da Universidade de Cardiff e autora principal do estudo

Michael Dantas/AFP - 28/1/21

Joseph Prezioso/AFP - 22/4/21
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Chegada
ao Brasil

A variante indiana da covid-
19, a B.1.617, foi identificada e
confirmada no Maranhão em 20
de maio. O primeiro paciente com
a nova cepa é um tripulante in-
diano do navio MV Shandong,
que atracou em uma área próxi-
ma a São Luís,capital maranhen-
se. Ele está internado desde 14 de
maio. O governo estadual ainda
monitora outros pacientes. Além
do Maranhão e do DF,Ceará,Pará
e Rio de Janeiro investigam casos.

Memória

Maior lote
de vacinas
ODistrito Federal deve rece-

ber, entre hoje e amanhã, mais
88.530 doses de vacinas contra a
covid-19. As informações são do
19º informe técnico doMinisté-
rio da Saúde. De acordo com o
documento, serão 78 mil da As-
traZeneca/Oxford e 10,5 mil da
Pfizer/BioNTech, todas para a
primeira aplicação e consideran-
do a reserva técnica de 10% das
doses. A nova remessa, se for en-
tregue conforme a previsão, é a
maior direcionada aoDF desde o
início da vacinação em janeiro. A
previsão é de que as vacinas se-
jam utilizadas para dar continui-
dade aos atuais grupos que são
alvo da campanha. Ao todo, até
agora, 603mil pessoas foram va-
cinadascomaprimeiradose (D1)
nacapital federal e 308mil, coma
segunda(D2).Ontem, foramapli-
cadas 7.608D1 e 2.324D2.
Atualmente, no DF, podem se

vacinar, sem agendamento, ido-
sos com60 anos oumais. Pessoas
com comorbidades a partir de 30
anos, profissionais de saúde, de
segurança pública e de creches
públicas e privadas devemaguar-
dar a abertura demais vagas para
marcaroatendimento. Segundoo
informe,asvacinasdaPfizer serão
destinadas, também, para gestan-
tes e puérperas. NoDF, essasmu-
lheres só podem se vacinar se
também foremportadoras de al-
gumacomorbidade.
A principalmudança, segundo

o documento federal, é a reco-
mendação expressa no informe
de que cerca de 2mil doses daAs-
traZenecasejamusadasparavaci-
nar trabalhadores de transporte
aéreo. A Secretaria de Saúde do
DF, no entanto, afirmou, pormeio
de nota, que ainda aguarda uma
confirmaçãodogoverno federal.
Fontes da Secretaria de Saúde

informaram que a pasta deve,
sim, seguir a recomendação do
ministério e, nomáximo, remane-
jar algumas doses para dar conti-
nuidade à vacinação de profissio-
nais da Educação— grupo que
ainda não é previsto pelo Plano
Nacional de Imunização,mas foi
incluídonacampanha localnase-
mana passada. Ainda de acordo
com interlocutores, o GDF deve
pedir que a Inframérica envie
uma lista comnomes e dados de
funcionários para organizar a va-
cinação. Não há definição oficial,
mas esses profissionais devemser
atendidospor agendamento.

» SAMARA SCHWINGEL

S
egundo especialistas, a
possibilidade de presença
da variante indiana da co-
vid-19 no Distrito Federal

acende um alerta para uma pos-
sível terceira onda da pandemia
que pode, inclusive, ser pior do
que a segunda. Apesar do resul-
tado negativo do primeiro teste
da única pessoa que está sendo
monitorada pela Secretaria de
Saúde, médicos e pesquisadores
afirmam que, uma vez que a no-
va cepa chegou ao Brasil — ca-
sos foram confirmados no
Maranhão —, ela deve se espa-
lhar rapidamente pelas unida-
des da Federação caso não se-
jam adotadas medidas de con-
tenção. O governador Ibaneis
Rocha (MDB), neste primeiro
momento, não vai adotar barrei-
ras sanitárias.“Por enquanto, só
o acompanhamento dos casos”,
disse ao Correio. Caso haja con-
firmação, a medida será estuda-
da com apoio da Anvisa. Ontem,
o Ministério da Saúde anunciou
que o deve receberá, nesta se-
mana, 88,5mil doses de vacina.
O caso emmonitoramento foi

revelado no início desta semana
pelo secretário de Saúde Osnei
Okumoto. A pessoamora no país
asiático e veio ao DF nomesmo
voo de umpassageiro que testou
positivoparaacovid-19aodesem-
barcar no aeroporto deGuarulhos
(SP).Napróximasexta-feira,ele fa-
ráumnovoexamedo tipoRT-PCR
para detecção do coronavírus e,
independentementedo resultado,
outroexameserá realizadona sex-
ta-feira seguinte, em 4 de junho,
quando se encerrará o períodode
quarentenadopaciente.
Segundo o epidemiologista e

professor da Universidade de
Brasília (UnB) Mauro Sanchez,
ainda não há estudos conclusi-
vos sobre as características da
variante, mas, se ela for mais
transmissível que as outras e ti-
ver uma capacidade de infecção
semelhante, o DF pode voltar a
sofrer como nosmomentosmais
drásticos da pandemia até então.
“Podemos ter uma terceira onda
tão violenta quanto a que acaba-
mos de ter, com mais casos e
grande número de pessoas ne-
cessitando de unidades de tera-
pia intensiva (UTI)”, explica.
Sanchez afirmaqueo ideal se-

ria evitar que a mutação chegue
ao DF. “Para isso, é preciso cortar
omal pela raiz com barreiras sa-
nitárias em todos os pontos de
entrada, como aeroporto, e ace-
lerar a vacinação. E as barreiras
precisam ser implementadas
com rapidez, pois, nomeio tem-
po, o vírus pode chegar. E depois
que chega, remediar pouco
adianta”, completa.
Procurada pela reportagem, a

Inframérica, responsávelpelages-
tão do Aeroporto de Brasília, afir-
mouque trabalha dentro das atu-
ais atribuições commedidas de
higienização e que, até omomen-
to, “não há orientação diferente
dosórgãoscompetentesdasações
que já vem sendo aplicadas pela
concessionária”. Enquanto o po-
der público não define diretrizes
de possíveis barreiras sanitárias,
quem passa pelo Aeroporto de
Brasília encontra álcool em gel,
balcões combarreiras de acrílico
para proteger passageiros e fun-
cionários, câmeras termográficas
e agentes que orientamapopula-
ção a utilizarmáscaras. A limpeza
do terminal foi reforçada.

Ontem, o DF registrou 839 ca-
sos e 31 mortes pela doença, to-
talizando 400mil infecções con-
firmadas e 8,5 mil óbitos. Com a
atualização, a média móvel de
mortes chegou a 21,14, comque-
da de 43,6% em relação a 14 dias
atrás. A mediana de casos está
em852,14, valor 1,5%menor que
o registrado há duas semanas.
Apesar das quedas e da abertura
dos hospitais de campanha para
pacientescomcovid-19(vermais
na página 14), o DF operava, na
tarde de ontem, com 86,969% de
ocupação das UTIs para covid-
19 na rede privada e 93,62% na
pública e tinha 26 pessoas com
suspeita ou confirmação de in-
fecção pelo coronavírus na fila
aguardando por um leito.

Estudo

Desde janeiro, a Secretaria de
Saúde do DF, para identificar e
monitorar o surgimento de no-
vas cepas da covid-19, faz, por
meio da equipe de Biologia Mo-
lecular doLaboratórioCentral de
Saúde Pública do Distrito Fede-
ral (Lacen-DF), estratégias de se-
quenciamento genômico do co-
ronavírus. Os primeiros resulta-
dos saíramno início de fevereiro.
No último boletim divulgado pe-
la pasta, 60 amostras foram sele-
cionadas e evidenciaram a pre-
dominância da variante amazô-
nica (P.1) na população analisa-
da. Também foi evidenciado um
caso de infecção por variante in-
glesa, além de seis casos relacio-

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

GDFaguarda
a chegada de
mais vacinas
para esta
semana

Lacen-DF
e UnB utilizam
amostras de
testes Rt-PCR
para realizar o
sequenciamen
to genético

nados à variante P2, do
Rio de Janeiro.
Cientistas da Uni-

versidade de Brasília
(UnB) também reali-
zam o sequenciamento
genético em parceria
com o Lacen-DF. De
acordo comoprofessor
BergmannMorais, um
dos coordenadores do
projeto, atualmente, os
pesquisadores podem realizar o
sequenciamento de 25 a 30
amostras por semana, por meio
de umamáquina que faz a leitu-
ra domaterial genético em tem-
po real (Veja em Como funciona
o sequenciamento genético). “A
partir dos exames do Lacen-DF,
eles escolhem as amostras deles,
e das outras restantes nós faze-
mos o estudo completo”, diz.
“O sequenciamento consiste

em conhecer a informação ge-
nética do vírus, ou seja, o que

determina as carac-
terísticas dele. O ví-
rus é feito de RNA e
proteínas, basica-
mente”, explica opro-
fessor. Segundo Berg-
mann, apesar da va-
riante indiana ainda
não ter sido confir-
mada no DF, neste
momento, é impor-
tante avançar na va-

cinação e fazer de tudo para
evitar quemais mutações do ví-
rus cheguem ou se formem.
“Quanto mais o vírus circula,
mais ele semodifica e se adapta
ao organismo humano. Aquelas
mutações que forem favoráveis
se perpetuam”, esclarece. Nesta
semana, deve ser divulgado o
resultado de um novo estudo
do Lacen-DF, no qual foram
analisadas 301 amostras, e um
da UnB, em que foram avalia-
das 40 genomas.

Eficácia

Até omomento, foram identi-
ficadas no DF casos de infecção
pela B.117 (da Inglaterra); P1 (de
Manaus); P2 (do Rio de Janeiro);
B.1.1.28 e B.1.1.143 (mutações
presentes desde o início da crise
sanitária).De acordo comoGDF,
quem atesta a eficácia das vaci-
nas em circulação para as va-
riantes são os próprios fabrican-
tes. Um estudo conduzido por
pesquisadores da NYU Gross-
man School of Medicine e do
NYU Langone Center, ambos
nos EstadosUnidos, sinaliza que
as vacinas da covid-19 desenvol-
vidas pela Pfizer/BioNTech e pe-
la Moderna são eficazes contra a
mutação indiana.
Outro estudo desenvolvido

pela agência de saúde pública do
Reino Unido, Public Health En-
gland (PHE), atesta a eficácia da
Pfizer e atesta que a AstraZeneca
também protege contra a cepa
indiana. Ainda não há estudos
sobre a eficácia daCoronaVac/Si-
novac contra essa variante. Atual-
mente, noDF, apenas aModerna
não está emaplicação.
Entre as que estão em uso na

capital federal, a Pfizer e a Astra-
Zeneca também têm eficácia
contra a variante inglesa. O Insti-
tuto Butantan (SP), produtor da
CoronaVac no Brasil, informou
queo imunizanteécapazdeneu-
tralizar a variante de Manaus, e
umestudomostrouque aPfizer e
aAstraZeneca tambémprotegem
contra a cepa.
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Nova cepapreocupa Ibaneis
» LUANA PATRIOLINO

D
urante a inauguração
do Hospital de Campa-
nha de Ceilândia, on-
tem, o governador Iba-

neis Rocha (MDB) se mostrou
preocupado com a pandemia da
covid-19 no Distrito Federal. “As
pessoas estão convivendo nas
ruas como se a pandemia tivesse
passado. Temos a chegada de
uma nova cepa, a indiana — o
quenos preocupamuito”, disse.
Na ocasião, o chefe do Exe-

cutivo destacou que os núme-
ros da doença estão altos. “A
pandemia continua, e a cada
dia que passa está se agravando
mais. O sentimento que temos é
de que a população não se aler-
tou. Temos um número de ca-
sos elevado. A taxa de transmis-
são está próxima de 1”, disse.
O recém-inaugurado hospital

de campanha conta com 100 lei-
tos de unidade de cuidados in-
termediários (UCI), com suporte
respiratório e de hemodiálise
comoretaguardaparacasoscon-
siderados graves da doença. O
local começou a receber pacien-
tes ontem. “No Hospital de Cei-
lândia (HRC), são 162 pessoas
internadas com covid. Se trans-

ferir todos os pacientes para cá,
ainda teremos lá os leitos ocupa-
dos. Omomento é demuita difi-
culdade”, destacou Ibaneis.

Ceilândia é a região adminis-
trativa commaior número de ca-
sos confirmados de covid-19. Há
meses, a cidade é o epicentro da

pandemia noDF. De acordo com
os últimos dados do boletim epi-
demiológico da Secretaria de
Saúde, são 44.502 infectados e

1.344 mortos desde o início da
pandemia. Sobre a variante in-
diana, o governador afirmou que
a Secretaria de Saúde estámoni-

torando um possível caso na ca-
pital. “Sigo a orientação dos téc-
nicos. Se for necessário fazer, va-
mos trabalhar juntoàAnvisapara
fazer a barreira sanitária”, disse.

Oprojeto

O Hospital de Campanha de
Ceilândia foi construído pela
DMDL Montagens de Stands
Ltda e conta com cinco alas que
comportam 20 leitos cada, com
suporte de diálise, monitores pa-
ramétricos e bombas de infusão
que conduzem drogas vasoati-
vas. A unidade possui salas de
triagem, de procedimentos inva-
sivos, de insumos, de descom-
pressão, de raios-X e de tomogra-
fias, além de farmácias e pontos
de hemodiálise. O investimento
para a montagem do espaço foi
deR$6,5milhões. Segundoapre-
visão do GDF, o Hospital Acopla-
do de Samambaia deve ser entre-
guenapróxima sexta-feira.
Essa é a terceira unidade tem-

porária para tratamento contra
covid-19 entregue neste mês—
antes, foram inaugurados os hos-
pitais doGamaeodoAutódromo
Internacional de Brasília. Juntas,
as unidades somam 200 leitos
para pessoas coma covid-19.

» PEDRO MARRA

Vítimadecomplicaçõesda co-
vid-19, aos 56 anos, a ex-secretá-
ria daMulher do Distrito Federal
Mirta Fraga foi velada e enterra-
da, ontem, no cemitério Campo
da Esperança, na Asa Sul. O óbito
foi confirmado namadrugada de
terça-feira pelomarido, o ex-de-
putado federal Alberto Fraga

(DEM). Com ele, Mirta teve três
filhos: Diego, Bruna eThiago. Ela
também deixa dois netos, três ir-
mãs e um irmão.
Mirta estava internada des-

de 18 de março na unidade de
terapia intensiva (UTI) do Hos-
pital Santa Helena, na Asa Nor-
te. O casal foi diagnosticado
com covid-19 na segunda se-
mana de março. Alberto ficou

cerca de uma semana interna-
do na unidade, mas Mirta foi
encaminhada para a UTI após o
quadro de saúde piorar.
Nas redes sociais, o ex-parla-

mentar se emocionou ao comu-
nicar anotícia.“Lamentavelmen-
te e commuita tristezame dirijo
a vocês para informar o faleci-
mento daminha querida e ama-
da esposaMirta Fraga. Foram 40
anos de convivência e de muito
amor. Ela partiu, mas deixou um
legado de coisas boas, deixou
muitos amigos e amigas que a
amavam e a admiravam (...) Te
amo e sempre te amarei!Meu co-
ração fica pequeno pela sua au-

sência, mas fica gigante pelas
nossas lembranças, pelos mo-
mentos de amizade e muito
amor”, escreveu Fraga.

Condolências

O governador Ibaneis Rocha
publicouumanota sobre amorte
de Mirta. “Commuito pesar, re-
cebi a notícia damorte deMirta
Fraga, esposa do ex-deputado fe-
deral Alberto Fraga, depois de
uma longa internação por covid-
19. Externomeusmaisprofundos
sentimentos e condolências à fa-
mília e amigos, esperando que
encontrem conforto nesta hora

de dor”, declarou.
A moradora do Lago Sul Ma-

rianneVicentini, 56, era amiga de
Mirta há 20 anos. Por ser filha
única, ela conta que ganhou uma
irmã durante a convivência com
a ex-secretária daMulher. “A gen-
te se conheceu fazendo campa-
nha política. Como eu sou ex-
mulher do Arruda, ajudei nas
campanhas desde a primeira vez
quando ele perdeu. Então, éra-
mosmuito amigas por estarmos
nessemeio.Comela, foi umaem-
patia desde omomento emque a
gente se conheceu. Sou filha úni-
ca, e eu dizia para ela que eu a es-
colhi como irmã”, recorda.

Durante a inauguração do Hospital de Campanha de Ceilândia, governador falou sobre a variente indiana e alertou:
”as pessoas estão convivendo nas ruas como se a pandemia tivesse passado”. Nova unidade terá 100 leitos de UCI

Amigosefamiliaresdão
adeusàMirtaFraga

OBITUÁRIO

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem25demaiode2021.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Aildo Nogueira dos Santos,
57 anos
Aliria Batista, 88 anos
Aristeu Sacramento, 76 anos
Carmen Dolores Arraes de
Oliveira, 58 anos
Cristiane Reis Santana Cordeiro,
46 anos
Elisa Leal Araújo,
menos de 1 ano
Eumar Alves Brum, 80 anos
Francisco Bezerra Rolim, 51 anos
Francisco José de Lima Neto,
59 anos
Ilma Correia Magno, 82 anos

JosemarBezerradeSousa,67anos
Manoel Alves Ferreira, 71 anos
Manoel Soares dos Santos,
92 anos
Marcelo Gladio da Costa
Studart, 89 anos
Maria Anísia da Silva Campos,
59 anos
Maria Auxiliadora Rolim,
72 anos
Maria José Gavião Battella,
100 anos
Maria Thais Cembranelli
Aliandro, 83 anos
Marly Bueno Fernandes, 59 anos
Mirta Aparecida Brasil Fraga,
56 anos

Lorenna Carvalho Costa,
menos de 1 ano
Nilda Nascimento Silva, 81 anos
Sebastian Santos de Almeida,
29 anos
Wanderley Nunes Alves Junior,
36 anos

TTaagguuaattiinnggaa

André Lucas Agustinho Almeida,
22 anos
Antônio Marques Barbosa,
55 anos
Belmiro Alves Pinheiro, 80 anos
Célio de Souza Caldas, 85 anos
Elisângela ItacarambyMatos,
42 anos

Francisco Raimundo da Silva,
58 anos
Maria Aparecida de Souza Silva,
64 anos
Maria de Fátima Araújo, 51 anos
Maria do Carmo Bezerra
Bomfim, 68 anos
Maria do Carmo da Silva,
82 anos
Maria Vieira de Andrade, 74 anos
Renan Pereira Santos, 71 anos
Ruth das Neves Monteiro,
62 anos
Sebastião Antônio Mendes,
63 anos
Silvânia Gonçalves de Sousa
Valadares, 43 anos
Viviane Firmino Pereira, 46 anos

Washington Feitosa de Oliveira,
41 anos
WilmaMarli da Silva Oliveira,
63 anos

GGaammaa

Ducenir Martins de Oliveira,
42 anos
Maria Eduarda Neres dos
Santos, 17 anos
Maria Laura Amaro Felix, menos
de 1 ano

PPllaannaallttiinnaa

Benedito Antônio Meirelles,
57 anos

Francisco Anastácio Aguiar
Rocha, 65 anos
Jeferson Ferreira Lima, 36 anos
Nair Teodoro de Oliveira,
63 anos
Neuton Coelho da Silva, 82 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Maria Pereira Leite, 82 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Leonel dos Santos Mendes,
62 anos
Maria Ribeiro Silva, 95 anos
Porfírio Martins de Oliveira,
94 anos

Históriade
umabatalha
Em 1979, no ápice do período de re-

democratização do país, uma notícia
provocou indignação: o prédio do Cine
Cultura da 507 Sul seria vendido pela
Terracap. Para quem não sabe, aquele
era um ponto de referência muito im-
portante para a cultura emBrasília. Lá, o
crítico eprofessor PauloEmílio SalesGo-
mes fez, nos tempos inaugurais da cida-
de, palestrasmemoráveis na apresenta-
çãodasmostrasde filmes, quedesembo-
caram na criação do Festival de Brasília
doCinemaBrasileiro.

E, mais do que isso: as palestras de
Paulo Emílio foram o nascedouro de
uma cultura cinematográfica em Brasí-
lia. Paulo Emílio foi, ao lado de Glauber
Rocha, o principal teórico de umcinema
brasileiromoderno. Quemassistiu Paulo
Emílio em ação conta que ele era um
orador fascinante, que tinha o poder de
magnetizar as plateias com a inteligên-
cia, a erudição e a paixãopelo cinema.
Não tive o privilégio de assistir a ne-

nhuma palestra de Paulo Emílio, mas
posso aquilatar o fascínio que ele exercia
porque acompanhei várias apresenta-
ções de Rogério Costa Rodrigues, discí-
pulo domestre. Rogério inoculou a pai-
xãopelo cinemaemdiversas geraçõesde
brasilienses. Por isso, quando circulou a
notícia da venda do Cine Cultura, fomos
tomados pela indignação e pelo desejo

depreservar o espaço.
Como apoiomoral de Athos Bulcão e

Vladimir Carvalho, os jovens se mobili-
zaram e organizaram ummovimento de
resistência, que teve como ponto culmi-
nante um grande show em uma praci-
nha próxima ao Cine Cultura. Eu come-
çava a trabalhar em jornal eme dispus a
pegar depoimentos deOscarNiemeyer e
Ferreira Gullar em apoio aomovimento
depreservaçãodoCineCultura.
Marquei com os dois e viajei para o

Rio de Janeiro. Gullar havia sido o pri-
meiro diretor da Fundação Cultural do
DF. Ele me recebeu de maneira muito
cordial, conversamos por mais de duas
horas e o poeta evocou a passagem por
Brasília commuitos detalhes. Brincou
queumdos seus legados eramas garrafi-
nhas de areia colorida, vendidas naTorre

deTV, pois ele pediu para vir de São Luís,
sua terra natal.
Mas tive problemas comOscar Nie-

meyer. Estávamosno fimdo regimemili-
tar, ele eramuito visado e ficou receoso
de ter represálias. Argumentei que havia
ummovimento de jovens para defender
a cidade que ele tinha criado. Eu não po-
dia nem desembarcar em Brasília sem
essa declaração de apoio.
Fiquei commedodeque elememan-

dasse para aquele lugar, mas Niemeyer
se sensibilizou: “Você émuito insistente,
mas é simpático.Vamos fazer o seguinte:
eu escrevo um depoimento. Está bom
assim?” Pensei na diagramaçãodamaté-
ria e aindabarganhei: “Será queo senhor
faria um desenho para eu publicar?” Ele
concordou e voltei feliz para Brasília,
coma carga preciosa nabagagem.

Publiquei a entrevista de Gullar e o
depoimento de Niemeyer, omovimento
promoveu o show, a Terracap recuou,
enrolou, mas vendeu o prédio, sorratei-
ramente, depois. Foi um crime contra o
patrimônio histórico de Brasília. O Cine
Brasília virou um prédio-fantasma na
W3 Sul. Eles ganham, mas a cidade fica
mais pobre de espírito.
Lembrei desse capítulo da história da

cultura emBrasília por causa do despejo
queoTeatroGoldoni recebeucomaven-
da pelaTerracap do prédio onde funcio-
nava a Casa d’Itália. Eles ganham,mas a
cidade ficamais pobre de espírito. Espe-
ro que o secretário de Cultura, Bartolo-
meu Rodrigues, se sensibilize e encontre
outro lugar para que o Teatro Goldoni
continue funcionando, pois é um ponto
de referênciadasartes cênicasnacidade.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Mirta era casada como
ex-deputado federalAlbertoFraga

Hospital de Campanha foi inaugurado ontem pelo governador Ibaneis Rocha (MDB); Ceilândia é o epicentro da covid-19 no DF

Renato Alves/Agência Brasília

Reprodução/Instagram
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Mafioso italiano no DF

INVESTIGAÇÃO/Pormeio de cooperação internacional, forças de segurança doBrasil e da Itália prenderam, em JoãoPessoa (PB),
RoccoMorabito. Ele está emBrasília e é acusado de lavagem de dinheiro, tráfico de droga, armas e pessoas

» DARCIANNE DIOGO

P
r e s o em um hotel de
JoãoPessoa(PB)pelaPo-
lícia Federal (PF), Rocco
Morabito, 54 anos, con-

sideradoochefedeumadasprin-
cipais organizações criminosas
italianas, a “Ndrangheta”, de-
sembarcou no Distrito Federal
no começo da tarde de ontem,
revelaram fontes da PF ao Cor-

reio. Em decisão proferida nesta
terça-feira, a ministra Cármen
Lúcia, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), deferiu o pedido
imediato da transferência do
criminoso ao Sistema Peniten-
ciário Federal. Policiais chega-
ram ao paradeiro de Rocco na
segunda-feira.
Na determinação, amagistra-

da pede que o STF seja informa-
do, em umprazo de 24 horas, so-
bre o local de recolhimento do
preso. A Defensoria Pública da
União (DPU) foi intimada para
ciência uma vez que, no caso de
manifestação, que seja feita em
até 10 dias. O processo corre em
sigilo de Justiça.
Rocco Morabito foi alvo de

uma megaoperação conjunta
entre a PF, a Organização Inter-

nacional de Polícia Criminal (In-
terpol) e autoridades de segu-
rança italianas. Ele é procurado,
na Itália, desde 1990, e é acusa-
do de cometer uma série de cri-
mes, como lavagemde dinheiro,
tráfico de drogas, de armas e de
pessoas. “Desde a nossa gestão,

em abril, fortalecemos a busca
por esse criminoso, que, no Bra-
sil, passou por São Paulo, Rio de
Janeiro e Paraíba”, afirmou o di-
retor-geral da PF, Paulo Gustavo
Maiurino, em coletiva de im-
prensa promovida na sede da
corporação, em Brasília.

O chefe da organização italia-
na chegou a ser preso em 2017,
noUruguai, depois de 22 anos fo-
ragido,mas, enquanto aguardava
o processo de extradição para a
Itália, fugiu em 2019 e tornou-se
um dos três foragidos mais pro-
curados da Itália.

Operação
Após um intenso trabalho in-

vestigativo, a Polícia Federal che-
gouaoparadeirodoMafioso.Roc-
co foi preso dentro de um hotel,
na capital paraibana. No quarto,
estavammais dois estrangeiros,

sendo umdeles outro italiano fo-
ragido da Justiça pelos mesmos
crimes.“Oque fezadiferençanes-
se caso foi a cooperação interna-
cional.Dessa trocadedados. Ago-
ra, partiremos para outras etapas
de investigação na busca dos ca-
pitais ativos, que, comcerteza, ele
estava realizando as atividades
criminosas mundo afora”, deta-
lhouo coordenador-geral deCoo-
peração Internacional (CGCI),
LuizRobertoUngaretti.
Segundoo chefe da Interpol no

Brasil, Bruno Samezima, há indí-
cios de que Rocco está envolvido
com atividades ilícitas no país e
afirmou que o criminoso perma-
necerá detidodurante todoopro-
cessodeextradiçãoparaa Itália.“A
Itália busca a extradição dele há
quase 30 anos. Paranós, esse éum
casomuito importante. As infor-
mações acerca de onde ele ficará
detido até a finalização desse pro-
cessosãosigilosas”, finalizou.
CasoRocco fiquenoDFaté a fi-

nalização doprocesso de extradi-
ção, ele deverápermanecernaPe-
nitenciáriaFederaldeBrasília,uma
vezque adecisãodaministraCár-
menLúciadeterminaqueocrimi-
noso seja abrigadonoSistemaPe-
nitenciárioFederal.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Quemvai
derrotaroBolsonaro
nãoéoLula. Éopovo

brasileiro”
Deputada federal

ÉrikaKokay (PT-DF)

“Quemnão está
contente comigo tem

Lula em22, aí”
Presidente Jair Bolsonaro

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Você pretende concorrer à
presidência daOAB-DF?
Tenhoumahistória na advocacia

e naOrdemdosAdvogados.Tenho
orgulhode ser advogado emeu
compromisso é que aOABvolte a
ser a entidade que acolhe e
representa de verdade a advocacia
doDF. É comeste propósito que, ao
ladode advogadas e advogados
combativos, sou simpré-candidato
à presidência daOrdem.

Se não for candidato, quemvocê
apoiará?
Mais importante doquenomes

de candidatos é a nossa busca por
afinidade de ações nadefesa e no
fortalecimentoda advocacia. Quero
ser presidente daOrdem,mas quero
acimade tudoque tenhamosuma
gestão à altura dos desafios denossa
advocacia, bemdiferente doque
acontece atualmente.

Acredita que o seu sobrenomepesa
positivamente no voto para aOAB?
Exerço a advocacia commuito

orgulho há quase 30 anos, e posso
dizer que carregueimeu
sobrenome esse tempo com toda a
distinção que elemerece, e nunca
estaria aqui se nãome orgulhasse
deminha trajetória.Tenhomuito
orgulho tambémda trajetória do
meupai, do que ele representa para
oDireito, e da atuação que o nome

Pertence teve no Judiciário e
continua a ter na advocacia. Porém,
mais importante do que o
sobrenome, é a nossa própria
trajetória, é aquilo que
aprendemos, que realizamos e que
estamos nos propondo a fazer pela
advocacia doDF. Omais
importante é o projeto de
fortalecimento da atuação do
profissional da advocacia. Para
mimo advogado é o próprio
cidadão diante do Estado. E é por
isso que a desvalorização da nossa
profissão põe emxeque o próprio
cidadão na busca por seus direitos.

Pode perder votos de advogados
bolsonaristas pelo fato de seu pai, o
ex-presidente do STFSepulveda
Pertence—comquemvocê divide o
escritório—ser advogadodo ex-
presidente Lula?
Oadvogadonãopode se limitar à

defesa desse oudaquele cidadão
por questões ideológicas.Nosso
escritório atuoupara pessoas de
diversas correntes políticas, como
José Serra, José Sarney, Lula, o ex-
deputado e aliadodeBolsonaro
Alberto Fraga, entre tantos outros.
Tambémadvogamospara empresas
e emcausas de imenso alcance
social, comatenção especial na
defesa dosDireitos dapessoa
humana.Tenhomuito orgulho, por
exemplo, de ter atuadono caso da

CaboMaria Luiza, que seria
expulsa das Forças Armadas por ser
umapessoa trans. Foi em funçãoda
nossa atuaçãoque ela não foi
expulsa daAeronáutica. Esse é um
caso quemeemociona até hoje.

Se você for candidato, terá o apoio do
governador Ibaneis Rocha?
Euquero apoiode todosos

advogados. Ibaneis hoje é
governador,mas éumex-presidente
daOrdemque, à frenteda entidade,
mostrou coragemeenfrentou cada
luta, pormais difícil que fosse. Além

disso, Ibaneis foi umexcelente
PresidentedaComissãoNacional de
Prerrogativas, daqual, fuiVice-
Presidente.Temosuma identidade
nadefesadaadvocacia, ao contrário
da atual gestão comsua relação
subserviente emrelaçãoàs
instituições, que resultou inclusive
nadesativaçãoda combativa
Procuradoria dePrerrogativas da
Seccional, e entregouaadvogados
contratados anecessária defesado
nosso exercícioprofissional. Antes, o
PresidentedaOrdemrepresentava a
lutapelosDireitosHumanos epelas
Prerrogativas dosAdvogados, que
sãoaprópria essênciada entidade.
Ambas asmatérias passarama ser
departamentos escanteadosda atual
gestão. Portanto, querooapoiodele,
comoquero tambémdeoutros ex-
presidentes e todos aqueles que
desejamverumaOrdemmais forte e
representativa.

Acredita numaunião de candidaturas
de oposição ao atual comandoda
OAB-DF?
Acredito em quem tem amesma

posição na defesa da advocacia.
Não acredito numaOAB
ideológica, polarizada, intolerante
compensamentos divergentes, ou
com opositores do sistemaOAB.
Acredito na OAB como um espaço
democrático de debates, em que
pensamentos divergentes têm

igual espaço e civilizadamente
buscam seus pontos de
convergência para pautar a nossa
ação institucional, que nunca
poderá ser definida por ideologias
políticas, mas pelo compromisso
com a pessoa humana, com as
instituições democráticas e com o
respeito à profissão do advogado e
às garantias do cidadão. Está claro
que atual gestão não atendeu às
demandas dos advogados no
momentomais difícil para a
profissão desde a
redemocratização. Não fizeram
nada pela advocacia, e o
presidente ainda se presta a tentar
reeleição. Portanto, é exatamente
essa inércia da gestão que está
unindo colegas que realmente
estão comprometidos com a
advocacia.

Emmeio a umapandemia, comcrise
econômica que causa desemprego, o
que os advogados esperamdaOAB?
Foi exatamente nessemomento

que a advocaciamais precisouda
sua entidade. E foi tambémagora,
na pandemia, que o advogadonão
viu a sua entidade ativa e
defendendonossas prerrogativas e
necessidadesmais básicas.

Leia mais no blog
https://blogs.correiobraziliense.
com.br/cbpoder/

ÀQUEIMA-ROUPA

EVANDROPERTENCE
advogado

Umdia sem impostos
Amanhãédiadeprotestocontraaalta
carga tributáriapaganopaís.ACâmara
deDirigentesLojistas (CDL) Jovem
promovea15ªediçãodoDiaLivrede
Impostos (DLI). Lojistasque toparam
participarvãocomercializarprodutose

serviços semrepassarovalorda
tributaçãoaosclientes.Emalguns
casos,osdescontospodemchegara
70%.A ideiaéchamaraatençãoparao

montantequeos impostos
representamnopreço finaldos

produtos.“OBrasil figuraem14º lugar
emumrankingde30paísesquemais
arrecadamtributoseoúltimoarestituí-
losàsociedade”, afirmaopresidenteda
CDL-DF,WagnerSilveira Jr.Entreas
açõesprevistas,opostodegasolina
Jarjourda206Nortedisponibilizará10
mil litrosdegasolinacomdesconto.O
combustível serávendidoaR$3,79o
litro, ecadacarropoderáabasteceraté
20 litros.Para se informarsobreas lojas
queaderiram,bastaacessarapágina

www.dialivredeimpostos.com.br.

Paulo Octávio X Flávia Arruda?
A disputa ao Senado na próxima eleição pode colocar em lados opostos o
empresário Paulo Octávio (PSD) e a Flávia Arruda (PL), atualministra-chefe
da Secretaria de Governo da Presidência da República. Aliados de outrora,
quando José Roberto Arruda era governador e Paulo Octávio, vice, eles
poderão protagonizar um embate forte para a disputa à vaga única de
senador. O empresário não esconde vontade de retornar à política. Pode
retomar onde parou—nametade domandato de senador em 2006—para
ser vice de Arruda e todomundo sabe onde acabou. Flávia, por sua vez, é
uma política em ascensão e também tem ambição para cargosmajoritários.

Soro contra covid-19
AAnvisa liberouos testesparaousodesorosemtratamentoscontracovid-19.O
Brasil temgrandeexpertisenoButantannessa técnicaquepoderá salvarvidas.
Aosmoldesdoqueocorrecomossorosantiofídicos,ocoqueteldeanticorposde
cavalospodeserusadoempacientesgravescomumabombade imunidade.Foi
oqueoex-presidenteDonaldTrumptomouquandose infectounoanopassado.
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Deacordo comaPolícia Federal, o criminoso é umdos homensmais procurados da Itália, desde 1990



» DARCIANNE DIOGO

E
m clima de revolta e tris-
teza, amigos e familiares
de Karla Pucci, 47 anos,
assassinada a pedradas

pelo namorado, Valdemar So-
breiro Nogueira, 46, se despedi-
ram ontem da empresária. O se-
pultamento foi na cidade de
Uruaçu (GO) — distante cerca
de 191km de Brasília.
Karla foi assassinada no últi-

mo sábado, dentro da funerária
da qual era dona, no Paranoá. O
corpo da vítima só foi encontra-
do na manhã de domingo, pelo
filho de 19 anos. Câmeras do cir-
cuito interno do estabelecimen-
to registraram o momento em
queValdemar foge em umHon-
da Civic apósmatar amulher.
Por volta das 5h de ontem, fa-

miliares e amigos saíram de Bra-
sília com destino a Uruaçu (GO),
mesmo local ondemoramospais
de Karla, para sepultá-la. Na noi-
te de segunda-feira, o corpo da
empresária foi velado na Primei-
ra Igreja Batista do Paranoá sob
forte comoção.

O crime

Valdemar e Karla se relaciona-
vamhavia seismeses emoravam
juntos. Amotivação do feminicí-
dio aindanão está clara para apo-
lícia.Amulher foi atingidananuca
porumapedradeamolar facaque

Vítima de feminicídio
é sepultada em Goiás

VIOLÊNCIA / A empresária Karla Pucci foi assassinada brutalmente a pedradas
pelo namorado, no sábado, no Paranoá. Amigos e familiares se despediram dela,
ontem, em enterro realizado no município goiano de Uruaçu, a 191km de Brasília

estava na copa da funerária em
queosdois trabalhavamjuntos.
Na segunda-feira, policiais

militares do Estado de São Paulo

receberam um chamado para a
localização de um cadáver em
um quarto de hotel, no bairro
Santa Ifigênia, na capital paulista.
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CAPITAL S/A
UMCORAÇÃO FELIZ É O RESULTADO INEVITÁVEL

DE UM CORAÇÃO ARDENTE DE AMOR.

SAMANTA SALLUM

Madre Teresa deCalcutá

Fibra entrega
AgendaLegislativa

da Indústria
A publicação apresenta a opinião do setor industrial sobre 28
projetos selecionados e analisados com a participação dos 10

sindicatos que compõem a Fibra. O documento será entregue hoje
pelo presidente da entidade, Jamal Jorge Bittar, e pelo diretor de
Assuntos Institucionais e Governamentais da Federação,
Elson Ribeiro e Póvoa, ao presidente da Câmara Legislativa,

deputado Rafael Prudente.

Política tributária
e fiscal

Editada há 19 anos pela
Fibra, a Agenda Legislativa da
Indústria doDF aponta para
uma legislação que aprimore o
ambiente de negócios,
estimule a atividade produtiva
e a geração de emprego e
renda. É dividida em seis
tópicos: Assuntos Econômicos,
PolíticaTributária e Fiscal,
Administração Pública, Política
Urbana eMeio Ambiente e
Assuntos de Relação
doTrabalho.

Parcerias

Segundo Jamal Bittar, a
indústria tem a capacidade de
alavancar a retomada e de
estruturar uma economia forte.
“A Câmara Legislativa e o
governo doDF têm se dedicado
bastante a apoiar o setor, sendo
grandes parceiros das empresas
no enfrentamento à
crise”, reforça.

Amor e paixão para
aquecer as vendas

ODia dos Namorados é celebrado no
Brasil em 12 de junho desde 1949. A data
ajudou a aquecer omercado nessemês,

considerado fraco em vendas. No Brasil, é a
terceira celebração demaismovimento no

comércio, atrás apenas doDia dasMães e do
Natal. Pesquisa do Instituto Fecomércio DF
aponta as expectativas de consumo. Dos

entrevistados, 55,36% vão presentear. O valor
médio da compra será de R$ 114,45.

Diálogo institucional

“Estamos vivendo umperíodo
delicado emdecorrência da crise de
saúde. Emmomentos como este, o
diálogo transparente e direto do setor
produtivo como Executivo e como
Legislativo é fundamental”, afirma o
presidente da Fibra, Jamal Jorge Bittar.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Foram vítimas
de feminicídio em 2021
no Distrito Federal

8
MULHERES

TRABALHO

Emabril,mais 6mil pessoas ficaramdesempregadas na capital

Dona de uma funerária noParanoá, Karla Pucci tinha 47 anos

» CIBELEMOREIRA

A taxa de desemprego per-
manece alta noDistrito Federal.
Nomês de abril, houve acrésci-
mo de 6mil desempregados na
capital, chegando a um total de
322 mil pessoas em busca de
um emprego. O índice subiu de
19,5% para 19,6% em relação a
março, quando foram registra-
das 316 mil brasilienses sem
umaocupaçãonoDF.
Os dados são da Pesquisa de

EmpregoeDesempregonoDis-
trito Federal (PED-DF), desen-
volvidapelaCompanhiadePla-
nejamento do DF (Codeplan) e
pelo pelo Departamento Inter-
sindical de Estatística e Estudos
Socioeconômicos (Dieese), di-
vulgada ontem. De acordo com
o documento, o desemprego
aumentou nas regiões de mé-
dia e alta renda, passando de
19,1% para 19,8%, e diminuiu
nas cidades de baixa renda —
de 24,5%para 23,1%.
A técnica do Dieese Lucia

Garcia explica que, no último
mês, houve um crescimento na
geração dos postos de trabalho
nas regiões periféricas de Brasí-
lia, o que fez comque o desem-
prego nessas localidades caísse.
No entanto, o índice segue alto.
“Estamos em um cenário que,
um em cada cinco trabalhado-
res não encontra umaocupação
noDF”, destacaLucia. Apesarda
pequena variação em relação a
março, esse é o quinto aumento
consecutivo no desemprego re-
gistradona capital.
Por outro lado, em relação a

abrilde2020,ataxadedesempre-
go total diminuiunoDistrito Fe-
deral, passando de 20,7% para
19,6%. Segundo a pesquisa, ao
longodosúltimos12meseshou-
veumaofertadepostosde traba-
lhos superior ao acréscimo da
populaçãoeconomicamente ati-
va.Cercade32milpessoasentra-
ramnomercadode trabalho en-
tre abril de 2020 e abril de 2021,
comumaoferta de 44mil vagas
deempregosnesteperíodo.

Taxadedesemprego
segueemaltanoDF

Segundo as investigações, o ad-
vogado de defesa deValdemar te-
ria ido visitá-lo no apartamento,
quando se deparou com o corpo
suspenso por um cobertor. A po-
lícia confirmou que se tratava de
Valdemar, procurado noDF pelo
crimede feminicídio.

Barbárie

Em 2021, oitomulheres foram
assassinadas em razão de gênero
noDF. De janeiro a abril de 2020,
foram seis ocorrências, segundo
aSecretaria deSegurançaPública
(SSP-DF). Em relação às tentati-
vas de feminicídio, 23 mulheres
foramvítimasdesse tipodecrime
entre janeiro e abril de 2021. No
mesmo período do ano passado,
foram16 tentativas.

Arquivo Pessoal

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 17/5/19

Os românticos

Homens aparecemna
pesquisa comomais
românticos. Eles vão presentear
mais do que asmulheres.
A parcela do segmento
masculino que irá às compras é
maior (60,76%) que a feminina
(47,56%). E, desta vez, amaioria
dos entrevistados optará por
pagamento à vista (33%).
O cartão de crédito vem em
segundo lugar (30%).

Recuperar-se dos prejuízos

“Como oDia dos Namorados vai cair
no sábado, o que esperamos é que do
dia10 até 12 tenhamos um aquecimento
muito grande de vendas e que o comércio
possa se recuperar umpouquinho dos
prejuízos acumulados no último ano por
causa da pandemia. Pretendemos, com
as nossas pesquisas, dar suporte aos
comerciantes para o planejamento de
gestão”, destaca o presidente da
Fecomércio noDF, José Aparecido.

Bancode alimentos doDF recebe cestas verdes

A Secretaria de
Agricultura doDistrito
Federal (Seagri-DF)
recebe hoje as
primeiras 1,5mil
cestas verdes do
Programa de
Aquisição da
Produção da
Agricultura (Papa-DF).
No total, foram
adquiridasmais de 63
mil cestas verdes de 10
entidades
representantes de
produtores rurais, no
valor de R$ 2milhões, que serão entregues para o Banco de Alimentos de
Brasília, Secretaria deDesenvolvimento Social (Sedes-DF) e para o
ProgramaMesa Brasil do Sesc. Essas instituições vão distribuí-las para
entidades filantrópicas cadastradas, que, por sua vez, repassarão esses
alimentos para famílias em vulnerabilidade social e nutricional.

Café damanhã
comPauloGuedes

Apolítica econômica do governo e as
reformas serão temas do eventoDiálogos
coma Indústria, amanhã (27), às 9h,
realizadopelaCoalizão Indústria, que
conta comaAssociação deComércio
Exterior doBrasil (AEB) e congrega 15
entidades. O convidado é oministro da
Economia, PauloGuedes, que será
recebido emcafé damanhãpelos
presidentes das entidades,
presencialmente, emBrasília, alémde
diversos empresários de forma virtual pelo
Brasil. ACoalizão Indústria representa 45%
doPIBda indústria e é composta pelos
seguintes setores: aço; automotivo;
brinquedos; calçados; cimento; comércio
exterior; construção civil; elétrico e
eletrônico; farmacêuticos;máquinas e
equipamentos; plástico; químico; e têxtil.

Dificuldade financeira

Em2018, ano emque a última
pesquisa doDia dos Namorados foi
realizada pelo Instituto Fecomércio DF,
registrou-se amédia de R$ 267,81, ou
seja, houve, neste ano, variação real de -
62,71%, considerando a inflação do
período. A dificuldade financeira
enfrentada neste período de pandemia
é a principal justificativa apontada
pelos entrevistados para gastos
menores em 2021.

Dia e horário

Odia indicado como
preferido para comprar foi o
sábado (37,01%), e o horário
preferido, o turno da tarde
(42,79%). Os produtosmais
escolhidos para presentear são:
Roupas/Acessórios (29,12%);
Calçados/ Acessórios (19,12%),
Café daManhã (15,61%) e
Cosméticos/Perfumes (15,61%).

Fecomercio/Divulgação
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Ganhadores têm
até novembro para
cadastrar dados

PROGRAMAPREMIOU 12,6MIL PESSOAS COMVALORES ENTRE
R$ 100 E R$ 500MIL. OS CRÉDITOSACUMULADOS TAMBÉMSERVEM
PARAABATIMENTONO IPTUOUNO IPVADOS CONSUMIDORES

Divisão dos prêmios

» EDIS HENRIQUE PERES

O
sorteiodoProgramaNotaLegal
ocorreu na tarde de ontem, no
SalãoNobredoPaláciodoBuri-
ti, e contemplou ummorador

daAsaNorte comoprêmiodeR$500mil.
O bilhete é de uma compra deR$ 76 feita
em uma farmácia. Nesta edição, partici-
param as notas fiscais geradas entre 1º
demaio e 31 de outubro. Ao todo, foram
41.414.649 notas cadastradas de 822.414
contribuintes. O programa, criado em
2008 pela Secretaria de Economia do
Distrito Federal (Seec-DF), premiou12,6
mil pessoas, com valores entre R$ 100 e
R$ 500 mil. Das regiões administrativas
da capital, a Asa Norte concentrou o
maior número de bilhetes: 4,8 milhões,
uma média de 80 para cada um dos
59.497 participantes da RA.
Oscontribuintespodemconferirosbi-

lhetes premiados em uma lista que será
divulgada no site do ProgramaNota Le-
gal, e os contemplados receberão um e-
mail da Secretaria de Economia. Os sor-
teados têmaté 21denovembropara indi-
car, em área restrita do site da secretaria,
os dadosda contabancáriaparao resgate
doprêmio.“Oganhador seráavisadopelo
e-mail cadastradonoNotaLegal epoderá
informaronúmerodacontapoupançaou
corrente emqueprefere receber apremia-
ção. A partir disso, fazemos a divisão do
grupoemtrês lotesesolicitamososvalores
para oTesouro, àmedidaque esses recur-
sos são liberados, seguindo a disponibili-

dade administrativa, enviamos para o
BRB (Banco de Brasília)”, explicouChris-
tianoMelo, gerente de projetos especiais
daSeec-DF.
André Clemente, titular da pasta,

ressaltou a importância do projeto. “O
Nota Legal é um processo transparente
que se relaciona com cidadania fiscal,
distribuição de renda e consciência da
responsabilidade fiscal de cada um. O
programa tem influenciado no aumen-
to da arrecadação do governo, mas não
é uma ação isolada de nossa gestão, tra-
balhamos, também, na geração de em-
pregos e renda, pois isso possibilita o
consumo da população. Criado em
2008, o Nota Legal permanece mesmo
com as mudanças de governo, e isso
mostra como osmoradores já aderiram
à iniciativa e zelampor ela.”, afirmou.
André Clemente alertou aos cida-

dãos sobre e-mails ou solicitações de
dados do governo. “É importante che-
car as informações enviadas para o e-
mail dos ganhadores e, em qualquer
caso de dúvida, é possível ligar para a
Central 156 (Central de Atendimento
ao Cidadão do DF) para evitar casos
de fraude ou golpes”, destacou.
Aspremiações emdinheironão sãoos

únicos benefícios do ProgramaNota Le-
gal, os consumidores cadastrados tam-
bémpodemusaros créditos acumulados
para abater valores do Imposto sobre a
Propriedade Predial eTerritorial Urbana
(IPTU)oudo Imposto SobrePropriedade
deVeículosAutomotores (IPVA).

RR$$ 550000mmiill
morador da Asa Norte por compra
de R$76,97 (bilhete 10566044)

RR$$ 220000mmiill
morador de Ceilândia Norte, por
compra de R$55 (bilhete 18125931)

RR$$ 220000mmiill
morador da Asa Norte, por compra
de R$24,80 (bilhete 8647487)

RR$$ 110000mmiill
moradordeÁguasClaras, por compra
deR$126,01 (bilhete 11044051)

RR$$ 110000mmiill
morador do Guará, por compra de
R$12,60 (bilhete 40928875)

RR$$ 110000mmiill
morador de Jardim Roriz,
Planaltina, por compra de R$214,03
(bilhete 4970837)

Primeiros
vencedores

Umprêmiode R$ 500mil
Dois prêmios de R$ 200mil
Três prêmios de R$ 100mil
Quatro prêmios de R$ 50mil
10 prêmios de R$ 10mil

30 prêmios de R$ 5mil

50 prêmios de R$ 1mil

500 prêmios de R$ 200

12mil prêmios de R$ 100

Nota de uma farmácia no valor deR$ 76 recebeu o
prêmio deR$500mil, ontem, no sorteio

Jeniffer Panizzon

Walder Galvao/CB/D.A Press



Desligamentos
programados
deenergia

PPAARRAANNOOÁÁ
Núcleo Rural Boqueirão: Cháca-
ras Itapoã, Vila Velha, 400, 430,
465,475; Loteamento Colombo:
chácaras 36, 40 a 46, das 8h40
às 13h. Núcleo Rural Boqueirão:
chácaras São Bento, Sol Nas-
cente, Nossa Senhora Aparecida,
Assembleia, Jurema, Santo An-
tonio, Nosso Lar, Boqueirão, Ca-
lapia, Alaufim, das Meninas, Boa
União, Castro Alves, Croata, Aro-
eira, Ninho das Garças, Dois Ir-
mãos, Paraíso, Ninho da Águia,
Priscila, São Luiz, Aline, Novo
Horizonte, São Jorge, Sonho En-
cantado, Nossa Senhora de Fáti-
ma, Pedra Preta, Nicole, São Jo-
sé, Santa Luzia, Frei Damião,
Jardim, 3-A, 4, 17, 490, das 13h
às 17h.

LLAAGGOONNOORRTTEE
Núcleo Rural Córrego da Palha:
SMLN, Trecho 3, chácaras 50, 52,
155; Trecho 4, conjunto 1, cháca-
ras 3, 10-B,13, 13-e, 13-F, 38, 40,
148, 149, 150, 159, 160, 160-A,
161-B, 161-D, 162, 163, 166, das
8h40 às 14h.

CURSOS
Educação
De 28 a 30 de junho, professores e
educadores vão apresentar estraté-
gias educacionais e práticas peda-
gógicas como contribuição à educa-
ção brasileira e internacional, du-
rante a edição on-line do 23º Con-
gresso Internacional de Educação da
LBV. O tema será Estratégias para
aulas remotas— tecnologia, jogos e
inclusão: uma visão alémdo intelec-
to. Inscrições:www.lbv.org/congres-
so-de-educacao.

Gratuitos
A Escola Aberta do Terceiro Setor é
uma plataforma social totalmente
gratuitadecapacitaçãoadistânciados
agentes da área. Nela, o interessado
pode aprender como fazer boa gestão
da sua organização e aspectos jurídi-
cosecontábeis, alémde ficaratualiza-
do com as novidades nos campos da
pesquisa e do conhecimento do setor
socialnoBrasil. Para fazeramatrícula
basta acessar o site ead.escolaaber-
ta3setor.org.br.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica, portu-
guês e redação comprofessora espe-
cializadacomfocoemconcursoseau-
las de reforço e acompanhamento. O
preparatório conta comapostila didá-
tica e aulas individuais on-line e pre-
sencial. Forma de pagamento a com-
binar. Valor: R$ 150. WhatsApp: 9
9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de
trabalho, histórias de sucesso de
profissionais de diferentes carrei-
ras e dicas de executivos para se
dar bem em processos seletivos.
Para conferir o material, acesse:
canalconecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interessa-
dos em estudar os aspectos do idio-
maquemais causamdúvidas. As au-
las abordam temas como competên-
cia comunicativa, dificuldades mais
comuns e regras de acentuação grá-
fica. Informações: bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O InstitutoBrasileirodeEstudosdo In-
consciente (Ibei) promove o curso de
aproximação teórica da psicanálise
Falando de Freud. As aulas incluem
quatro encontros virtuais, por vídeo, e
contarãocomleiturasediscussõesso-
bre trechos da obra do psicanalista.
Inscrições somente peloWhatsApp: 9
9225-3849.

Saúde
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou plataforma de ensino a dis-
tância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelomenos, 20 cursos dife-

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

35%

rentes, todos on-line e com certifica-
do digital, além de capacitações gra-
tuitas, em breve. Confira a lista com-
pleta de cursos com inscrições aber-
tas e outras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/ Contato:
(11) 9 7419-5753 / E-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Umgrupo de psicólogos disponibiliza,
voluntariamente, escuta e acolhimen-
to a profissionais do SistemaÚnico de
Saúde (SUS), da assistência social e da
segurança pública do Distrito Federal.
A iniciativasurgiuporcausadacrisedo
novo coronavírus e inclui atendimen-
tos clínicos on-line. Paraagendar, bas-
ta entrar emcontato peloWhatsApp: 9
8118-6296. Falar comRubensBias.

Artigos
OCentrodeEstudosdaAnafepublicou
edital com chamada de artigos para a
5ª edição da Revista da Advocacia Pú-
blica Federal. A publicação será lança-
da emnovembro deste ano. Alémdos
advogados públicos, podemparticipar
operadores do direito, acadêmicos da
área jurídica e estudantes. O periódico
temo objetivo de reunir e expor traba-
lhos acadêmicos de interesse da advo-
cacia pública e trazer à tona as princi-
paisquestões relacionadasao trabalho
desenvolvido por seus membros. Os
interessados emparticipar da seleção

de artigos devem enviar o texto, se-
guindo as normas descritas no Edital
de Chamada até 15 de junho de 2021.
Todososmateriaisdevemserenviados
eletronicamente pormeio do site ht-
tps://seer.anafenacional.org.br/in-
dex.php/revista, naPlataformaSEER.

LuzemMovimento
Quem não se inscreveu até o final
de fevereiro, também pode ter aces-
so gratuito ao conteúdo gravado do
curso online Luz em Movimento,
ministrado porMoisez Vasconcellos,
lighting Designer especialista em
criar projetos de iluminação cênica.
O curso, com tradução em libras, é
recomendado para pessoas com
mais de 16 anos e noções de infor-
mática e tem acesso pelo canal do
YouTube Luz em Movimento —ht-
tps://www.youtube.com/c/Luzem-
Movimento.

Kungfu
AEscoladeKungFuShaoLinNortede
Brasília iniciouoanoemumanovase-
de, na 704/705 Norte, e a professora
MarciaVasconcelosconvidaa todosos
interessados a conhecer as atividades.
As aulas de kung fu tradicional, boxe
chinêse tai chi ocorrempela internet e
presencialmente— com número li-
mitado de alunos, adoção de procedi-
mentos de higienização da sala e de
equipamentos, alémdeobrigatorieda-
de do uso demáscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Empreendedorismoempauta
O Instituto Eu Ligo, emparceria coma
Secretaria de Estado de Empreende-
dorismodoDistritoFederal, estánova-
mente com inscrições abertas para o
curso de extensão Cidadão empreen-
dedor. As inscrições podem ser feitas
on-line pormeio do sitehttp://cursos-
gratuitos.bsb.br/empreendedoris-
mo/inscricao/. As aulas têm data de
iníciomarcada para 7 de junho. Para
mais informações: (61) 99514-5259.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar na Caixa Econômica
Federal. A oferta contempla alunos
do ensino médio (regular e EJA), do
ensino técnico e de nível superior,
dos cursos de arquitetura e urbanis-
mo, direito e engenharias. As inscri-
ções podem ser feitas no site do CIEE:
ciee.org.br, até 31 demaio.

Lendasdacapital
Os jornalistas Daniel Zukko e Vivia-
ne Costa estão homenageando a ci-
dade com a série Era uma vez Brasí-
lia – As novas lendas da capital. São
quatro episódios em formato de de-
senho animado que dão vida a al-
guns contos e causos da cidade, e
misturam fatos históricos com fan-
tasia. Os vídeos estão disponíveis
nos canais do@minhabrasilia, @vi-
vicosta_oficial, @brasiliashopping,
@sindilegis e @clarobrasil.
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

TAGUATINGA

DEMORA PARA FAZER CIRURGIA
O aposentado Sérgio Gonçalves, 79 anos, procurou a coluna Grita

Geral do Correio para reclamar sobre demora para fazer uma cirurgia
de catarata no Hospital Regional de Taguatinga (HRT). “Eu estou
esperando para fazer o procedimento há dois anos. Em abril, o
pessoal do hospital falou que eu ia poder fazer a cirurgia e marcaram
para o dia 10, mas, quando cheguei lá, falaram que estavam sem a
lente de contato. Eles me deram um telefone para ligar, mas também
não atendem”, contou o morador da região. A lente de contato,
mencionada pelo leitor, é utilizada nas cirurgias de catarata para
substituir o cristalino do olho.

» A Secretaria de Saúde do Distrito Federal informou que o paciente
teve a solicitação para cirurgia de catarata inserida no Sistema de
Regulação (SISREG) em fevereiro deste ano e que,no momento,
aguarda a disponibilidade de execução do seu procedimento,
baseado na prioridade clínica de cada caso.“Enquanto aguarda,o
paciente segue recebendo todas as orientações,cuidados e
assistência que sua situação demanda”,disse a pasta.

ÁGUASCLARAS

FUNCIONAMENTO IRREGULAR
O funcionamento de uma distribuidora fora do horário regular e sem respeitar

as medidas de segurança estabelecidas para combater o contágio pelo coronavírus
é algo que vem preocupando moradores de Águas Claras, como a secretária
executiva Lívia Max, 34 anos. A moradora contou ao Correio que na madrugada de
20 de maio para 21 de maio acordou assustada com o barulho vindo da rua
causado pelas pessoas que saíram do estabelecimento. “A distribuidora permanece
aberta a madrugada inteira e isso acontece com frequência. Todos os dias, tem
permanecido do mesmo jeito: eles fingem que fecham a distribuidora às 22h. Até
colocaram uma cortina na porta para impedir de alguém ver algo, mas lá dentro
fica lotado de gente e permanece aberto até a hora que querem”, relatou a
moradora. O estabelecimento fica no lote 6, da rua 37 sul. Lívia afirma que abriu,
recentemente, diversas ocorrências na Ouvidoria do GDF denunciando o caso.

» A Secretaria de Estado de Proteção da Ordem Urbanística do Distrito Federal
(DF Legal) informou que tem fiscalizado o local de forma recorrente,com a
ajuda das forças de segurança.“Recentemente,o estabelecimento foi multado em
R$ 4 mil por estar funcionando fora do horário permitido por decreto no Distrito
Federal”,disse o órgão.

Maternidade

AMaternidade Brasília, em parceria com
a BB Seguros, realiza hoje live sobre
sono. A pediatra daMaternidade Brasília
Juliana Sobral e a enfermeira
neonatologista Ana Karyny falam sobre
como ter uma noite de descansomais
tranquila com seu filho. A live é aberta
ao público e pode ser acessada, às 20h,
no canal do YouTube daMaternidade
Brasília:
https://youtube.com/channel/UCF2AU1z

ezoEta3YlS4Hz7jA

Semanapedagógica

Hoje, o cartunista Mauricio de Sousa,
criador da Turma daMônica, participa,
às 19h, da VI Semana Rede Pedagógica.
O objetivo do evento é discutir artes e
educação física, disciplinas
fundamentais para o desenvolvimento
integral da criança e do adolescente. O
evento reúne grandes especialistas nas
áreas em uma formação continuada
gratuita para professores, gestores
escolares, além de estudantes de
pedagogia e licenciaturas. Promovida
pela Rede Pedagógica, a formação
ocorre até o próximo domingo. Todos os
participantes receberão um certificado
de 120 horas de atividades, emitido
gratuitamente. As inscrições podem ser
realizadas emwww.semanarede.com.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

Em uma cidade repleta de grandes atrações turísticas arquitetônicas, a Praça dos Cristais émenos

lembrada do que outros locais. Entretanto, o espaço projetado por Burle Marx e Oscar Niemeyer é uma

das belezas da capital federal e cartão-postal da cidade que é também ummonumento.

Praça emonumento
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SÉRIE D Emdiade temperaturamáxima,Gama fechaparceria; anunciaex-auxiliardeLiscaedo Inter comotécnicoe
contabilizadanos. EntendacomoaantigagestãoperdeuaconfiançadeEmerson—último ídolo formadopelo clube

BRASILEIRÃO FEMININO

MinasBrasília tem
jogo duro emcasa
MAÍRA NUNES

OMinas Brasília abre a 10ª ro-
dada do Brasileirão feminino
contra o Avaí/Kindermann, hoje,
às 15h, noAbadião, emCeilândia.
A equipe candanga vem de em-
pate sem gols com o Internacio-
nal, enquanto o time catarinense
chega embalado.Venceu o Bota-
fogo, por 3 x 2. Pontos importan-
tes para o atual vice-campeão
brasileiro respirar aliviadomais
distante da zona de rebaixamen-
to e colar na briga por uma vaga
às quartas de final.
O duelo opõe dois clubes que

não começaram bem. O Minas
Brasília se reforçou para a tercei-
ra temporada na elite do futebol

nacional, mas demorou a rever-
ter o investimento em vitórias.
Conquistou o primeiro triunfo
na sétima rodada, sobre a Ferro-
viária, por 1 x 0. “Temos núme-
ros excelentes, mas as vitórias
que esperávamos não vieram.
Agora, conseguimos fazer bons
jogos e pontuar. Foi assimcontra
a Ferroviária e o Internacional”,
avalia Carlo Bona, técnico do ti-
me candango.
Diante do Inter, no último sá-

bado, o elenco jogoubeme retor-
nou com 1 ponto a mais. “Nós
precisamos ganhar jogo, mas,
diante da situação, por ser um
clube da parte de cima da tabela,
com jogadoras de Seleção, foi um
jogo muito difícil e qualificado,

que encaramos de igual para
igual”,ponderaBona.Com7pon-
tos, oMinas está na 14ª posição,
na zonade rebaixamento.
Por isso, Bona se debruçou

nos estudos sobre o Avaí/Kinder-
mann. “Estamos encarando o
próximo jogo como final”, diz.
O treinador não contará com

Robinha, suspensa pelo terceiro
cartão amarelo, e aguarda a ava-

liação do departamentomédico
sobre a liberação da zagueira Lia.
Ela sofreu estiramento no joelho
direito no último jogo. A atacante
Luiz Farinon volta. Está recupe-
rada dedesgaste nomenisco.
O Avaí caiu ainda na primeira

fase da Libertadores do ano pas-
sado, emmarço, na Argentina. O
elenco sentiu as saídas da lateral
Bruna Calderan e dasmeias Júlia

Ídolo sai após financiar time

A turbulenta transição na ges-
tão do Gama acertou em cheio o
coração do maior ídolo recente
formado pelo clube. Trinta e dois
dias depois de ser anunciado co-
mo reforço para a Série D, o capi-
tão Emerson rescindiu contrato
depois de pegar empréstimo em
seu nome para ajudar o clube —
e não receber— pretende conti-
nuar no futebol doDF e não des-
car jogar noBrasiliense.
Peça-chave do Juventude na

reta final da Série Bdo anopassa-
do, quanto o time gaúcho ascen-
deu à elite, Emerson topou trocar
a oportunidade de participar da
elite do Brasileirão pelo desafio
de alçar o Gama, à terceira divi-
sãodoBrasileirão.OCorreioapu-
rou que Emerson fez dois pedi-
dos à diretoria para retornar: a
permanência do amigo e técnico
Victor Santana, demitido no últi-
mo domingo, e o pagamento do
empréstimo contraído para aju-
dar a pagar contas doGama. Am-
bos foramdescumpridos.

Como os novos parceiros do
Gama zeraram tudo, ou seja, ig-
noram o passado do clube, opta-
ram por rolar a dívida. Emerson
perdeu a confiança e pediu à di-
retoria a rescisão do contrato
O balanço financeiro de 2019

do Gama tem discrimado um
empréstimo de R$ 38.010. Emer-
son evitou falar em valores. O
presidente Weber Magalhães
confirmou e disse que o paga-
mento foi dividido em 20 parce-
las de R$ 1.900. Como o clube
não pagou, a projeção é de que a
dívida se aproximadeR$ 60mil.
“Paguei para jogar no Gama.

Eu queria encerrar a carreira no
Gama, mas amá gestão da atual
diretoria não permitiu. Fiz em-
préstimoemmeunomeparaaju-
dar e havia um acordo. Esperava
receber”, desabafa Emerson.
“Quero continuar morando em
Brasília. Estou aberto a todos os
clubes. Tenho aminha consciên-
cia tranquila sobre o que fiz pelo
Gama”, concluiu o capitão dobi.

“O Emerson ajudoumesmo. É
diferenciado. Pediu empréstimo
de R$ 38mil, está registrado (no
balanço). Eu também tenho a re-
ceber do clube por volta de
R$ 200 mil em (empréstimos ao
time)”, admiteWeberMagalhães.
Descontente com a gestão da

qual fazia parte, o segunda vice

do Gama,Wendel Lopes, entre-
gouo cargopormeio de carta.
No texto, diz que a permanên-

cia ficou “insustentável” após vo-
tar contra a aprovação das contas
de 2020. “LevouoGamaaomaior
endividamento da história. Saio
coma sensaçãodedever cumpri-
do”, escreveuWendel.

Brasiliense à
caça da vaga
OBrasiliense inicia, hoje, a dis-

puta por um lugar na fase de gru-
pos da Série D do Campeonato
Brasileiro.Às16h,oJacaréenfrenta
oRealAriquemes,noestádioGen-
tilValério, pela partida de ida da
etapapreliminar.Nabagagempa-
ra o compromisso longede casa, o
time amarelo leva a boa fase e o
embalo da conquista de dois títu-
losrecentes:aCopaVerdeeoCam-
peonatoCandango, esteúltimode
forma invicta.
O time, porém, precisará supe-

rar a ausência de cinconomes: Zé
Love,MaiconAssis, Tobinha, Car-
los Eduardo ePretoCosta não via-
jaram.Mesmo assim, a promessa
é de bomdesempenho do Jacaré.
“A torcidapodeesperar isso.Nosso
elenco é qualificado e vamos co-
lher muito frutos. Buscaremos
mais um título este ano”, frisou o
volanteMilton Júnior. O duelo de
volta estámarcadopara domingo,
às15h,noManéGarrincha.

BRASILEIRÃO
FEMININO

PPGG JJ VV SSGG
1. Corinthians 22 9 7 19

2. Palmeiras 21 9 6 17

3.São Paulo 18 9 5 12

4. Santos 18 9 5 7

5. Inter 15 9 4 0

6. Ferroviária 14 9 4 2

7. Grêmio 14 9 4 1

88.. RReeaall BBrraassíílliiaa 1122 99 33 --66

9. Avaí 11 9 3 -2

10. Flamengo 11 9 2 -1

11. Cruzeiro 8 9 2 -3

12. Botafogo 8 9 2 -5

13. São José 8 9 2 -9

1144.. MMiinnaass BBrraassíílliiaa 77 99 11 --66

15. Bahia 4 9 0 -7

16. Napoli 3 9 0 -19
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DANILO QUEIROZ
MARCOS PAULO LIMA

A
maior crise política e fi-
nanceira em 45 anos de
históriadoclubemaispo-
pular do DF lembra título

de filme de Afonso Braza: Inferno
no Gama. Em 24 horas, o time
anunciounova comissão técnica,
perdeu o último ídolo formado
na base do clube e viu o segundo
vice-presidente renunciar ao car-
go atirando contra uma parceria
queaindanãotemadevidatrans-
parência e arrendou o departa-
mento de futebol. A reportagem
cobrou explicações da diretoria,
mas não obteve resposta. Esti-
ma-se aplicação de R$ 1milhão
na Série D e redução do poder do
presidenteWeberMagalhães.
Como antecipou, ontem, o

blogDrible de Corpo do Correio,
Ricardo Colbachini é o novo téc-
nico do Gama. Ex-assistente de
Lisca “doido”, o gaúcho de Caxias
do Sul tem 36 anos. Foi técnico
interino do Internacional em três
jogos no Brasileirão 2019, da de-
missão de Odair Hellmann até a
posse de Zé Ricardo. À época,
Colbachini largou o time colora-
do de aspirantes às pressas, antes
dadecisãonacional contraoGrê-
mio.Mesmo assim, conquistou o
bi pessoal (2017 e 2019).
Colbachini tem carreira pre-

coce, mas promissora. Aos 26
anos, comandou o Caxias na Co-
pa do Brasil 2011 depois da de-
missão de Lisca.Virou omais jo-
vem técnico na história do tor-
neio. Herdou o time após a de-
missão de Lisca e o classificou.
No mesmo período, arrancou
empate por 3 x 3 com o Inter de
Celso Roth noGaúcho. Três anos
depois, aos 29, estampava10 títu-
los no currículo na base do Inter.
Fez estágio no Boca Juniors e

decidiu ser técnico influenciado
por jogos virtuais como Elifoot,
Pro Evolution Soccer (PES) e Foo-
tball Manager. Desistiu da vida
de jogador, mas não do futebol.
Formado em educação física, é
técnico desde os 17, quando teve
experiência no sub-10 das divi-
sões de formação, uma espécie
de escolinha do Juventude. “Ali
você começa a interagir de forma
até divertida com o cenário”, dis-
se aoUOL, em2014.
Lisca costuma dizer que Col-

bachini é um treinadormoderno,
responsável, com domínio do
vestiário e bom na teoria e na
prática. O novo técnico do Gama
liderou o Pelotas na fase de gru-
pos de 2020 da Série D. A equipe
terminou em quinto lugar e não
disputou a fase demata-mata.
O Gama e seumisterioso par-

ceiro apresentaram, também, o
gerente de futebol. Diego Ziegg,
com passagem pelo Novo Ham-
burgono título gaúchode 2017.

FUTSAL
OMinasTênisClubearrancouempate importante contrao
CampoMourão, ontem,noParaná, pelaLigaNacionalde
Futsal.O representante candangonacompetição saiuna
frentenoplacar. Leozinho recebeubelopasseemdiagonal,
dominouabolae chutoucruzadopara fazer 1 x0antesdo
intervalo. LíderdoGrupoC, oCampoMourãoempatouna
etapa final.Depoisdepressãoebolana trave, ogol veio
após cobrançadeescanteio. LucasSelbachdominou já
tirandoamarcaçãoebateu forte vencendoogoleiro.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.
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Bianchi e Duda Santos— três jo-
gadoras que se destacaram na
campanha que levou o Avaí/Kin-
dermann à final da temporada
anterior contra oCorinthians.
O fundador presidente do ti-

me, Salézio Kindermann,morreu
no último dia 16 em razão de
complicações da covid-19. De-
pois da perda do investidor, hou-
vemudança de técnico. Rodolfo
Machado de Souza, 33, assumiu
no lugar de JorgeBarcellos. Ono-
vo comandante terá quase todo o
elenco. A exceção é a lateral Fran
Bonfanti, que rompeuo ligamen-
to cruzadono início do torneio.

O novo técnicodoGama,RicardoColbachini, importoua experiência compartidasde jogos virtuais paraavida real: agora, encarar a vida comoela éàbeira do campoemtimesdeverdade

Emerson(E)ergueataçadobi: passagempelaSeleçãonaEraManoMenezes

Odesafio doMinasBrasília é sair rapidamente da zona de rebaixamento

Hoje
1155hhMinas x Avaí/Kindermann
Botafogo x Internacional
Napoli x Ferroviária
São José x Palmeiras
Cruzeiro x São Palmeiras

Amanhã
1155hh Bahia x Santos
Flamengo x Corinthians
1177hh Real Brasília x Grêmio
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SUPERESPORTES

Aos tricolores, o primeiro lugar

LIBERTADORES FredajudaNenêaquebrar tabueFlu impõeplacar queoRiver nãoamargava emcasadesde 1991

»FLAMENGO
A Justiça do Rio descartou as
acusações contra três das 11
pessoas denunciadas pelo MP
no incêndio do Ninho do Urubu,
que matou 10 atletas e feriu
três, em fevereiro de 2019.

»VASCO
O Vasco conseguiu, ontem, uma
liminar no TST, em Brasília, que
suspende a reintegração de 186
funcionários dispensados em
março pelo clube para reduzir
em 35% a sua folha salarial.

»BAHIA
Improvável, mas ainda assim a
vaga única do Grupo B da Copa
Sul-Americana poderá ficar
com o Bahia. O clube brasileiro
terá confronto direto diante do
Montevideo City hoje, às 19h15,
pela sexta e última rodada.

»SELEÇÃO
Tite convocou o lateral-direitto
Emerson, do Betis, da Espanha,
para o lugar do contundido
Daniel Alves. Revelado pelo
Atlético-MG, ele estava na lista
da Seleção Olímpica.

GRÊMIO
Maior contratação do Grêmio
no ano, Douglas Costa vestiu a
camisa tricolor, ontem, na
Arena, e chorou em imagens
divulgadas pela TV Grêmio. A
estreia dele ainda não tem data.

»ATLÉTICO-GO
A eliminação do time goiano da
Sul-Americana, ontem, contra
o Newell’s Old Boys, no empate
por 1 x 1, teve denúncia de
injúria racial. Marlon Freitas
teria sido chamado de “negro”
por Sforza no jogo, em Rosário.

Galo encerra a fase
degruposna cabeça
JOÃO VITOR MARQUES

Belo Horizonte —Dominan-
te, o Atlético não teve dificulda-
des para manter a boa fase e
golear o Deportivo La Guaira,
ontem, no Mineirão. Com gols
de Savarino, Marrony, Keno e
Nathan, o time alvinegro ven-
ceu por 4 x 0 na sexta e última
rodada do Grupo H da Copa Li-
bertadores da América. Os gols
da noite de gala alvinegra fo-
ram Savarino, Hulk, um dos ar-
tilheiros da competição com
seis gols, ao lado de Gabriel
Barbosa (Flamengo) e de Mi-
guel Borja ( Junior Barranqui-
lla), Nathan e Marrone.
A vitória fez o Atlético chegar

aos 16 pontos e garantir a lide-
rança geral da fase de grupos do
torneio continental. O desempe-
nho permite ao time decidir em
casa todos os duelos mata-mata

até uma eventual semifinal. A fi-
nalíssima será no estádio Cente-
nário, emMontevidéu, capital do
Uruguai, em20denovembro.
O segundo classificado do

Grupo H é o Cerro Porteño-PAR,
que venceu o América de Cáli-
COL por 1 x 0, ontem, emAssun-
ção. Os paraguaios somaram 10
pontos. Emseguida, aparecemos
colombianos (quatro), que vão
disputar aCopa Sul-Americana.
Como fimda fase de grupos, a

Libertadores é pausada para a
disputa da Copa América na Ar-
gentina. O próximo compromis-
so do Atlético é a estreia no Cam-
peonato Brasileiro, contra o For-
taleza. O jogo estámarcado para
domingo, às 11h, no Mineirão,
emBeloHorizonte.
Já o Deportivo La Guaira-VEN

terá um período maior de des-
canso e treinamentos. A equipe
volta a campo no fim de semana

O Corinthians se despede da
Sul-Americana, hoje, às 21h30,
contra o River Plate, do Paraguai,
naNeoQuímicaArena. Apesar de
não ter chances de classificação
no Grupo E, os jogadores entra-
rão em campomotivados, afinal,
o novo técnico, Sylvinho, estará
nas tribunas. Como ele chegou
somente ontem, quem ficará no
banco de reservas será o analista
de desempenho Fernando Láza-
ro, que já havia comandado o ti-
me contra o Sport Huancayo-
PER, na últimaquinta-feira.
Sylvinho chegou de Portugal

pela manhã, desembarcou no
Aeroporto InternacionaldeCum-
bica, emGuarulhos (SP), e foi di-

reto para o CT JoaquimGrava, na
zona leste de São Paulo. Na cole-
tiva, falou sobre seu estilo "pilha-
do" de trabalhar. Disse também
saber que não contará com refor-
ços e que o objetivo inicial é de
recuperar jogadores, tanto os
mais experientes quanto os jo-
vens. “Estou pronto para essa
massa que é oCorinthians”.
O novo treinador assinou con-

trato até o fim de 2022 e chega
com o auxiliar Doriva. Comple-
tama comissão técnica o analista
Fernando Lázaro e o preparador
físico Flávio de Oliveira. Os dois
últimos já estavam trabalhando
noCorinthians.
Plano C depois das recusas de

dos dias 5 e 6 de junho, diante do
Aragua-VEN, fora de casa, pelo
CampeonatoVenezuelano.
O calendário daConfederação

Sul-Americana de Futebol (Con-
mebol) prevê o sorteio das oita-
vas de final para 2 de junho, mas
a data está sujeita a alterações. O
evento será na sede da entidade,

emLuque, noParaguai, e definirá
o chaveamento até a final.
Líder do grupo, o Atlético vai

enfrentar umdos segundos colo-
cados e tem o direito de serman-
dante no jogo decisivo. As oitavas
de final estão marcadas para as
semanas dos dias 14 (ida) e 21
(volta) de julho.

RenatoGaúcho e deDiego Aguir-
re, o novo comandante doTimão
disse sim rapidamente.
“Não precisei consultar nin-

guém.Vim porque era hora. Te-
nhomonitorado o clube há tem-
po. Foram três minutos de boa
conversa com o presidente (Duí-
lio Monteiro Alves). Trago, além
da experiência como técnico do

Lyon, a construção de uma Copa
do Mundo e Inter de Milão (foi
auxiliar técnico doTite noMun-
dial de 2018 e auxiliar de Roberto
Mancini no clube italiano). Nessa
casa tive a oportunidade de tra-
balhar com oTite e oMano, dois
grandes treinadores. Trago tem-
po, conteúdo e issome deixa sa-
tisfeito”, afirmou.

Sob pressão, Santos tenta
milagre contra o Barcelona
O Santos tem duas missões

hoje para obter vaga às oitavas de
final da Libertadores: Vencer o
Barcelona de Guayaquil, no
Equador, às 21h, pela última ro-
dada da fase de grupos, e torcer
para que oThe Strongest não seja
derrotado pelo Boca Juniors, em
LaBombonera, BuenosAires.
Somente com esta combina-

ção de resultados, o time daVila
Belmiro, vice-campeão na tem-
porada passada, estará na fase de
mata-matadaprincipal competi-
ção sul-americana. O Santos tem
seis pontos no Grupo C, assim
como oThe Strongest, contra se-
te do Boca. O Barcelona, com 10,
já está classificado.
A equipe do técnico Fernan-

do Diniz foi para o Equador
sem seu principal jogador, o
atacante Marinho, que está re-
cuperado de uma lesão na co-
xa esquerda, mas sem condi-
ções físicas para atuar na parti-
da. Alison e Jean Mota também

estão fora do jogo. Ambos cum-
prirão suspensão.
No primeiro duelo, os equato-

rianos venceram por 2 x 0. Hoje,
não poderão contar comMario
Pineida e omeia uruguaio Bruno
Piñatares, suspensos por causa
do acúmulo de cartões amarelos.
Eliminado na primeira fase do

Paulistão, o Santos teve uma se-
mana de preparação para a parti-
da.OBarcelona jogou comumti-
memisto pelo Equatoriano, fren-
te ao Olmedo e assim mesmo
venceupor 4 x 0, assumindoo se-
gundo lugar na liga nacional.

Inter joga por
um pontinho

SUL-AMERICANA

Sylvinho assume pilhado e
verá Corinthians da tribuna

São Paulo vence, aumenta moral, mas avança em segundo

2
Jogos temFernandoDiniz no
cargo: umavitória euma
derrotanaLibertadores

MARCOS PAULO LIMA

C
rucificado por boa parte
da torcida do Fluminense
pelo vice no Carioca con-
tra o Flamengo, Nenê jus-

tificou, ontem, a presença no ti-
me titular. Aos 39 anos, o meia
quebrou jejum de 18 anos sem
marcar na Libertadores, coman-
dou a vitória tricolor aomarcar o
segundo gol na vitória por 3 x 1
sobre o River Plate e garantiu o
tricolor em primeiro nas oitavas
de final.O timecarioca sónãoeli-
minouos argentinosporqueo Ju-
nior Barranquilla ficou no 0 x 0
como Independiente Santa Fe.
Nenê acumulava nove jogos

sembalançar a rede no torneio. A
última havia sido na campanha
do vice do Santos, em 2003. Foi
dele o gol da vitória contra o In-
dependienteMedellín na semifi-
nal. No ano passado, disputou
três jogos pelo São Paulo e não
desencantou. A abstinência aca-
bou comdireito a inversão de pa-
péis comocentroavante Fred.
O camisa 9 deu assistência pa-

ra Nenê comum lançamento por
cima da defesa do River no lance
do segundo gol. Ele também ser-
viu Caio Paulista, autor do pri-
meiro.Yago Felipe selou a vitória
depois de receber passe do uru-
guaio AbelHernández.
Fred falou sobre o dia em que

mais serviu do que foi servido.
“Não adianta dar o passe se o
Caio não fosse tão feliz na finali-
zação, o Nenê... Vitória muito
grande e merecida. A gente veio
para vencer a partida”.
O técnico Roger Machado

tambémelogiou a equipe. “Não é
qualquer equipe que ganha do
River noMonumental”, exaltou.
Verdade: os anfitirões não per-
diam por dois gols, em casa, pela
Libertadores desde 1991, quando
oBoca Juniors impôs 2 x 0.

O Internacional tem um con-
fronto importante, hoje, às 19h,
pela sexta e última rodadada fase
de grupos da Libertadores. Bri-
gando pela classificação e lide-
rança, recebe o Always Ready, no
Beira-Rio, emPorto Alegre.
Líder do Grupo B com nove

pontos, o Inter precisa de apenas
umempate para garantir a classi-
ficação. O objetivo, porém, é ven-
cer para terminar no primeiro lu-
gar e com a melhor campanha
possível. O adversário boliviano
está em terceiro com seis pontos,
mesmo número do quarto colo-
cadoOlimpia, do Paraguai.
ODeportivoTáchira, daVene-

zuela, completa a chave em se-
gundo lugar com nove pontos,
masperdeno saldode gols para o
time brasileiro (7 x 1). No primei-
ro jogo, fora de casa, o Inter per-
deu por 2 x 0. Os dois primeiros
avançam na competição, en-
quanto o terceiro colocado entra
nas oitavas da sul-americana
Depois de perder o título esta-

dual para oGrêmio, o técnicoMi-
guel Ángel Ramírez foi bastante
questionado. O presidente Ales-
sandroBarcellos, porém, segurou
a pressão e confirmou a manu-
tenção do técnico para umproje-
to de reconstrução, passando in-
clusive pelas dificuldades finan-
ceiras do clube. O dirigente expli-
cou os obstáculos para contratar
grandes nomes, por isso, blindou
o elenco falando em trabalho à
médio e longoprazos.
Ramírez deve fazer alterações.

Ele conta com o retorno de Tai-
son nomeio-campo,mas não te-
rá Yuri Alberto no ataque, pois
cumprirá suspensão, por ter sido
expulso no jogopassado.

Navegandoemcéudebrigadei-
ro desde a conquista doCampeo-
nato Paulista e o fim do jejumde
nove anos sem títulos, o SãoPaulo
tevenova atuação convincentena
Libertadores.Ontem,o tricolor re-
cebeu o Sporting Cristal, noMo-
rumbi,e,mesmocomotimereser-
va, os donos da casa não tiveram
dificuldadespara vencer, por 3 x 0.
Otriunfo,porém,nãofoi suficiente
para garantir a liderançadogrupo.
Aponta ficoucomoRacing.

Independentemente da posi-
ção, a vaga para as oitavas de fi-
nal estava garantida desde a últi-
ma rodada. A tranquilidade fez o
São Paulo entrar em campo em
uma rotaçãodiferente.Osnomes
menos utilizados, porém, esta-
vama fimdemostrar serviço. Ro-
jas chegou a colocar bola na tra-
ve. O gol do primeiro tempo nas-
ceu em cobrança de escanteio.
Bruno Alves aproveitou.
A etapa final aumentou a fome

de gols tricolor. O zagueiroDiego
perdeuchancescombolana trave.
Na sequência, parou em grande
defesa de Alejandro Duarte. Em
fim de contrato, Rojas resolveu
mostrar opotencial.O camisa sete
recebeu lançamento, puxou con-
tra-ataqueechutoucomcategoria
noângulo.Umgolaço.CoubeaVi-
torBueno fechar oplacar. Após re-
ceber passe deGaleado, o atacan-
te, semmarcação, bateu comcal-
manocantinho.

Ao fimdo jogo, o placar de 3 x 0
demonstroua superioridadedo ti-
mealternativo tricolor.Durante os
90minutos, foram16 chutes - no-
ve no gol - contra apenas três do
Sporting Cristal. Os paraguaio
nemsequeracertaramoalvo.Ape-
sar da segunda colocação, o resul-
tado foi suficiente para aumentar
o lequedeopçõesdeHernanCres-
po no elenco e, principalmente, a
moraldoSãoPaulo,agorarumoao
mata-matadaLibertadores.

Nenê apanhouno jogo de ontem,mas respondeu comgol: omeia do Fluminense não balançava a rede na Libertdores desde a participação em2003

SavarinocomemoraoprimeirogoldeumGaloarrasadona fasedegrupos

A estreia de Sylvinho noCorinthians será contra oAtlético-GO, domingo

Rodrigo Coca/Agencia Corinthians

JuanMabromata/AFP

Yuri Edmundo/AFP
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua Cheia em
Sagitário. Hoje é o festival de
Wesak, a Lua Cheia mais
importante do ano, que aqui no
Brasil foi equivocadamente
celebrada no mês de abril. Por
que o festival é em Maio, apesar
de a Lua Cheia acontecer em
Sagitário e não em Escorpião?
Porque, a partir do ano 2001, a
estrela Alcyone, como resultado
da precessão dos equinócios,
migrou de Touro a Gêmeos, e é
ela que define o cálculo do
festival. Trata-se de um
alinhamento cósmico, que
envolve Sol, Lua e Terra, como
todos os meses nas Luas Cheias,
mas que neste caso envolve
essa importante estrela
também. Este alinhamento
cósmico envolve um reino da
natureza que também evolui em
nosso planeta, e que chamamos
de espiritual, por isso a
importância da data, porque
como resultado disso uma
corrente de vida mais
abundante circula por dentro e
fora de todos nós, e de
toda a natureza.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Em frente então! Porém, coisas
importantes estão ficando para trás,
e sua alma acusa recibo disso,
mesmo não sabendo o que fazer.
Você só sabe seguir em frente, por
isso, não há margem para dúvidas.
Em frente então!

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Nada de muito novo resultaria de
continuar medindo forças com as
pessoas que parecem ser suas
adversárias nesta parte do caminho.
É muito barulho por nada, do
exercício vão da vaidade nada de
interessante surgiria.

LEÃO
22/07 a 22/08

Os seres humanos somos todos
complexos, cheios de vieses e, por
isso, na maior parte do tempo
imprevisíveis também. Tenha isso
emmente agora, que é quando se
torna possível estabelecer algumas
parcerias importantes.

TOURO
21/04 a 20/05

Muito mais poderia ser realizado
agora, mas você existe num cenário
em que o mundo produz
perturbações e distorce os planos
que, de outra maneira, seriam
muito eficientes e produziriam
progresso. Hora de se adaptar.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Apesar de haver inúmeras coisas
que requerem sua atenção e
intervenção, a alma não se sente
completamente disposta a agir.
Encontre um ponto médio de
equilíbrio entre a ação necessária e
a vontade de recuar.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Com ajuda ou sem ela, você
precisará seguir em frente da
melhor maneira possível, e isso
ajudará a você ter uma ideia mais
realista sobre a natureza dos
relacionamentos que considera
significativos. É por aí.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Por mais que você busque
constantemente pontos de apoio
para construir certezas, mesmo que
temporárias, a vida continuará
sendo ummistério insondável pela
mente, porém, comprovável através
das atitudes concretas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Nada é completamente seguro,
porém, isso não significa que você
deva se refestelar numa angústia
contaminada de insegurança. É
importante ter dúvidas, porque se
essas não existissem, sua liberdade
estaria comprometida.

LIBRA
23/09 a 22/10

As ideias parecem ser fortes o
suficiente para produzir a magia da
realização por si sós. Porém, não é
assim que a vida funciona, essa
magia da realização requer o uso
das mãos e de uma atitude de
atrevimento. Só assim.

CÂNCER
21/06 a 21/07

As decisões que você precisa tomar
a respeito de muitas questões
importantes de sua vida hão de ser
amadurecidas no silêncio
do seu coração, evitando as
compartilhar,para que o barulho
das opiniões não distraia.

PEIXES
20/02 a 20/03

No meio dos sonhos há fantasias
que atrapalham o pertinente
desenvolvimento de estratégias e
movimentos para os realizar. Use o
discernimento, aprenda a pensar
bem, as fantasias são suas
inimigas. Pense bem.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

O autoconhecimento há de ser
substituído pela aventura de
conhecer as pessoas com quem
você se relaciona, pois esse sim é
um verdadeiro enigma, que
merece investigação imparcial e
pesquisa de sua parte.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

ÉTICA
Não soupuritano
Saou falível, humano,
complexo, reflexo.
No íntimo, porém,
sei o que é certo,
o que é errado.
Sei quando alguémme sorri de bomgrado.
Seuquandomeolhono espelho,
se abracei omanto da verdade,
se disfarcei o silêncio.
Então, não quero sermões,
muitomenos condenações.
Paramim, é simples assim:
ética é a luz que se enxerga
quando se fecha os olhos!

NérCabrera Lopez

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição

LIVRO

Retrato da luta
contra o racismo

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio

» PEDRO IBARRA*

O
anode2020foimarcado,prin-
cipalmente, pela pandemia
da covid-19, contudo para os
cidadãos dos Estados Unidos

foi alémda pandemia. Protestos antir-
racistas tomaram as ruas emoldaram
umdosmomentos demaior união do
povo norte-americano por uma só
causa. Esses eventos foram retratados
no livro-manifesto Asfixia, uma obra
da jornalista Candice Feio. A autora
capturou, pormeio de fotos e um tex-
to, as sensações que o povo dos EUA
estava passando durante tempos de
incerteza e insurgências sociais.
“A minha principal vontade, na-

quele momento, era passar para as
pessoas uma vivência”, diz. A jornalis-
ta conta que tudo foi se construindo
de uma formamuito des-
pretensiosa. “Eu comecei
a fotografar para ter um
registro pessoal, numcer-
tomomento, eu tinhami-
lhares de fotos. Então eu
pensei: ‘Por que eu não
faço um livro’?”, lembra.
Candicemencionou a

potência de ter vivido to-
dos essesmomentos his-
tóricos. Uma Nova York
vazia, devido aumadoen-
ça que trancou todos em
casa, foi tomada por pro-
testos em todos os cantos.

“Como tudo era muito intenso, era
muito bonito viver aquilo como cida-
dã, não só como jornalista, pela força
dos protestos, pelo caráter esperanço-
so daquelas manifestações. Isso me
trouxe um desejo grande de dividir
aquelemomento”, conta a autora.

Comunidades

O livro é sobre o momento norte-
americano e escrito tanto em inglês
quanto em português, mas, segundo
Candice, é escrito para opúblico brasi-
leiro. “Eu espero que chegue nasmãos
das pessoas nas comunidades do Bra-
sil e espero que, para essa parte da po-
pulação sirva, como algo quemostre
que elesnãoestão sozinhos”, destaca.
“Brasil e Estados Unidos, apesar de

serempaísesmuito diferentes, têm lu-
tas parecidas. Têm pro-
blemas, que não foram
resolvidos até hoje, como
racismo e desigualdade
social imensa, por exem-
plo”, compara a jornalista.
“Queroqueaspessoas ve-
jam que, em cada canto
domundo, essa luta exis-
te, e é possível ter uma
união apesar de estarem
fisicamente separados”,
complementa.

*Estagiáriosobasupervisão
de José Carlos Vieira

ASFIXIA
Candice Feio. Foto

Editorial, 75 páginas.
Preço: R$ 170
(versão física)

Os cartazes sobre a pandemia são parte importante do livro deCandice Feio

Fotos: Candice Feio/Divulgação
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Queromostrar
esse país legal de

gente legal, de gente
que batuca, que faz
comida, que se reúne
nas festas populares”

MarceloD2
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»PEDRO IBARRA*

“O
Brasil émuito legal,
não é isso daí que
nós estamos ven-
do”, a partir dessa

frase, Marcelo D2 conceituou
Assim tocam os meus tambores

volume 2, o novo álbum que o
rapper está trabalhando. O ar-
tista terminou, no último do-
mingo, uma série de 10 dias de
lives na plataformaTwitch, em
quemostrou ao vivo o processo
de gravaçãodonovodisco.
MarceloD2 fez um longo es-

tudoparacriaçãoda ideiadoque
seria o sucessor doAssim tocam

os meus tambores, lançado em
2020. Nele, passou pela própria
ancestralidade, espiritualidade,
até chegar em uma ideia final
quemisturasse isso tudo emum
disco que, segundo o composi-
tor, tema intenção demostrar o
Brasil do jeito que o próprio ra-
pperconheceu.
“OmeupaíséoBrasildequan-

do eu era criança, ainda é o país
da rabada, do futebol de rua, do
samba, da brasilidade, não esses
patriotas que levantambandeira
deIsraeleEstadosUnidos”,expli-
caMarcelo,ementrevistaaoCor-

reio. “O país emque as pessoas
amamas percussões, o povo, os
mais velhos e respeitam o que
veio antes. Eume agarro nisso, e
é isso que estou tentandomos-
trarnessedisco”, completa.

O músico disse que passou
por um tempo de muita desi-
lusão com o país e que é ne-
cessário sair desse lugar de
incertezas. “A gente tem um
povo feliz, resiliente”, desta-
ca. “Quero mostrar esse país
legal de gente legal, de gente
que batuca, que faz comida,
que se reúne nas festas popu-
lares”, diz sobre o álbum, com
lançamento previsto ainda
neste primeiro semestre.
Soma-se a essa

visão do país, os
estudos de Mar-
celo sobre ances-
tralidade. “A pri-
meira coisa que
eu entendi é que
antiguidade e an-
cestralidade são
coisas diferentes.
Ancestral idade
está aqui e agora,
está presente na
gente”, conta. Ele passou pela
perda da mãe, há aproximada-
mente dois meses, e também
por isso decidiu que o álbum
falaria da própria ancestralida-
de e do tempo passado. “Além
de tudo, o disco é um projeto
pessoal, de me conhecer, de
entender o meu passado, da
onde eu vim, estudar minha
família”, complementa.
Apartirdosestudosedoscon-

ceitos levantados, o projeto As-

sim tocam meus tambores pas-

sou a ser visto porD2 comouma
trilogia. “Comonoprimeiro falei
do tempo presente, resolvi falar
do tempopassadonovolume2e
do tempo futuro no volume 3”,
comenta o rapper, adiantando
queespera lançaro terceirovolu-
meaindaem2021. Ele contaque
trabalharnesseprojetoo tiroude
um lugarmuito difícil. “Pande-
mia, política, economia, parece
que está tudo errado, quedesali-
nhoutudo”, avalia.

O artista é umcrítico do atual
governo brasileiro, que classifi-
cou como“importado doRio de
Janeiro”, cidade emqueD2nas-
ceu e foi criado. “O Brasil virou
umgrandeRiode Janeiro”, reflete
omúsico. “O governo do Brasil
não estánemaí para quasemeio
milhãodemortes, assimcomoo
doRionão estavanemaí para as
maisde20mortesqueacontece-
ramunsdias atrás”, pontuaMar-
celo, fazendoumparalelo entre a
covid-19 eosmortosno Jacarezi-

nho. “Chamam todomundo de
vagabundo, exatamente comoa
milícia faz”, afirmaomúsico.
“Amelhor saída para isso tu-

do é a gente não perder a sani-
dade. Porque parece que esses
caras querem levar a gente pa-
ra esse lugar sombrio, puxar a
gente para escuridão e nós pre-
cisamos nos agarrar às coisas
boas”, analisa omúsico.
O fato de as gravações dodis-

co teremsido transmitidas em li-
ves de aproxima-
damente oito ho-
ras durante 10
dias, deu um ou-
tro caráter ao dis-
co, pois aproxi-
mouomúsicodos
fãs.Aotodo,foram
71 horas de live
comumtotal de 1
milhão e 700 mil
espectadores não
simultâneos em

todo esse tempo. “Nadamelhor
queessaconexãocomo público.
Foi incrível, me senti abraçado
demais”, contaD2.
Segundoomúsico, fazer todo

processoaovivoémuitodiferen-
te, pois é uma exposição que os
músicos não estão acostumados
a ter no estúdio. “Oque transpa-
recenessas lives é que, apesar de
no final o artista estar comodis-
co pronto, o estúdio é um lugar
demuitas decepções.Você tenta
muito até acertar. Fazer isso ao

vivo édifícil e desafiador”, avalia.
Contudo a situação tem o seu
contraponto. “Tem toda a expo-
sição,oserroseafragilidade,mas
do outro lado da balança tem o
acolhimento, o amor, o carinho”
agradeceMarcelo.
Esta é a segunda vez que D2

grava o disco dessa forma. Da
mesma maneira, o rapper
construiu o primeiro volume.
No entanto, ele acredita que
agora está tudo diferente. “No
primeiro, aceitei mais as coisas
que estavam vindo. Eu não
conduzi, fui conduzido”, lem-
bra. “Esse não, esse eu condu-
zi”, complementa.
Para fazer tudo acontecer, ele,

a esposa, o filho e rapper, Sain, e
mais seis amigos, e profissionais
da área damúsica, criaramuma
bolhaemumacasanaregiãoser-
rana doRio de Janeiro. O intuito
foi transformaressas livesemum
grande festival cultural on-line,
comconversas comconvidados
comoohistoriador Luiz Antônio
Simas,o jornalistaecuradorLeo-
nel Kaz, a empresáriaNicole Ba-
lestro, os artistasplásticosBárba-
ra Quintino e Diego Mouro, a
cientistadacomputaçãoNinada
HoraeosdesignersPedroAndra-
de e Cocker Shoes. Além de se-
tlists de Djs e os próprios mo-
mentosdegravação.

*Estagiáriosobasupervisãode
JoséCarlosVieira

»» Audiovisual
Marcelo D2 pretende investir na carreira de diretor. Com a própria
produtora, Pupila Dilatada, ele assinou dois comerciais e pretende
fazer a parte visual dos próximos dois volumes do próprio álbum. O
músico adiantou, também, outro projeto. “Amar é para os fortes es-
tá vindo em uma série, então daqui a pouco tem novidades”, contou
ao CCoorrrreeiioo sobre uma versão audiovisual do álbum de 2018. O ra-
pper tambémmencionou sobre o Planet Hemp.



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

3 QUARTOS

VENDO/ALUGO
110 SQN 3qtos ste vaz
115m2 vista livre 1vg
cob. colet. DCE 4º and
R$1,430mi /98116-8669

4 OU MAIS QUARTOS

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alg/Vendo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Cone. C/ la-
zer. R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

TAGUATINGA

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

1.3 ASA SUL

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

PONTO COMERCIAL
QNM 40 3qts + 1ste gar
+ loja, 2 frentes 99585-
8326 /3354-4312 c4138

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 19 480m2 frente li-
vre casa c/proj energia
solar sauna pisc churr
vg p/3car R$ 1.480.000
Particular 99333-3034
QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
CASA SENSACIONAL
5 SUITES DE LUXO

QI 09 Vendo mansão
em local nobre, do QI
09. Rua com belas ca-
sas. São 2 pavimentos
casa toda climatizada, 5
suítes, closet, 2 salões,
escritório, 2 dep. Empre-
gada, cozinha nova
com belos armários, to-
da avarandada, piscina
comcascata,churrasquei-
ra, campo de futebol.
Acabamento de 1º, em
perfeitoestadodeconser-
vação. Quitada, sem de-
f e i t o . P r e ç o R$
5.290.000,00 pra come-
çar a conversar. Fone:
98178-8000 C/950.

AMS VENDE
SMDB 24 4 sts, 438m2,
cond. ecológico - Vista
p/ natureza R$ 3,8Mi
T:99338-2014 c10881

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

OUTROS ESTADOS

3 QUARTOS

ARAGUAÍNA-TO 40 Ca-
sas 2 .318m2 a .c .
8.512m2 a.t., Cond. Uni-
versitário. Inicial R$
1 . 6 8 9 . 0 6 3 , 0 0
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800-707-9272

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 3500M2
SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo aoShoppingCon-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos Correios.F:
98178-8000 C/950

ASA SUL

EDBRASIL 21 p/ investi-
dor 46m2+mezanino alu-
gada 99333-3034 part

SUDOESTE

CLSW 105 Ótima l oja
alugadap/ investidorPar-
ticular 99333-3034

1.5 TAGUATINGA

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

TAGUATINGA

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO

CONCESSIONÁRIA DE
CARROS Vendo ou Alu-
go o melhor terreno pa-
ra comercio em geral na
EPTG, defronte ao Big
Box. Plano, pronto para
ser usado. Uma maravi-
lha de terreno enorme
tem 40.000m2. Local de
encher os olhos. Tr:
98178-8000 C/950.

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867
LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

AGUAS LINDAS
DE GOIAS

CHÁCARA 2.500M2 ter-
ra de cultura c/ parcelas
R$ 499,00. T:9983-2867
LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

1.7 CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.600. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.400
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

ASA SUL

1 QUARTO

103 SQS bloco A, aluga-
se reformado, 160m2, sa-
lão, suite master, depen-
dencia, armarios e gara-
gem. Particular Tratar:
3245-2300 Comercial

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

3.6 AUTO PEÇAS

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719
MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532
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4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 ESPECIALIZADO

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

CONTADOR
IRFF 2021 Tr: (61)
99124-7070 crcdf6267

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288

MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736

MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

4.7 MÓVEIS
E ESTOFADOS

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE nº 00059,
Banco Santander, agên-
cia 0082, conta nº
1303320-0, no valor de
R$ 1.747,00 em nome
de Alessandra Silva
Sa l e s -ME , CNPJ :
17.229.530/0001-09. En-
trar em Contato no (61)
98180-7374
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5.2 CONVOCAÇÕES

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

EMPRESA PEV
SOLICITAOCOMPARE-
CIMENTO da Sra. Ali-
ne Pureza de Souza
CTPS 0481698 dentro
de 48h no Endereço
SHIN EPPN Canteiro
Central Lote 02 Loja
07 Lago Norte

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

CRÉDITO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func público em ge-
ral com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta corrente, sem con-
sulta spc/serasa. Tel.:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

5.7 ACOMPANHANTE

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PRIVE 511 SUL
BL.B APT 101 massa-
gens sensuais e relax.
Venham conferir. (61)
3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 98423-0109 A. norte

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

AJUDANTE DE ZONI-
NHA com experiência
p/ trabalhar restaurante
Sia.98115-7653Nãores-
pondo zap

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael

6.1 NIVEL BÁSICO

GANHOS DIÁRIOS
MASSAGISTA PRECI-
SO c/ ou sem experiên-
cia. Faço pagamento to-
do dia zap 99202-7359

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
PIZZAIOLO, GARÇOM
Tratar: 99616-1515
PIZZAIOLLO E AUXILI-
AR Contrata-se c/ exp.
em produção de massa,
p/ trabalhar na Ceilân-
dia horário comercial.
61 99181-5710
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012

NÍVEL MÉDIO

ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196
CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.
CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129
ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

6.1 NÍVEL MÉDIO

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c o n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

CONTRATA-SE
SUSHIMAN, SALÁRIO
a combinar. Local: Ta-
guatingaNorte.Benefíci-
os: VT + Alimentação
no local + comissão.
Experiência comprova-
da. Enviar currículo p/
o e-mail: rh.mbsushi
@gmail.com

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

6.1 NÍVEL MÉDIO

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONTRATA-SE
GESTOR DE RH com
exp. em processos. Sl.
a combinar, VT e alimen-
tação no local. CV p/
s a t . a s s e s s o r i a l a b
@gmail.com

PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executaro serviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118
SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744
F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826

DIARISTA OFEREÇO
meus serviços, com refe-
rência Tr.98595-0430

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002


